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24 мая 2015 г. ушел 
из жизни 

Алексей Алексеевич 
КИСЕЛЁВ

2 июля, на сороковой день 
этой скорбной даты, можно 
прийти и вспомнить этого 
прекрасного человека в кругу 
друзей и близких. Ждем вас с 
12:00 до 20:00 в здании Госу-
дарственного геологического 

музея им. В.И. Вернадского по адресу: г. Москва, 
Моховая ул., д.11, стр.11 (ст. м. «Охотный ряд»), зал 
на втором этаже, где можно также оставить пись-
менный отклик на жизнь Алексея Киселёва.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист

ОСТАП И КИСА 
УЧАТ ГЕРОИЗМУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Ян СМИРНИЦКИЙ,
обозреватель  

отдела культуры

ЗЛОБА ДНЯ

КОМУ ТАГАНКА  
ПО ЗУБАМ?

Читайте 3-ю стр.
На целую неделю в Греции 

с понедельника закрылись бан-
ки. Закрыта и фондовая биржа. 
А выдачу наличности грекам в 
банкоматах ограничили суммой 
в 60 евро. Так власти страны пы-
таются предотвратить панику и 
массовое изъятие денег из бан-
ков (а за последние несколько 
недель были сняты со счетов 
миллиарды евро). Но не при-
ведут ли эти меры к обратному 
результату? А тем временем во 
вторник истекает дедлайн по 
выплате Грецией 1,6 млрд евро 
МВФ — а за ним маячит призрак 
дефолта.

Читайте 2-ю стр.

КРИЗИСНОЕ ЛЕТО:  
ГРЕЦИЯ ЗАКРУЧИВАЕТ БАНКИ

Но жители Эллады не паникуют и спичками  
с солью впрок не запасаются

В понедельник Рособрнадзор подвел итоги кампании 
ЕГЭ-2015. По сравнению с прошлым годом средний балл 
почти по всем предметам повысился, число списываль-
щиков, удаленных с экзаменов, понизилось, а вот доля не 
сумевших преодолеть минимальный порог для получе-
ния аттестата осталась на прежнем уровне: похоже, что 
около 1,2% одиннадцатиклассников не способны освоить 
школьную программу ни при каких моделях ЕГЭ.

Читайте 3-ю стр.

Выпускники стали реже 
списывать и подавать апелляции, 

а средний балл вырос на 
3–4 пункта

НА ЕГЭ ОДНА 
ЛАЗЕИКА — ТУАЛЕТ Пришедшие в банк 

за пенсией греки 
наткнулись  
на закрытые двери.

Примаков и Киссинджер. Два великих 
политика, которые так и не стали 
президентами, хотя и по разным причинам.

Владимир Путин с женой  
и дочерью Евгения Примакова.

Странная история продолжается в центре 
Москвы на протяжении уже пяти лет (см. «Хро-
нологию скандала»). Кулябин в Новосибирске 
только вякнул там что-то про Христа — спектакль 
тут же закрыли, всех разогнали, то есть на это 
«безобразие» властной воли хватило, причем в 
один миг. Кулябина сочли угрозой национальной 
безопасности.

В Таганке же пять лет идет какая-то невнят-
ная возня, которая как будто бы всех устраивает, 
сейчас достигшая своего апогея. Кто не в курсе — 
в театре «работают» два альтернативных про-
фсоюза: один обслуживает порядка 150 человек, 
другой — около двадцати. Все эти годы какие-то 
странные группировки устраивают акции проте-
ста, пишут письма на самый верх, то скандалят с 
Любимовым, то зовут его об-
ратно, то ставят «на царство» 
Золотухина, то доводят его 
до гробовой доски. 

Читайте 7-ю стр.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ  
ТЕМЫ  
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«ЖЕНЯ,  ЕВГЕНИЙ МАКСИМОВИЧ»
Читайте воспоминания обозревателя «МК» 
Мэлора Стуруа об ушедшем товарище

В Москве проводили в последний путь 
политика и дипломата, бывшего премьера и, 
как сказал Владимир Путин, великого граж-
данина своей страны — Евгения Примакова. 
Его похороны подтвердили, что Примаков 
действительно был непререкаемым авто-
ритетом, фигурой, способной объединять 
людей самых разных взглядов и эпох. К его 
гробу пришли Дмитрий Медведев и Юрий 
Лужков, Михаил Горбачев и Геннадий Зю-
ганов, Наина Ельцина и Александр Руцкой. 
Закончилась траурная церемония бурны-
ми аплодисментами: так присутствующие 
попрощались с человеком, сыгравшим за 
свою длинную жизнь несколько сложных и 
по-настоящему блестящих ролей. 

Читайте 6-ю стр.

«МЫ НЕ ОТПУСКАЕМ ТЕБЯ, ДЕД»
«Великого гражданина своей страны» 

Евгения Примакова проводили  
в последний путь аплодисментами 

 ОБСУЖДЕНИЕ  
 на сайте 

  

КАК РОССИЙСКИЕ ФУТБОЛИСТЫ СТАЛИ 
ЧЕМПИОНАМИ
Вратарь сборной России по пляжному футболу Андрей 
Бухлицкий: «Мы симулировать не привыкли, да и вообще — 
хамством нас из колеи не выбьешь». 

ТЮРЕМНЫЙ СВЯЩЕННИК ПРИЗНАЛСЯ, ЧТО ПРОНОСИТ В КОЛОНИЮ СПИРТНОЕ  
Читайте 5-ю стр.
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«Не лучший день рождения» — так 
прокомментировал в понедельник, 28 
июня, крушение ракеты Falcon-9 глава 
компании-производителя SpaceX Илон 
Маск в своем Твиттере. Ему исполнилось 
44 года, и говорят, что он планировал до-
стойно отпраздновать день рождения 
после успешного запуска. К сожале-
нию, не получилось, и это после 17 удач! 
Есть еще одно странное совпадение: 
грузовик Dragon (его выводил Falcon) 

оказался потерянным день в день ровно 
через два месяца после падения рос-
сийского грузовика «Прогресс М-27М». 
Хватит ли теперь еды американским 
астронавтам, какие виды работ им при-
дется отменить, рассчитывают ли они 
на помощь россиян? 
Ответы на эти вопро-
сы нашел «МК».  

Читайте 3-ю стр.

ЗАТО МЫ ДЕЛАЕМ ДИЕТУ
Создаст ли взрыв американского космического 

грузовика проблемы с продовольствием на орбите

 ВИДЕО ВЗРЫВА  
 на сайте 

  

ВОДИТЕЛЬ, ЗАДАВИВШИЙ 
ШКОЛЬНИКА, УЕХАЛ С МЕСТА 
АВАРИИ БЕЗ ЗЛОГО УМЫСЛА

Избежать тюрьмы удалось 
шоферу, который в декабре 
2014 года насмерть сбил ре-
бенка и даже не остановился, 
чтобы вызвать «скорую». Во-
дитель был амнистирован в 
связи с 70-летием Победы.

Как в свое время сообщал 
«МК», 11-летний мальчик по-
гиб под колесами фургона 
«Фиат-Дукато» в декабре 
прошлого года на Живопис-
ной улице. В тот день ученик 
5-го класса занял призовое 
место на конкурсе чтецов в 
школе и спешил домой по-
сле прогулки на семейное 
торжество (7-я годовщина 
свадьбы родителей). Юный 
москвич увидел, что к оста-
новке подъезжает трамвай, 
и побежал через дорогу ря-
дом с пешеходным перехо-
дом. Большинство машин 
затормозили, но водитель 
фургона не сбросил ско-
рость и задавил ребенка, 
после чего сбежал. Лишь на 
следующий день его нашли 
сотрудники ГИБДД. Автомо-
биль принадлежал фирме, 
которая занимается про-
дажей мужской, женской и 
детской одежды. Шофер, 
31-летний житель Великого 
Устюга, который управлял 

авто по доверенности, за-
явил, что не заметил, как 
сбил школьника. Как сооб-
щили «МК» в Хорошевском 
суде, на процессе мужчина 
заявил, что, проехав нерегу-
лируемый пешеходный пере-
ход, услышал, будто что-то 
стукнуло о переднюю часть 
кузова, но подумал, что ис-
точник шума — перевозимый 
груз. Также он утверждал, 
что ехал со скоростью 40–50 
км/ч. Между тем свидетели 
ДТП определили скорость 
шофера как 70 км/ч. Также, 
по их словам, когда от удара 
машины ребенок отлетел на 
тротуар, водитель даже не 
снизил скорость и умчался.

Специалисты подтверди-
ли, что удар о машину чело-
века нельзя принять за шум 
груза, однако суд не признал 
шофера виновным в оставле-
нии в опасности — следствие 
не доказало, что водитель 
умышленно сбежал. За сам 
наезд мужчина получил 4 
года колонии-поселения и 
тут же был амнистирован. 
Однако водитель заплатит 
родителям мальчика 3 мил-
лиона рублей за моральный 
вред и частично компенсиру-
ет расходы на похороны.

МОСКВИЧА ОШТРАФОВАЛИ 
ЗА НАРУШЕНИЕ ВОЗДУШНОГО 
ПРОСТРАНСТВА НАД КРАСНОЙ 

ПЛОЩАДЬЮ
Запуск беспилотного лета-

тельного аппарата на Крас-
ной площади ради краси-
вых кадров закончился для 
москвича визитом в ОМВД 
«Китай-город» в субботу. Те-
перь мужчине придется вы-
платить штраф.

Как сообщили «МК» в по-
лиции, 29-летний Вадим, 
руководитель фирмы по про-
даже дешевых авиабилетов, 
приехал на главную площадь 
страны с другом. Молодые 
люди планировали сделать 
селфи с высоты при помощи 
беспилотного летательного 
аппарата «Фантом-3». 

Как позже объяснил Вадим 
сотрудникам ФСО, при вхо-
де на Красную площадь по-
лицейские видели аппарат в 
сумке, но пропустили. Кроме 
того, москвич утверждает, 
что подходил к нескольким 
полицейским, спрашивал, 
можно ли запустить технику, 
и получил ото всех положи-
тельный ответ. Однако, когда 
аппарат взлетел, к ребятам 
подошли блюстители закона 

и потребовали срочно его 
опустить на землю. Кстати, 
особого опыта использования 
«Фантома-3» у Вадима нет — 
технику, стоящую около 100 
тысяч рублей, подарили ему 
на день рождения в июне, и 
до этого он летал один раз 
в парке «Сокольники». Да и 
флеш-карту, на которую ве-
дется запись, мужчина оста-
вил дома. Никаких коварных 
целей москвич для себя не 
ставил — просто хотел сделать 
красивые снимки.

Все это Вадим объяснял по-
лицейским, но тем не менее 
его препроводили в околоток, 
где составили администра-
тивный протокол по статье Ко-
аПП «Нарушение воздушного 
пространства». Теперь миро-
вой суд определится с суммой 
штрафа — максимум по этой 
статье 5 тысяч рублей.

К сведению, дальность 
полета «Фантома-3» 6 кило-
метров. Он запросто может 
долететь до любого админи-
стративного здания на терри-
тории Кремля.

СЛЕДОВАТЕЛИ ЭКСГУМИРОВАЛИ 
МЕРТВОГО МЛАДЕНЦА, ЧТОБЫ 

НАЙТИ ЖИВОГО
Точку в громкой истории с 

якобы подменой живого ре-
бенка мертвым в роддоме 
подмосковного Клина по-
ставят скоро следователи 
— в пятницу по их решению 
была проведена эксгумация 
трупа.

Как уже сообщал «МК», 
местная жительница Софья 
Горянникова подозревает 
врачей в подмене ее ново-
рожденного сына. Женщина 
разрешилась от бремени в 
октябре 2014 года, а на сле-
дующий день врачи сказали, 
что малыш скончался от пато-
логий, хотя результаты всех 
УЗИ, как утверждает Софья, 
были хорошие. Врачи, к сло-
ву, рассказывали «МК», что 
мальчику в течение 18 часов 

спасали жизнь, но, к сожале-
нию, он скончался. Причина — 
тяжелая врожденная легочная 
патология, несовместимая с 
жизнью. Такого рода патоло-
гию ни УЗИ, ни скрининг не вы-
являют, объясняли медики.

Было возбуждено уголовное 
дело. Окончательно расста-
вить все точки над «и» могла 
лишь эксгумация. В пятницу 
процедура была проведена. 
Специалисты изъяли ткани и 
отправили их на исследование 
в Москву. По биоматериалам 
эксперты установят причину 
смерти и ДНК.

— Нам сказали, что че-
рез месяц все будет готово. 
Наконец-то наступит полная 
ясность, — прокомментиро-
вала Софья «МК».

УЖИ В БИТЦЕВСКОМ ПАРКЕ 
ПОПАЛИ В КАМЕННЫЙ МЕШОК

 Заселить новые районы 
столицы решили ужи, про-
живающие на территории 
города. Экологи отмечают, 
что недавно змеи обосно-
вались в Бутове, Куркине и 
Кунцеве, где раньше их почти 
не было.

 Как рассказал «МК» заве-
дующий сектором ВНИИ при-
роды Борис Самойлов, се-
годня в Москве встречается 
лишь один вид змей — это уж 
(последние «столичные» га-
дюки, жившие на территории 
Лосиного Острова, исчезли 
около 30 лет назад). Репти-
лии проживают, в частности, в 
Битцевском, Алешкинском и 
Тропаревском лесах, а также 
в Теплом Стане. По словам 
Самойлова, раньше горожане 
боялись ужей, часто путая их 
с гадюками, и нередко уби-
вали этих безобидных змей. 
Однако сегодня отношение 
москвичей к этим рептилиям 
изменилось. Ужи чувствуют 
себя в Москве вполне комфор-
тно — а потому постепенно 
расселяются по тем районам 

столицы, где раньше их почти 
никогда не встречали. Так, 
змеиные «семьи» экологи не-
давно обнаружили в долине 
реки Сходни (район Куркино, 
СЗАО), в долине реки Сетунь 
(район Кунцево, ЗАО), а так-
же на территории Северно-
го и Южного Бутова (ЮЗАО). 
Однако есть у единственных 
московских змей и проблемы 
с обитанием в мегаполисе: 
так, по словам Бориса Самой-
лова, недавно на территории 
природно-исторического 
парка «Битцевский лес» рабо-
чие отгородили участок доро-
ги длиной около 500 метров 
бордюрным камнем. Попав-
шие туда ужи оказываются в 
ловушке: они не понимают, 
что эту преграду нужно пре-
одолеть, и начинают просто 
ползать взад-вперед вдоль 
бордюра. В результате ока-
завшиеся на асфальте змеи 
часто гибнут под колесами 
машин, мотоциклов и другого 
транспорта: их трупы эколо-
ги находят практически при 
каждом посещении парка.

МОТОПОЛИЦЕЙСКИЕ ВРЕЗАЛИСЬ 
ДРУГ В ДРУГА, ЗАСМОТРЕВШИСЬ  

НА СКУТЕР
ДТП на МКАДе устроили 

двое полицейских мотоци-
клистов в понедельник. По 
словам очевидцев, один не 
справился с управлением и 
протаранил другого. 

Как стало известно «МК», 
авария случилась около 
12.30 на внешней стороне 
МКАДа. По официальной 
версии ГУ МВД Москвы, 
двое сотрудников ГИБДД на 
мотоциклах преследова-
ли скутериста, который не 
остановился по требованию, 
и в районе 63-го километра 
МКАДа транспортные сред-
ства полицейских опроки-
нулись по непонятной пока 
причине.

Между тем, как рассказы-
вает очевидец аварии, ав-
тоинспектор на мотоцикле 
решил остановить двигавше-
гося на небольшой скорости 
скутериста. Знаками он по-
просил его съехать направо, 

на обочину. Скутерист при-
нялся съезжать, гаишник 
вслед за ним. И тут, как го-
ворит другая свидетельница, 
появился второй сотрудник 
ГИБДД на мотоцикле. Он не 
успел вовремя затормозить и 
врезался в сослуживца. Оба 
правоохранителя слетели со 
своих байков и упали на ас-
фальт. Полицейский, 33-лет-
ний Юрий Захаров, получил 
открытый перелом ноги, а его 
коллега, 29-летний Дмитрий 
Черников, — сотрясение моз-
га. Оба не могли подняться 
до приезда медиков. Вдвоем 
их госпитализировали в 67-ю 
горбольницу в травматологи-
ческое отделение.

Водитель скутера не по-
страдал. Он дождался при-
езда других полицейских и 
предъявил им документы. 
По чьей вине на самом деле 
случилась авария — покажет 
проверка.

ЗА НЕИМЕНИЕМ 
ДЕНЕГ ВОРЫ 

ЗАБРАЛИ 
ЕВАНГЕЛИЕ

Некультурные, но удачли-
вые воры, которые искали 
деньги, а нашли книги на сум-
му без малого 9 миллионов 
рублей, обчистили коттедж 
в Одинцовском районе Мо-
сковской области. Правда, 
выручить за раритеты удаст-
ся тысяч 30 рублей, и то если 
повезет.

Как стало известно «МК», 
кража произошла в одном из 
садовых товариществ. Там в 
частном доме в сейфе хра-
нил книги местный житель, 
риелтор по профессии. В ночь 
на 28 июня он поехал в ноч-
ной клуб, а когда вернулся, 
то обнаружил, что его сейф 
взломан. В товариществе есть 
пара камер видеонаблюде-
ния, но они оказались в этом 
случае бесполезными. Среди 
пропавших книг — Евангелие 
1763 года, «Триодь» 1757 года 
стоимостью 800 000 рублей, 
«Житие Святых» 1764 года 
стоимостью около 1 800 000 
рублей, «Псалтырь» 1858 года, 
издание «Часослова» 1806 
года и его карманный вари-
ант 1835 года, который стоит 
500 000 рублей. А всего было 
похищено 8 книг на сумму 8,9 
миллиона рублей. Мужчине 
книги достались в наследство 
от бабушки. Полиции риел-
тор пояснил, что наводкой для 
воров стал, скорее всего, тот 
факт, что он собирался стро-
ить дом. В связи с этим муж-
чина продавал другие участки, 
которыми владел, а значит, по 
логике преступников — в его 
доме должны были водиться 
деньги. Они не смогли взло-
мать сейф с деньгами, зато 
взломали тот, что служил 
книжным шкафом. 

Мнение эксперта
Комментирует антиквар 

Констанция САФРОНОВА: 
«Книги, о которых мы говорим, 
— вряд ли стоят своих денег. 
На самом деле в каком-либо 
аукционном доме их бы оце-
нили от 3–4 до 15 тысяч рублей 
каждую. Но, скорее всего, не 
взяли бы, они не пользуются 
спросом и популярностью. 
А на каком-нибудь развале 
на Арбате дали бы тысяч 30 
рублей за все. Конечно, есть 
элементы, которые делают 
книгу дороже: автографы или 
росписи авторов, особый пе-
реплет».

ГЕНЕРАЛ ФСО НЕ ПРИШЕЛ 
ПОСЛУШАТЬ, КАК ЕГО САЖАЮТ  

В ТЮРЬМУ
Приговор генералу Вла-

димиру Сазонову, экс-
начальнику Службы специ-
альных объектов при ФСО, 
вынес на днях 235-й гарни-
зонный военный суд. Генера-
ла «взяли» на взятке в 5 мил-
лионов рублей. Следствие 
длилось 3,5 года. И больше 
года — сам судебный процесс. 
На последние заседания Са-
зонов вообще не являлся — 
приносил больничный. 

По версии следствия, не-
сколько лет назад генераль-
ный директор крупной стро-
ительной фирмы Анатолий 
Курилович получил подряд на 
возведение многоквартирных 
домов в Чеховском районе 
Московской области по госо-
боронзаказу, однако для того, 
чтобы эти дома были приняты, 
ему пришлось расплатиться 
с генералом Сазоновым. Так 
как Сазонов использовал свое 
служебное положение и не 
хотел без денег подписать 
акты сдачи-приема выпол-
ненных работ на общую сумму 
1,86 млрд рублей. Владимир 
Агеев, через которого пере-
давалась взятка, не отказы-
вался от того, что брал эти 
деньги — но для себя, а не для 

начальства. Год назад его уже 
осудили за это.

В своем последнем слове 
Владимир Сазонов объяснял, 
что у него никогда не было 
доверительных отношений 
с Агеевым, поскольку тот не 
находился в его непосред-
ственном подчинении — сле-
довательно, он никогда бы не 
сделал его посредником в 
этом щекотливом деле. Тем 
неожиданней был для него 
приговор — 5,5 года обще-
го режима (со взятием под 
стражу прямо в зале суда) и 
выплата в казну государства 
18 миллионов рублей. При 
этом, как выяснил «МК», про-
курор просил для генерала 
как минимум 10 лет лишения 
свободы и 200 миллионов 
штрафа. 

Между тем бизнесмен 
Анатолий Курилович, со-
гласившись дать показания 
против столь высокопостав-
ленного сотрудника ФСО, 
тоже «подписал себе при-
говор» — против него было 
тут же возбуждено несколько 
уголовных дел. В том числе 
по мошенничеству в особо 
крупных размерах (статья 159 
ч. 4 УК РФ).

КИНОТЕАТРЫ ХОТЯТ ПРЕВРАТИТЬ  
В ПАМЯТНИКИ АРХИТЕКТУРЫ

Вернуть к жизни 39 столич-
ных кинотеатров, построенных 
с 1938 по 1988 год, строители 
могут уже к концу 2016 года. 
После реконструкции они 
станут настоящими центрами 
отдыха в спальных районах 
Москвы.

 Как рассказали «МК», ар-
хитекторы представили в 
Мосгордуме проект рекон-
струкции этих досуговых 
учреждений, которую плани-
руется завершить в III кварта-
ле 2016 года. В их оформле-
нии может быть использована 
облицовочная плитка с под-
светкой, а переднюю часть 
некоторых зданий, судя по 
эскизам, планируется «сре-
зать» на манер носовой ча-
сти корабля. В свою очередь 
крыши ряда кинотеатров (в 
т.ч. «Родины», построенной 
в 1938 году на Семеновской 
площади) в теплое время 
года могут превратиться в 
самостоятельные площадки 
для просмотра фильмов под 
открытым небом. Строители 
планируют благоустроить и 
окружающее пространство 
зданий: там, в частности, 

могут появиться фонтаны и 
мини-роллердромы. Авторы 
проекта реконструкции ки-
нотеатров обещают прислу-
шаться к мнению москвичей 
о предстоящих работах, ис-
пользовать при их проведе-
нии только передовой миро-
вой опыт, а также не строить 
на месте старых кинозалов 
гостиницы, апартаменты и 
прочее жилье (этим часто 
грешат недобросовестные 
застройщики). 

Мнение эксперта
Комментирует замести-

тель председателя комиссии 
Мосгордумы по градострои-
тельству, государственной 
собственности и землеполь-
зованию Олег СОРОКА: «Хо-
рошо, что к своему заданию 
архитекторы подходят ком-
плексно и вместе со зданиями 
кинотеатров намереваются 
преобразовать и прилегаю-
щую территорию. Очень важ-
но, что это будут культурные, 
образовательные и развлека-
тельные центры, не зациклен-
ные на коммерции и торговле, 
что наверняка не разочарует 
горожан».

Проекты кинотеатров «София» и «Ангара»  
(справа вверху — вид до реконструкции).

 ПОЛНЫЙ СПИСОК и ФОТО   
на сайте 
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ЗА БУГРОМ

ТЕРРОРИЗМ

ЗАКОН

Пятничная бойня, учиненная террори-
стом на пляже в тунисском курортном 
городе Сусс, продолжает будоражить 
людей и в самом Тунисе, и далеко за его 
пределами. Тунисские власти пытаются 
поставить заслон на пути терроризма, 
иностранцы думают: ехать ли им на от-
дых в североафриканскую страну или 
выбрать иное направление...

Судя по имеющимся данным, террорист — 
24-летний Саиф Резгуи — действовал в одиноч-
ку. Говорят, что все погибшие стали жертвами 
выпущенных им пуль. Про «сусского стрелка» 
не скажешь, что он был маргиналом: из семьи, 
принадлежавшей к среднему классу, студент, не 
замеченный в связях с религиозными радикалами. 
Обычный парень. Приветливый и любящий погово-
рить. Фанат рэпа и футбола. В среду Саиф Резгуи 
сидел и за кофе с сигаретами болтал с друзьями 
о любимом футбольном клубе, девчонках и своем 
умении танцевать брейк. В четверг в перерыве 
после учебы он повстречался с дядей, обсудив 
дела семейные. В пятницу он спокойно прошел 
на пляж отеля «Империал Мархаба», чтобы из 
автомата Калашникова поливать свинцом ино-
странных туристов.

— Может, он изменился во время учебы, мо-
жет, было что-то в Интернете, — цитирует Reuters 
дядю юного террориста, пытающегося понять, 
что же заставило молодого человека совершить 
чудовищное преступление. — Но у нас просто нет 
никаких ответов...

Далеко за границами Туниса оплакивают 
погибших, чьи жизни были оборваны руками 
«обычного парня» Саифа Резгуи. На его родине 
размышляют о том, как сделать так, чтобы по-
добное не повторялось.

— Я сейчас нахожусь в тунисской столице,  

— рассказывает «МК» по телефону из Туни-
са  публицист Николай СОЛОГУБОВСКИЙ, 
— ни одного военного человека, на дороге проб-
ки. Все выглядит спокойным, все работает. Но 
если ты сидишь в кафе с тунисскими друзьями и 

спрашиваешь, о чем говорят за соседними столи-
ками, выясняется: говорят о том, как обуздать про-
клятых террористов. И что делать с молодежью... 
Что шокирует — то, что последний теракт совершил 
студент, который ничем не отличался от других! 

Я прилетел сюда в воскресенье. Самолет был 
полный, аннуляций почти не было. Я разговаривал 
с туристами, которые прилетели: настрой такой, 
что то, что произошло здесь, может произойти 
повсюду. Поэтому люди очень спокойны. Обста-
новка в аэропорту была тоже очень спокойной. 
Полиция очень вежлива, не чувствуется, что очень 
много полицейских. В Хаммамете присутствия 
полиции не больше, чем в апреле (когда я был 
там в предыдущий раз). Но туристическая по-
лиция получила автоматы и бронежилеты. Самое 
грустное — настрой самих тунисцев, которые не 
понимают, почему до сих пор власти не принимают 
жесткие меры по борьбе с террористами. Но дело 
в том, что последние теракты совершали молодые 
люди, и мои тунисские друзья говорят: «Самое 
печальное, что невозможно определить, кто есть 
кто. В душу-то не заглянешь». Мы с моим другом, 
истинным мусульманином, в воскресенье пошли 
вечером — сейчас же Рамадан — покушать. И 
такая сценка: мы ели в народном ресторане, где 
подают еду, которую подают во время Рамада-
на. Проезжает мотоциклист, и мой друг говорит: 
«А представь, что он сейчас достанет автомат и 
пальнет по нам!». Или другой тунисец вернулся 
из мечети и рассказывает: «Я молюсь, а рядом со 
мной толстый бородач, и я думаю: а вдруг у него 
пояс смертника...» Террористы пытаются запугать 
всех. В соцсетях появились обращения этих не-
годяев с призывом убивать всех, кто не с ними, 
кто против их порядков. Разговаривал я с одним 
офицером, он совершенно спокоен и говорит: 
«Мы сделаем все, чтобы этой сволоты не было». 
Да, в курортных зонах, где в июне народу всегда 
было полно, сейчас отели кажутся пустыми. То, 
что террористы ударили по туризму, — страшный 
удар по экономике Туниса...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КАК «ОБЫЧНЫЙ ПАРЕНЬ» 
СТАЛ МАССОВЫМ УБИЙЦЕЙ?
Тунис пытается понять, как обуздать террористов

Спокойствие, только спокойствие 
— таков посыл заявлений грече-
ского премьер-министра Алексиса 
Ципраса, обращающегося к наро-

ду с призывом не паниковать и обещанием со-
хранить все банковские вклады: «Чем спокойнее 
мы будем противостоять трудностям, тем скорее 
преодолеем их. Сегодня у нас есть шанс доказать 
себе самим и всему миру, что справедливость 
может взять верх. И еще у нас есть историческая 
возможность отправить месседж надежды и 
достоинства Европе и миру».

Решение о закрытии на неделю банковских 
учреждений было принято после того, как Ев-
ропейский центробанк решил не увеличивать 
объем экстренной помощи греческим банкам. 
Этому предшествовало заявление Ципраса о 
том, что на 5 июля в Греции намечен референдум 
по предложениям реформ, обсуждающихся на 
переговорах с кредиторами.

Иностранные туристы, впрочем, от ограни-
чений при выдаче наличности будут освобожде-
ны. Что и понятно — они служат источником до-
ходов для греческой экономики. И тем не менее 
британские и немецкие власти рекомендуют 
отправляющимся на отдых в Элладу туристам 
запасаться наличностью — на тот случай, если 
в банкоматах деньги закончатся. Как сообщает 
Франс-Пресс, ссылаясь на источник в грече-
ских банковских кругах, только в 40 процентах 
банкоматов есть деньги. Лишь начиная с вечера 

пятницы из греческой банковской системы было 
выведено 1,3 млрд евро.

Что происходит в Греции, как реагируют 
местные жители на последние события? Об этом 
рассказывает Федор ИГНАТИАДИС, издатель 
газеты «МК — Афинский курьер».

— Люди реагируют достаточно хладнокров-
но. Это было ожидаемо и ни для кого не стало 
сюрпризом. Тем более объявлено, что будут 
доступны операции по дебетовым и кредитным 
картам (не только для туристов). Единственное, 
что ограничена сумма для снятия и проведения 
операций — 60 евро в день. И нельзя перево-
дить деньги за границу. Получать — можно. 60 
евро — это достаточные деньги, чтобы поесть в 
кафе, заправиться или купить продуктов. Плюс 
отсрочили всем физическим лицам и компа-
ниям налоговые платежи до тех пор, пока не 
откроются банки. 

— Как население Греции относится к 
идее референдума 5 июля?

— Меня удивил комментарий немецко-
го журналиста: мол, правительство Греции 

обратилось за советом к рыбакам и бабушкам. 
Народ — это не столько рыбаки и бабушки, это 
средний класс, это думающая молодежь, все 
здравомыслящие люди. Так говорят те, кто не 
верит в демократию. Я думаю, Греция еще пре-
подаст урок настоящей демократии. Потому 
что когда собираются несколько человек за за-
крытыми дверями и никто не возражает — это 
не демократия, это диктатура. Я думаю, рефе-
рендум поддержит правительство. 

— В России в трудные времена скупа-
ются спички и соль, а что скупают в кризис 
греки?

— В Греции никто не закупается впрок, да 
это и бессмысленно. Овощи и фрукты всегда 
есть, а скоропортящихся продуктов много не 
запасешь. Ажиотажа нет. Могу судить по моему 
району Врилисья. Хотя уверен, что зарубежные 
СМИ непременно будут искать очереди и пока-
зывать их на всю планету. Но очередей нет!

— Вы наблюдаете отток туристов из 
страны? 

— Нет, все идет как обычно. Туристам все 

операции с карточками обеспечены. Самолеты 
летают. Людям рады. Обычный рабочий день, 
разве что с дебатами по телевизору. 

— Для греков жизнь в состоянии кризиса 
стала привычной, наверное?

— Да, люди устали. В истории капитализ-
ма не было страны, которая бы 6 лет жила в 
рецессии. Из нас делают этаких бестолковых, 
не понимающих реалий участников еврозоны. 
Но это не так. Все не так просто, как бы хоте-
лось показать крупным участникам ЕС. То, что 
они предлагают нам, — немыслимо и непри-
емлемо. И мы слышим откровенное вранье и 
передергивание фактов. Например, кредиторы 
рекомендуют увеличить НДС на гостиничные 
услуги с 6,5 % до 23%. Это же самоубийство: 
ни один турист не готов взвалить на себя это 
бремя. Греков возмущает то, как некрасиво и 
несерьезно ведет себя евросообщество по 
отношению к ним. Сейчас из греков пытаются 
сделать нахлебников. Самое главное — довести 
до россиян то, что греки прекрасно понимают, 
какой перед ними стоит выбор. Когда группка 
людей решает судьбы народа и страны — это 
вызывает наше отторжение. Когда перевираются 
факты. Мы ничего не брали у налогоплатель-
щиков Европы. Никто из них не давал нам 240 
миллиардов. Мы брали у французских и немецких 
банков. В случае дефолта в 2009 году Греции 
могли погибнуть финансовые колоссы Европы, 
на что олигархия пойти не могла и переписала 
все на налогоплательщиков Италии, Франции, 
Германии, Эстонии и других. Все не так просто, 
как хотелось бы преподнести кому-то. Знаете, как 
сильно изменилась жизнь Греции за последние 5 
лет! В стране, где число самоубийств было самым 
маленьким в Европе, число суицидов выросло 
втрое! Закрываются бизнесы, компании, люди 
разоряются. Отчаяние, депрессия, агрессия, 
которой у греков никогда не было. Греция все это 
время была контролируема Брюсселем, и если 
он это допустил, то несет такую же ответствен-
ность, как и сама Греция...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,  
Ольга КОЧЕТКОВА.
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Возможный выход Греции из еврозоны 
и ее дефолт вряд ли сильно скажутся на 
экономике России. Греция — не Кипр, 
где сосредоточено большое количество 
российских офшоров и банковских сче-
тов. Эксперты, которых опросил «МК», 
предсказывают в краткосрочной пер-
спективе небольшое укрепление рубля 
к евро. Некоторые неудобства испытают 
туристы, которым придется ввезти в 
Грецию больше наличной валюты. Но 
все это не критично.

Руслан ГРИНБЕРГ, директор Института 
экономики РАН:

— Жизнь, к сожалению, несправедлива: одни 
занимают деньги, а другим приходится отдавать. 
Поэтому в целом я на стороне греческого прави-
тельства. Их шаг по организации референдума, 
принимать или не принимать условия кредиторов, 
которые требуют повышения тарифов, урезания 
социальных обязательств, повышения пенси-
онного возраста, вполне логичен. Тем самым 
власти получают мандат на свои дальнейшие 
действия, которые в любом случае будут носить 
болезненный для населения характер.

Если по итогам плебисцита греки выйдут из 
еврозоны и объявят дефолт, это будет означать 
поражение ЕС. Запустится процесс сжимания 

экономического и валютного пространства, воз-
никнет дезинтеграционный тренд, за которым мо-
жет последовать «эффект домино». Европейская 
идея «общего дома» начнет терпеть крах.

Однако все эти процессы вряд ли сильно 
скажутся на экономике России. Краткосрочные 
колебания курса евро к рублю возможны, но все 
ограничится буквально несколькими пунктами. 
А в перспективе я даже не исключаю, что евро 
несколько подешевеет по отношению к нашей 
национальной валюте. Для России мировая цена 
«бочки нефти» гораздо важнее внутриевропей-
ских разборок.

Василий СОЛОДКОВ, директор Банков-
ского института ВШЭ:

— После возможного выхода Греции из евро-
зоны, очевидно, евро девальвируется к основным 
мировым валютам, в первую очередь к доллару. 

Причем падение может оказаться достаточно 
чувствительным.

Через это произойдет укрепление рубля к 
евро. Но парадокс ситуации заключается в том, 
что чем слабее сейчас российская национальная 
валюта, тем лучше для экономики: нефтегазо-
вые доходы в рублях выше, меньше проблем с 
бюджетом, импорт сокращается, а это, в свою 
очередь, является хорошим стимулом к так на-
зываемому импортозамещению. Однако в России 
третий год падает объем инвестиций. Больших 
частных денег ждать не приходится, а сред-
ства, которые могли бы выделяться из бюджета, 
уходят на военные расходы и прочие подобные 
мероприятия.

Кроме того, замечу, что дефолт Греции — это 
не дефолт, например, Кипра, где сосредоточе-
но большое количество российских офшоров и 
банковских счетов. В худшем случае в Греции 
отечественные туристы испытают неудобства, так 
как придется ввезти на отдых больше наличной 
валюты. Зато цены там наверняка упадут.

Леонид БЕРРЕС.

ЧТО ЭЛЛАДЕ ПЛОХО, РОССИИ ВСЕ РАВНО
Наша экономика не заметит 
дефолта греков

Не собираются ли российские туристы 
прерывать свой отпуск в Тунисе, не начали ли 
отказываться от путевок те, кто собирается 
туда вылетать? Не могут ли сейчас вообще за-
крыть такое туристическое направление, как 
Тунис? Об этом нам рассказали сотрудники 
компаний, работающих с Тунисом. 

Алексей МУСАТОВ, гендиректор москов-
ского офиса туркомпании «Картаж Плюс»:

— Информация о теракте в Тунисе широ-
ко распространилась накануне выходных дней. 

Поэтому сегодня мы еще не получили массового 
отказа. Присутствуют только частные звонки. Люди 
беспокоятся. Констатировать, что отказ носит 
массовый характер, мы не можем. В основном 
наши туристы находятся в Хаммамете, это наш 
традиционный регион влияния. Меньшее коли-
чество находится в Суссе. В отеле, который под-
вергся нападению, от нас туристов нет. Вообще 
от таких историй курорты полностью не умирают. 
Если подобные события повторятся еще 3–4 раза, 
то вопрос о временном закрытии направления 
может встать. 

— Если потенциальный отдыхаю-
щий решит отказаться от тура, он получит 
компенсацию? 

— Будет зависеть от того, на каких условиях 

был приобретен турпродукт. В этом году значи-
тельное число туров было забронировано на усло-
виях «раннего бронирования». По этим условиям 
возврат уплаченных денежных средств не произ-
водится. Поэтому туристы, которые на таких усло-
виях приобретали туры, а это значительная часть, 
претендовать на возврат не смогут. Однако все 
зависит от того, как будет развиваться ситуация. 
Важно получить официальную позицию касательно 
рекомендаций ехать или не ехать в Тунис.

Валентина, гид по экскурсиям в Тунисе:
— Немцы, англичане, бельгийцы уезжают из 

Туниса. Им были заказаны дополнительные само-
леты. Что касается русских туристов, то, например, 
в пятницу на рейс было всего около пятидесяти 
отказов по компаниям. Особого оттока туристов 

не наблюдается. Я нахожусь в Хаммамете, здесь 
все спокойно. Тунисцы все очень возмущены и 
говорят, что ИГИЛ — это просто бандиты, которые 
хотят загубить экономику Туниса. Страна много 
потеряет из-за таких событий. Сначала музей 
Бардо, теперь на пляже... После теракта в музее 
Бардо поток туристов пошел на спад. Однако это 
мало относится к российскому рынку. Если спрос 
на страну дальше продолжит падать, это будет 
катастрофа. И это несмотря на то, что страна само-
достаточная. Но валютные поступления от туризма 
играют большую роль. Думаю, что Запад сейчас 
скажет, что туристам не рекомендуется посещать 
Тунис. Запад всегда быстро реагирует на такие 
происшествия, особенно педанты-немцы. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Конституционный суд рассмотрел за-
прос о толковании статей Основного 
закона о сроках полномочий Госдумы. 
Представитель президента в КС счита-
ет маневр с переносом парламентских 
выборов с декабря на сентябрь 2016 
года конституционным: его позиция 
полностью совпала с позицией дум-
ского большинства.

СФ представлял на заседании КС глава 
Комитета по конституционному законодатель-
ству Андрей Клишас. Он пояснил: «сейчас в 
политических кругах, в парламенте обсужда-
ется известный вариант законопроекта», но 
сенаторов интересует, возможно ли в принципе 
сокращение или увеличение сроков полно-
мочий депутатов. По его словам, аналогичные 
ситуации нельзя исключать «и в дальнейшем». 
Начиная с 1993 года выборы Госдумы проходили 
в разные дни, но всегда в течение одного и 
того же месяца — декабря, а тут сдвигаются 
на три месяца, отсюда и «сомнения», честно 
ответил сенатор.

У представителя Госдумы в КС Дмитрия 
Вяткина сомнений не было. Он заявил, что 
главное — обеспечить «непрерывность дея-
тельности Госдумы», а она в законопроекте 
не нарушается: новая Дума придет — старая 
уйдет. «Срок полномочий должен исчислять-
ся в целых годах, но не в месяцах или даже 
днях. Пять лет — это не четыре года, не три, не 
шесть, но ЛЕТ!» — заявил г-н Вяткин. Касается 
ли такая трактовка срока полномочий всех 
избранных должностных лиц страны, депутат 
не уточнил.

И тут судья Юрий Руткин задал главный 
вопрос: «Что такое случилось в стране, что мы 
отказались от принятых ранее решений?» Он на-
помнил, что в 2012 году Госдума приняла закон, 
предписывавший в год думских выборов про-
водить единый день голосования в декабре, а в 
2014 году — закон, где написала о проведении 
парламентских выборов в первое воскресенье 
месяца, в котором истекает конституционный 
срок Госдумы, и срок этот исчисляется со дня 
избрания депутатов. 

«Ничего не случилось», — ответил г-н Вят-
кин, законодатель просто «делает попытку уста-
новить дату выборов, исходя из конституционно 
значимых целей». Из его слов следовало, что 
если выборы не перенести, то бюджет на 2017 
год не будет принят. Он, видимо, забыл, что 
депутаты принимали бюджет и предвыборной 
осенью 2011 года, и предвыборной осенью 
2007 года...

Антиконституционным назвал предложе-
ние перенести выборы Госдумы на сентябрь 
2016 года представитель фракции КПРФ Юрий 
Синельщиков.

Из продолжительной речи представителя 
президента в КС Михаила Кротова следовало, 
что в Кремле трактуют Конституцию так же, как 
во фракции «ЕР» (или наоборот). «Под уста-
новленным Конституцией 5-летним сроком 
следует в первую очередь понимать требование 
проведения выборов Госдумы каждые пять лет. 
Это временной промежуток ... не обязательно 
должен совпадать с календарным исчислением 
года и не может быть увязан с количеством дней 
и месяцев в году», — заявил он. 

Один из судей поднял вопрос о щедрых 
социальных гарантиях для не прошедших в 
новую Думу депутатов Думы нынешней. «Я не 
берусь оценивать затраты, потому что неиз-
вестно, сколько депутатов нынешнего созыва 
будут избраны в новую Госдуму», — признал г-н 
Вяткин, но выразил уверенность, что «эконо-
мия в масштабах страны будет колоссальная», 
потому что сентябрь — еще почти лето и «не 
потребуется затрат на отопление избиркомов 
и участков для голосования».

Глава КС Валерий Зорькин спросил у пол-
преда президента, может ли Госдума принять 
как-нибудь потом решение о некотором увели-
чении срока своих полномочий. Но г-н Кротов 
был неумолим: «полагаю, что сама Госдума 
сможет принять решение только в сторону 
уменьшения сроков».

Когда КС огласит свое решение — неиз-
вестно. Можно предположить, что до 3 июля: 
в этот день Совет Думы решил принять за-
конопроект о переносе выборов во втором и 
третьем чтениях.

Марина ОЗЕРОВА.

СУДЬЯМ ТОЖЕ 
ИНТЕРЕСНО 
ЗАЧЕМ
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Полиция американского 
города Констэбль, что в 
штате Нью-Йорк, задер-
жала Дэвида Свита — вто-
рого из двух арестантов, 
сбежавших из тюрьмы 
в Даннеморе в начале 
месяца. В ходе задержа-
ния преступник был дважды 
ранен, сейчас он госпита-
лизирован, его состояние 
оценивается как стабильное. 
Очевидно, злоумышленник 
надеялся убежать в Кана-
ду — его задержали всего в 
трех километрах от границы. 
«Кошмар окончился» — 
прокомментировал поимку 
беглеца губернатор штата 
Нью-Йорк Эндрю Куомо. 

Напомним, что подельник 
Свита — Ричард Мэтт — был 
застрелен полицией 26 
июня.  
Из тюрьмы преступники сбе-
жали еще 5 июня: оба были 
осуждены по обвинениям в 
убийствах. По версии след-
ствия, побег был осущест-
влен при посредничестве 
одного из работников пе-
нитенциарного учреждения 
Джина Палмера: официаль-
ные обвинения в содействии 
беглецам были предъявлены 
ему 24 июня.

В Краснотуранском райо-
не Красноярского края 
спасатели более 12 часов 
искали уплывших на на-
дувном матрасе женщин. 
Инцидент произошел 27 
июня — около 16 часов спа-
сателям позвонил отдыхав-
ший на пляже житель Мину-
синска и рассказал, что его 
супругу и жену друга ветром 
отнесло далеко от берега. 
Искать жен мужчины сначала 
пытались самостоятельно и 
только потом обратились к 
спасателям, которые на двух 
катерах обследовали берега 
и проверили акваторию во-
дохранилища. Изодранный 

матрас с испуганными жен-
щинами обнаружили утром в 
заливе Тикси — на границе с 
Хакасией, в 15 км от пляжа, 
где они отдыхали. Спасло 
их то, что, уплывая, они по 
счастливой случайности за-
хватили с собой насос и всю 
ночь по очереди поддержи-
вали с его помощью матрас 
на плаву. Женщины не 
пострадали от переохлажде-
ния, но стерли в кровь руки и 
получили солнечные ожоги. 
По словам представителя 

пресс-службы МЧС России 
по Красноярскому краю 
Алены АЛЕКСИШИНОЙ, за 
16 лет такой случай произо-
шел впервые: «Женщинам 
очень повезло — можно 
сказать, в спасательных 
жилетах родились. 9 июня 
на этом же водохранилище 
мужчина пытался догнать 
уплывший надувной матрас 
и утонул».

Сто процентов выпускни-
ков военных вузов в этом 
году сразу после оконча-
ния учебных заведений 
распределены на офицер-
ские должности. Об этом в 
понедельник сообщил статс-
секретарь — замминистра 
обороны РФ Николай 
ПАНКОВ. «Все выпускники 
военных учебных заведе-
ний в этом году получили 
распределение на офицер-
ские должности», — сказал 
Панков. Он также напомнил, 
что выпуски прошли и в до-
вузовских учебных заведени-

ях. «Что нас особенно радует 
— 95 процентов суворовцев, 
нахимовцев и воспитанников 
приняли решение поступать 
в военные вузы. Выпуск 
Ульяновского суворовского 
военного училища и Уссурий-
ского суворовского военно-
го училища сто процентов 
поступает в военные вузы. 
На моей памяти это в первый 
раз», — подчеркнул он. Кроме 
того, по словам Панкова, при 

трех военных вузах завер-
шается создание школ для 
одаренных детей военнос-
лужащих. «С 1 сентября при 
трех наших ведущих военных 
вузах заработают школы 
для одаренных детей — это 
Военно-воздушная академия 
в Воронеже, в Питере при 
Академии связи и Военном 
институте физической куль-
туры», — заключил замми-
нистра.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

Инцидент произошел 20 
июня на Камчатке. 28-лет-
ний местный житель был 
остановлен для проверки, в 
ходе которой полицейские 
заподозрили, что он пьян. 
Водитель отказался выходить 
из машины и решил скрыть-
ся. Полицейский, пытаясь 
помешать ему, запрыгнул на 
капот. Однако водителя это 

не остановило, и он проехал 
по окраине села на большой 
скорости примерно 10–12 
км с участковым на капоте, 
после чего резко сбросил его 
с капота и скрылся. Позже во-
дитель был задержан, медики 
установили, что он находился 
в состоянии наркотического 
опьянения. Петр ШКУМА-
ТОВ, координатор обще-

ства «Синие ведерки», так 
прокомментировал «МК» 
эту ситуацию: «У нас в стране 
несколько миллионов нарко-
манов и алкоголиков, которые 
стоят на учете в наркодиспан-
серах, но эти данные явля-
ются почему-то абсолютно 
секретными для ГИБДД, где 
не могут на этом основании 
лишать водителей прав. Един-
ственное, это можно сделать 
через суд, но сама процедура 
сложна и заформализована 
настолько, что никто этим не 
хочет заниматься».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Оригинальным способом отпраздновал голы в ворота соперников нападаю-
щий футбольной команды «Портленд Тимберс» Фанендо Ади. В матче с «Сиэтл 

Саундерс» он и его товарищи победили противников со счетом 3:1 — в честь каждого заби-
того мяча прямо на стадионе от огромного бревна было отпилено по куску дерева.

Кризис заставил наших 
соотечественников за-
тянуть пояса. По данным 
фонда «Общественное 
мнение», в последние три 
месяца свыше 60% россиян 
стали экономить на продук-
тах питания. Причем 40% из 
них начали покупать товары 
более дешевых марок, 30% и 
вовсе отказались от неко-
торых продуктов и в целом 
сократили объем покупок. 
«Россияне стали экономить 
на продуктах из-за растущей 
инфляции, — комментирует 
«МК» руководитель анали-
тического отдела Romanov 
Capital Павел ЩИПАНОВ. — 
По оценкам государственных 
экономических ведомств, 
цены выросли более чем 
на 15%. Но на самом деле 
из-за введения контрсанкций 
инфляция составляет все 
50–60%, а порой превышает 
и эти значения. При этом 
из-за сокращений рабочих 

мест и фондов заработных 
плат доходы у многих россиян 
не растут. Такая ситуация 
будет продолжаться до 2016 
года. Потом влияние кризиса 
начнет ослабевать. В это 
время стоит ожидать вос-
становления промышленного 

производства, сокращения 
темпов роста инфляции, 
восстановления растущей 
динамики ВВП по расчетам 
от квартала к кварталу. Это в 
перспективе приведет к росту 
покупательной способности 
россиян».

Правительство предоста-
вило Украине на третий 
квартал скидку на газ в 
размере $40 на тысячу 
кубометров. В результа-
те цена для «Нафтогаза» 
останется на уровне второго 
квартала 2015 года — $247. 
«Сенсации не произошло, — 
заявил «МК» директор 
Фонда энергетического 
развития Сергей ПИКИН. — 

О том, что Россия не может 
далее предоставить Украине 
большую скидку, говорил 
не так давно президент 
Путин. Конечная цена газа 
для Украины должна быть 
на уровне соседних стран, 
таких как Польша. Украинцы 
просили дисконт в $100, 
но мы отказались. Тем 

не менее формально хоть 
скидку уменьшили, но из-за 
падения цен на топливо на 
мировых рынках получится, 
что Украина сможет покупать 
российский газ по той же 
самой цене, что и во втором 
квартале».

ВЫПУСКНИКИ ВОЕННЫХ ВУЗОВ СРАЗУ 
НАЗНАЧЕНЫ НА ОФИЦЕРСКИЕ ДОЛЖНОСТИ

УНЕСЕННЫХ ВЕТРОМ НА НАДУВНОМ МАТРАСЕ 
КУПАЛЬЩИЦ СПАС НАСОС

В понедельник Мособлсуд 
отменил решение Пуш-
кинского городского суда, 
которое было принято 
в пользу валютного за-
емщика. Согласно ему банк 
должен был пересчитать 
сумму платежей по курсу 
рубля на момент заключения 
ипотечного договора. Ирина 
САФОНОВА, член Ассо-
циации валютных ипотеч-
ников, считает, что такой 
исход дела был предрешен: 
«После того как решение 
суда первой инстанции было 
предано огласке и растира-
жировано в СМИ, шансы на 

то, что Мособлсуд утвердит 
вердикт пушкинского судьи, 
равнялись нулю. В против-
ном случае все валютные 
ипотечники бросились бы 
доказывать в судах, что об-
вал рубля в конце прошлого 
года — это форс-мажорные 
обстоятельства и они имеют 
право на пересчет суммы 
долга по старому курсу. 
Хотя Россия и не является 
страной прецедентного 
права, по-видимому, решили 

не рисковать. В 1998 году 
суды также отказывались 
идти навстречу валютным 
заемщикам, так что история 
повторяется. Но это не зна-
чит, что надо сложить руки 
и посыпать голову пеплом. 
Не собираюсь открывать все 
карты перед банками, но у 
нас есть план, как продол-
жать борьбу. А валютным 
ипотечникам советую: ищите 
хорошего юриста, в этом 
ваше спасение». 

БОЛЕЕ 60% РОССИЯН ЭКОНОМЯТ НА ЕДЕ
По данным фонда «Общественное мнение»

Мясо и птица 29%
23%

21%
19%

17%
11%
10%

8%

Сыр и колбасы

Рыба и морепродукты 

Фрукты

Кондитерские изделия

Соки, вода, 
газированные напитки

Овощи

На всех продуктах
питания

РОССИЯ СРЕЗАЛА УКРАИНЕ СКИДКУ НА ГАЗ

УБИЙЦА НЕ УСПЕЛ ДОБЕЖАТЬ ДО КАНАДСКОЙ 
ГРАНИЦЫ

ПЕРЕСЧЕТ ВАЛюТНОЙ ИПОТЕКИ В РУБЛИ 
ПРИЗНАЛИ НЕЗАКОННЫМ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

проехал на капоте наркомана 
полицейский, пытавшийся 

задержать нарушителя ПДД12 км
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На фоне Интернета, телевидения, полити-
ческих волнений и желания хорошо отдохнуть 
летом всем нам как-то не до хороших книжек — их 
просто некогда читать. Но если бы не было лень 
и рука перевернула знакомую страницу, то там 
бы мы обнаружили все — и что было, и что будет, 
и чем сердце успокоится.

«12 стульев» не зря называют великим 
романом — все, что мы хотели бы знать о 
методах жуликов, орудующих при командно-
административной системе, там описано ярко 
и подробно. И что особенно забавно (или пе-
чально?) — некоторые современные сюжеты 
из российской действительности кажутся со-
шедшими со страниц романа, написанного в 
1927 году.

Вот свежий случай: в поселке Сумкино под 
Тобольском установили памятник «Защитникам 
Отечества во все времена». Как оказалось, на 
нем был изображен некий Вернер Гольдберг. В 
свое время Гольдберг послужил фотомоделью 
для нацистской пропаганды как «идеальный 
германский солдат».

Тут вспоминается замечательный эпизод, 
когда не умеющий рисовать Остап Бендер, чтобы 
отправиться вместе с театром «Колумб» на паро-
ходе, назвался дипломированным художником, 
выпускником ВХУТЕМАС, а Кису Воробьянинова 
представил своим подмастерьем. Здесь точно 
подмечена деталь, как именно работала агитация 
при большевизме-социализме — есть деньги, 
которые осваивали, после чего города усеи-
ваются уродливыми рабочими-колхозницами. 
А слева-справа лепится какой-то гигантский 
призыв.

Куда призывали? Да куда хотите! Может, по-
высить урожай, может, увеличить надои. Может, 
получать «пятерки» в школе. А может, «требовать 
долива пива после отстоя пены!» — такой призыв 
«Росглавпива» сопровождал мое детство.

Смысл подобной пропаганды так же прост, 
как и ее осуществление — из столицы спускается 
команда о тематике, выделяются деньги. А вот 
дальше — там, в регионах, какие-то талантливые 
художники должны проникнуться идеей. И в 
результате города и веси должны быть не только 
потрясены красотой плакатов, растяжек и бил-
бордов, но и немедленно, согласно призывам, 
увеличить те же надои, повысить урожай или 
получить «пятерки» в школе.

Так в идеале, а на деле все наоборот: Остап 
Бендер и Киса живы, а их жульнический бизнес 
процветает и приносит немалый доход. Киса 
теперь сидит в регионах, в каком-то местном 
отделе культуры. А у Остапа Бендер-Мария-
Бендер-бея есть небольшая компания по изго-
товлению «наглядной агитации» в Москве. Киса 
особо не морочится и заказывает все у Остапа, 
а последний присылает готовое — нужно только 
развесить и подцепить.

Эта система работала долгие годы. Да и, 
скажем прямо, в подобном распределении труда-
денег ничего порочного нет, ибо в столичных 
регионах и техника получше, да и дизайнеры 
покруче. Так и работала система, пока выясни-
лось, что, возможно, московские дизайнеры и 
закончили давно почивший ВХУТЕМАС (Высшие 
художественные технические мастерские), но 
что касается совести, то там и первый класс 
не окончен. Ибо там, в Москве, действует своя 
жуликоватая система. Старший начальник дает 
тему младшему, младший — среднему, а сред-
ний — исполнителю.

Что касается исполнителя, то он делает 
самое простое — открывает Гугл или Яндекс, 
откуда и берет для основы изображение какого-
то рабочего или колхозницы.

Это подробное описание было необходимо 
для того, чтобы понять, как эта жуликоватая 
система дала сбой.

Как и в случае с Остапом Бендером и Кисой, 
должно было наступить утро, когда начальство на 
корабле взглянуло на рисунок-мазню и поняло, 
что его обманули.

В наших реалиях обычно таким утром стано-
вится День Победы или 22 июня — почему-то аги-
тация от современных Бендеров связана в первую 
очередь именно с Великой Отечественной.

Увидев, что приближается славная дата, на-
чальство в Москве привычно выделяет деньги, а 
в регионах привычно не морочатся и заказывают 
плакаты и билборды у «профессионалов».

А «утром» все видят, что города и вести 
увешаны портретами… гитлеровцев, эсэсов-
цев и их нацистской техникой — самолетами 
и танками.

Не верите? Вот примеры нескольких по-
следних лет. Города меняются, суть остается.

В Челябинске уличный билборд ко Дню По-
беды вышел с фотографиями немецких солдат, 
позирующих на фоне танка Т-34-76 образца 
1940 года.

Волгоград, 2010-й. Снова плакат ко Дню 
Победы. На этот раз фото с немцами на фоне 

тяжелого танка ИС.
Алапаевск. Плакат. Марширующие солдаты 

вермахта и георгиевские ленточки.
Ивантеевка. Плакат. Георгиевская ленточ-

ка, надпись «Они сражались за Родину» и фото 
пилотов бомбардировщика «Юнкерс 88».

Немецкие солдаты появлялись на плакатах 
в Ухте и Элисте.

Таких примеров за последнее время на-
берется с десяток.

Иногда, впрочем, жуликоватые дизайнеры 
не ограничивались фашистами: в Златоусте, 
к примеру, хотя бы американцев отрисовали, 
размещающих флаг над Иводзимой.

Но вернемся к памятнику с доблестным 
защитником Третьего рейха в Тобольске.

Безобразие это? Полное безобразие! 
Оскорбительно это для граждан страны? 
Несомненно!

Давайте тогда по старинной русской тра-
диции искать, «кто виноват».

В Тобольске было так: заказчик передал 
фирме-изготовителю эскиз памятника. Изго-
товители в свою очередь направили эскиз в 
московскую фирму, которая обработала картинку 
и прислала обратно готовый файл для гравиро-
вального станка. Фирма-изготовитель набила эту 
картинку на камень. И никто не заметил подвоха, 
не спросил: а что это за красавчик в каске? Да и 
зачем спрашивать — что, среди русских солдат 
красавцев не было?

Виноваты ли московские идеологи, спу-
скающие указание нарисовать плакаты, посвя-
щенные Дню Победы? Вроде нет.

Виноваты ли региональные власти, зака-
зывающие работу у столичных и прочих «про-
фессионалов»? Не виноваты — в столице всё 
делают лучше, там возможностей больше.

Виновата ли столичная контора, которая 
поручила сделать эскиз какому-то «крайнему» 
исполнителю?

И да, и нет. Знаете, как комментирует слу-
чай в Тобольске девушка, придумавшая этот 
эскиз?

«Я что, разбираюсь — немецкая там 
каска?»

Так кто тут виноват? Как ни странно, от-
ветить трудно.

Наша девушка — дитя своего времени, 
она, видимо, заканчивала что-то не более чем 
ВХУТЕМАС. Она честно залезла в Гугл-Яндекс и 
выбрала хорошее мужественное лицо «солдата 
победы». Такую пропаганду во время той войны 
качественно штамповали немцы и американцы. 
Попробуйте найти русский снимок — это будет 
затруднительно: русские солдаты с землистыми 
лицами лежали в окопах либо в безымянных 
могилах. Им было не до съемок.

Кто виноват? Вроде никто. Мне тут намекну-
ли, что московские хлопцы могли изготавливать 
подобные обманки просто ради прикола, но я 
думаю, что перед нами тотальная безответствен-
ность в столице и тотальное раздолбайство в 
провинции.

Однако есть еще кое-что.
В случае с Остапом и Кисой утро высветило 

лишь уродливый рисунок. Остап со своим подма-
стерьем были хотя бы честными — они старались 
нарисовать что-то правильное. В случае с сол-
датами вермахта, поздравляющими россиян с 
Днем Победы, мы видим лишь полный пофигизм 
по отношению к без малого тридцати миллионам, 
погибшим в той страшной войне.

Отчего пофигизм? Может, оттого, что война 
уже далеко; может, родители ничего не объ-
яснили; может, оттого, что сейчас фашистом 
называют кого ни попадя.

Последнее, думаю, самое важное. Про-
стота, с которой фашистом именуется любой, 
кто не мил нашей политике, та безответствен-
ность, с которой этот ярлык вешается любому 
несогласному в политических телепередачах, 
— все это снижает трагизм воистину герои-
ческой Победы. Вдумайтесь, ведь девочкам и 
мальчикам, которые лепят над подписью «За-
щитникам Отечества во все времена» лицо на-
цистского солдата, нужно всего лишь включить 
мозги. Но девочки-мальчики их не включают — 
когда слово «фашист» по частоте упоминания 
можно сравнить разве что со словом «родина» 
или «любовь», нужно ли заморачиваться, какой 
именно формы каска на красавце со старинной 
фотографии.

Вроде никто не виноват, но все 
оскорблены.

Точно как пассажиры того самого корабля, 
на котором плыли Бендер и Воробьянинов.

Разница лишь том, что Киса и Остап утром 
позорно бежали, а наши «профессионалы» сидят 
на своих местах.

И готовы нацепить любую каску на любое 
лицо к любой дате.

ОСТАП И КИСА УЧАТ ГЕРОИЗМУ
Современная «наглядная агитация» превратилась  

в тему для анекдотов
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ЭКЗАМЕН

КОРРУПЦИЯ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

КОСМОС

SOSЕДИ

 30 июня, вторник
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится 

«круглый стол», в котором примут участие: 
президент ассоциации «Росохотрыболов-
союз» Татьяна Арамилева, директор Де-
партамента государственной политики и 
регулирования в сфере охотничьего хо-
зяйства Минприроды России Сергей Буди-
лин, депутат Государственной думы ФС РФ 
Николай Валуев, председатель Комитета 
ГД по обороне Владимир Комоедов, за-
меститель председателя Комитета ГД по 
безопасности и противодействию корруп-
ции Андрей Луговой, помощник Президента 

РФ — начальник Контрольного управления 
президента Константин Чуйченко, первый 
заместитель председателя Комитета ГД 
по природным ресурсам, природопользо-
ванию и экологии Валерий Язев и другие 
гости.

Как законно транспортировать оружие 
через охотничьи угодья? В каком ключе следует 
развивать оружейную культуру в обществе, 
прививать навыки охоты молодому поколе-
нию? Как проводить безопасные стрельбы, 
не нарушая действующего законодательства? 
Будут ли увеличены госпошлины за действия 
лицензионно-разрешительного отдела?

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ОБОРОТА ОХОТНИЧЬЕГО 
ОРУЖИЯ И ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ОХОТНИЧЬИХ РЕСУРСОВ

КРЫМСКАЯ 
ЧИСТКА СОВМИНА
Задержанный министр 
Скрынник был удостоен 
медали «За доблестный труд»
Cотрудники ФСБ по РК и Севастополю 
задержали в конце прошлой недели 
34-летнего министра промышленной 
политики Крыма Андрея Скрынника. Чи-
новника подозревают в пособничестве 
в хищении госимущества, совершен-
ном группой лиц по предварительному 
сговору, в особо крупном размере. За 
последнее время он уже четвертый 
министр, вылетевший из крымского 
правительства.

Официально задержание Скрынника связано 
с ситуацией в Бахчисарайском райпотребсою-
зе. По данным ФСБ, обманным путем Бахчиса-
райское райпо возглавили некие граждане РФ 
Василий Хмилевский и Игорь Карпов, которые-
де провели нелегитимные собрания пайщиков 
самостоятельного юридического лица «Бахчи-
сарайское районное потребительское обще-
ство» и приобрели права пайщиков. Скрынник 
же, сообщает пресс-служба крымского УФСБ, 
содействовал им в этой схеме, подготовив и 
представив в ФНС России по Республике Крым 
неправомерное требование о перерегистрации 
Бахчисарайского райпо в частную собственность 
и с использованием подложных документов. 
В частные руки отошло имущество, принадлежа-
щее Республике Крым, и права на 48 миллионов 
рублей. Главе минпрома Крыма светит до 10 лет 
тюрьмы и штраф до миллиона рублей.

Андрей Скрынник возглавил министерство 
в июле прошлого года, хотя известным и публич-
ным чиновником его назвать нельзя. Известно, 
что он родился в Судаке, закончил экономический 
факультет ТНУ имени Вернадского и Харьковский 
региональный институт Национальной академии 
государственного управления при президенте 
Украины. После победы «оранжевой революции» 
(с 2004 по 2007 год) работал советником пред-
седателя совета министров АРК, в 2013 году 
стал заместителем председателя республи-
канского комитета АРК по топливу, энергетике и 
инновационной политике. Во время «крымской 
весны» Скрынник мелькал на телеэкранах как 
координатор пикетов украинских воинских ча-
стей. К слову, в прошлом году ему была вручена 
медаль «За возвращение Крыма» и объявлена 
благодарность главы РК. Занятно, что в текущем 
году Андрей Скрынник был удостоен медали «За 
доблестный труд».

Впрочем, по мнению специалистов, отставки 
и задержания крымских чиновников в обозримом 
будущем могут продолжиться.

— Не стоит забывать, что правительство 
Крыма формировалось в достаточно экстремаль-
ных условиях, и у Сергея Аксенова на тот момент 
не было готовой команды, — говорит заместитель 
председателя Общественной палаты Республики 
Крым, известный политолог Александр Форман-
чук. —  С одной стороны, в Крыму наблюдается 
кадровый голод, и профессионально ответствен-
ных управленцев  нет в нужном объеме. С другой 
— кто-то хочет использовать госбюджет не для 
государственных нужд. То, что произошло со 
Скрынником, не является каким-то исключением, 
были заменены министр транспорта (Анатолий 
Цуркин. — Прим. авт.), министр экономики (Ни-
колай Коряжкин), но в отношении министра про-
мышленной политики давайте все же дождемся 
официальных заключений от следствия. Я думаю, 
смена руководителей в крымских министерствах 
и ведомствах продолжится. 

Максим ГОЛОВАНЬ, «МК в Крыму».
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За исключением пары предметов 
средний балл как по обязатель-
ным дисциплинам, так и по пред-
метам по выбору поднялся сразу 

на 3–4 позиции.
И это не потому, разъяснил «МК» глава Ро-

собрнадзора Сергей Кравцов, что в прошлом 
году вместе с профильниками экзамен сдавали 
слабые ребята, выделенные в этом году в группу, 
сдающую предмет на более простом, базовом 
уровне: «Чтобы результаты были сопоставимы-
ми, из прошлогодних мы брали только оценки 
выше минимума в 24 балла».

Правда, по двум предметам по выбору ре-
зультаты по сравнению с прошлогодними не-
много просели: по информатике — с 57,1 до 54, 
а по биологии — с 54,1 до 53,6 балла. 

Слегка подросло и число «стобалльников»: 
с прошлогодних 3705 до 3922 человек. Та же 
картина и с «высокобалльниками», но перепро-
верка их работ пока еще не завершена.

Частично достоверность результатов ЕГЭ 
2015 года подтверждают усиленные меры без-
опасности, предпринятые в ходе кампании: 
доставка материалов средствами спецсвя-
зи, оборудование 30% аудиторий средствами 
онлайн-наблюдения, распечатка материалов 
непосредственно перед экзаменами, а кое-где 
и глушение сигнала мобильной связи. Все это, 
резюмировал Музаев, привело к тому, что един-
ственной лазейкой для любителей списывания 
остался туалет. «Но камеры мы туда, конечно, 
ставить не будем — возможно, расширится опыт 
подавления сигналов мобильной связи».

Особое внимание было уделено традици-
онно проблемному Северо-Кавказскому ре-
гиону, сообщил Музаев: «В Северной Осетии, 
Ингушетии и Чечне онлайн-наблюдение велось 
на 100% пунктов проведения экзаменов (ППЭ). 
В других республиках — более чем в 80%». И как 
результат — никаких массовых нарушений. 
К примеру, в Дагестане в разгульный 2013 год 

«ЕГЭ-туризма» на экзамены явились около 
1,5 тыс. новых выпускников, а в этом — 45 че-
ловек, преимущественно дети переехавших к 
новому месту службы военных и силовиков. 

Сократилось и число удаленных с экза-
менов из-за различных нарушений: с 1,5 тыс. 
в 2014 году до 1124 в 2015-м. И, что не менее 
важно, на 15% стало меньше апелляций. 

Кстати об апелляциях. Федеральный инсти-
тут педагогических измерений рассмотрел жа-
лобы участников ЕГЭ по русскому языку на якобы 
несправедливые обнуления оценок за задания 
части С (эссе). Как уточнила глава ведомства 
Оксана Решетникова, проблема возникла из-за 

того, что при ответах часть ребят перепутали 
тему доставшегося им отрывка художественного 
произведения с проблемой. Отсюда и снижение 
их результатов. Однако данная проблема кос-
нулась лишь 2% выпускников: 98% этой ошибки 
не сделали.

МЕЖДУ
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ВАЖНОВАЖНО

Рособрнадзор приступил к сбору 
предложений по проведению ЕГЭ-
2016. Пока рассматривается вари-
ант круглогодичной сдачи единых 
госэкзаменов (график на сентябрь 

уже утвержден), а также отказ от тестовой части 
еще целого ряда предметов.

Марина ЛЕМУТКИНА.

...ЛАЗЕЙКА — ТУАЛЕТ

В ЕРЕВАНЕ 
ПОЯВИЛИСЬ 
РАДИКАЛЫ
Сторонников компромисса  
с властями оказалось  
всего 300 человек
 В рядах протестующих в Ереване слу-
чился раскол: часть их сочла, что вла-
сти пошли на уступки. Часть же соби-
рается стоять на проспекте Баграмяна 
до конца. Пока неясно — какого конца. 
Полиция разрешила демонстрантам 
провести еще одну ночь на улицах 
Еревана. 

Если до воскресенья митингующие на 
проспекте Баграмяна поражали своей спло-
ченностью, то в ночь на понедельник протест 
приобрел очертания хаоса. Поскольку власти 
частично выполнили требования митингующих, 
объявив о независимом аудите, лидеры ини-
циативы «Нет грабежу!» заявили, что отходят 
из правительственного квартала на площадь 
Свободы, где неделю назад протестующие со-
брались впервые. По их словам, оставаться на 
проспекте было авантюрой, а на новом месте 
они смогут разработать дальнейшую стратегию 
поведения.

Однако с ними ушли лишь около 300 про-
тестующих, в то время как примерно 5 тысяч 
человек продолжили удерживать позиции на 
проспекте, не зная, как действовать дальше. К 
тому же в толпе появились никому не известные 
молодые люди с повязанными на лицах плат-
ками, которые стали распространять слухи о 
якобы имеющемся у митингующих и полицей-
ских оружии, которые они готовы применить 
друг против друга.

Первоначально полиция планировала на-
чать зачистку проспекта около 23.00, некоторые 
из участников протеста даже пугали, что для 
деблокады силовики применят газ, но ничего 
подобного не произошло. Напротив, силовики 
вели себя достаточно хладнокровно и задержа-
ли только одного молодого человека, который 
прорвался к трибуне на площади Свободы и 
призывал протестующих к вооруженной борь-
бе. Провокатором оказался Арам Акопян, 1993 
года рождения, — до выступления никто из 

участников протеста о нем ничего не слышал.
Участники и очевидцы протестов в Ереване 

рассказали, что происходило в столице Армении 
в ночь на понедельник:

Аршалуйс МГДЕСЯН, независимый 
журналист:

— В воскресенье вечером на проспекте 
неожиданно оживилась молодежь радикально 
настроенной патриотической организации 
«Учредительный парламент». Ее возглавляет 
герой карабахской войны Жирайр Сефилян, 
который также воевал в Ливане, где защи-
щал армянский квартал. Это малочисленная 
организация, в которую входят некоторые его 
сослуживцы и им сочувствующие. Органи-
зация не пользуется популярностью среди 
армян, так как ее единственной целью явля-
ется свержение Саргсяна, а потом якобы все 
должно наладиться само собой... Как только 
члены «Нет грабежу!» сказали, что собираются 
освободить проспект Баграмяна, Сефилян 
заявил, что протестующие смогли добиться 
некоторого успеха, но теперь пришло время 
для политических требований. Как и после 
выборов президента в 2013 году, он попы-
тался, эксплуатируя патриотические чувства, 
оседлать протестную волну, но и тут у него 
ничего не вышло.

Александр ИСКАНДАРЯН, директор 
Института Кавказа:

— Я только что пришел с Баграмяна, впол-
не возможно, что ночью там действительно 
был Сефилян, но кроме него туда ходят многие 
разные политики. Но митингующие продолжают 

отторгать попытки любых политических сил 
повлиять на протест. Может быть, со стороны 
кажется, что нынешние события взбудоражили 
общественность, но в Армении такие акции 
происходят довольно регулярно. Чтобы этот 
протест перерос из социального в политиче-
ский, нужно, чтобы они простояли на Баграмяна 
несколько месяцев, и тогда у них начнут появ-
ляться собственные политические лидеры, или 
чтобы власти начали эскалацию насилия — это 
ускорит процесс. Сейчас на Баграмяна стоят 
несколько сотен человек, значительная часть 
из них — это зеваки. Полицейские стараются 
вести себя очень корректно. 

Геворг ВААГНИ, один из лидеров про-
теста на проспекте Баграмяна:

— Днем во вторник митингующие по-
прежнему были разделены между площадью 
и проспектом. Я решил остаться с большин-
ством на проспекте Баграмяна и вышел из 
координационной группы «Нет грабежу!». О 
своих дальнейших действиях они объявят на 
пресс-конференции во вторник в 12.00.

— А чего теперь будут добиваться проте-
стующие, если Саргсян объявил, что на вре-
мя аудита повышения тарифа не будет?

— Они считают, что государство будет ком-
пенсировать увеличение тарифа из госбюджета, 
который формируется из их налогов. По мнению 
протестующих, Саргсян только формально по-
шел на уступки, а цена на электричество все 
равно вырастет. Поэтому они продолжают до-
биваться отмены повышения тарифа.

Артур АВАКОВ.

ЧИСЛО ВЫПУСКНИКОВ 2015 год
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ГЛАВНЫЙ СУДЬЯ 
МОСКВЫ — В МАНТИИ 
ИМЕНИННИКА
«МК» присоединяется  
к поздравлениям в адрес 
председателя Мосгорсуда
У одного из самых известных юристов 
России — председателя Московского го-
родского суда Ольги Егоровой — славный 
юбилей. Редакция газеты «Московский 
комсомолец», которая долгое время пло-
дотворно сотрудничает с Мосгорсудом, 
поздравляет заслуженного юриста Рос-
сии и желает здоровья, успехов, любви, 
верных друзей, опытных и увлеченных 
своим делом коллег!

Ольга Александровна руководит Мосгорсудом 
более 15 лет. За это время Мосгорсуд качественно 
изменился не только внешне, но и изнутри. Ольга 
Александровна смогла сделать судебную систему, 
до этого полностью закрытую для граждан, про-
зрачной. А это одно из условий максимальной 
честности и справедливости российского право-
судия. Кроме того, Ольга Александровна смогла 
собрать уникальную команду высококлассных 
профессионалов, преданных своему делу. 

На счету у главы Мосгорсуда огромный опыт 
рассмотрения самых сложных дел, которые требу-
ют не только максимальной компетентности, но и 
соблюдения не только буквы, но и духа закона.

Редкий случай: на комплименты в адрес глав-
ного судьи города не скупятся даже адвокаты! 
А ведь, как правило, они весьма скептически на-
строены по отношению к людям в мантиях. И это 
вовсе не подхалимаж с их стороны: все знают, что 
Ольга Александровна лесть пропускает мимо ушей. 
Как и положено профессионалу своего дела. 

— В президиуме Мосгорсуда нам не раз уда-
валось добиться значительного изменения при-
говоров и даже освобождения ранее осужденных 
в связи со смягчением наказания — то, чего не 
удавалось добиться при обращении в нижестоя-
щие инстанции. Это говорит о том, что судьи пре-
зидиума Мосгорсуда — высокопрофессиональны, 
имеют значительный опыт работы да и челове-
ческий опыт вообще, — считает адвокат Оксана 
Михалкина. — А сам факт, что Егорова остается 
на протяжении многих лет руководителем такого 
суда — федерального значения, говорит о ее орга-
низационном таланте, уме и прозорливости. 

Редакция «МК».

...ДЕЛАЕМ ДИЕТУ
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Итак, 1,8 тонны грузов сгорели 
над океаном после взрыва ракеты 
почти через 2,5 минуты полета. 
Сразу после аварии сам Маск на-

писал, что взрыв произошел из-за возникнове-
ния избыточного давления в баке с окислителем 
разгонного блока второй ступени ракеты, однако 
уже в понедельник мнение изменил: сказав, что 
«причина взрыва пока не понятна».  

Продукты питания, гигиенические сред-
ства — это не главная потеря для американцев. 
Dragon, по справке NASA, подготовленной спе-
циально для «МК», вез «один большой объект» 
— адаптер для международного стыковочного 
узла — и один скафандр для замены вышедшего 
из строя (напомним, что с одним из скафандров 
у американцев давно случались неполадки: то 
запотевало стекло, то скапливалась жидкость). 
Новый выход в открытый космос планировался 
примерно на 17 августа, теперь он будет отме-
нен. И дело не только в потерянном новеньком 
скафандре, но и в оборудовании для проведения 
внекорабельной деятельности: по данным сайта 
NASA, грузовик вез на МКС среди прочего на-
учного оборудования восемь мини-спутников 
дистанционного зондирования Земли, которые 
планировалось запустить прямо с борта МКС.

А теперь о хлебе насущном. Из ответа 
NASA следует, что они получили предложение 
от российской стороны помочь продуктами, но 
отказались от него. Как удалось узнать «МК», на 
18 июня в запасе у американцев оставалось 700 
суточных наборов питания, у россиян — всего 
100. Однако если наши члены экипажа рассчи-
тывают пополнить запас уже 5 июля (еду должен 
подвезти наш «Прогресс М-28М», который стар-
тует 3 июля), то американцам придется ждать 
следующего пополнения продовольствия аж 
до августа. Они очень надеются на японский 
грузовой корабль НTV.

Несмотря на некую скептичность по от-
ношению к высказываниям официальных лиц, 
сами космонавты ведут себя на борту гораздо 
проще. Так, после падения нашего «Прогресса» 
наши с удовольствием пили предложенные аме-
риканцами напитки. Дело было не в их нехватке 

— у нас нормальный запас продуктов на борту. 
Просто космонавтам для разнообразия иногда 
не хватает какой-нибудь «экзотики». В отличие 
от нашей правильной и сугубо полезной еды и 
питья, американцы пьют много «химических» 
напитков, по вкусу напоминающих известные 
газированные. Не исключено, что сейчас на-
ступит наша очередь угощать американских 
коллег своими напитками.

Вот и российские политики на фоне ава-
рии предлагают руку дружбы американцам: 
так, вице-премьер Дмитрий Рогозин призвал 
США задуматься о логичности санкций против 
Роскосмоса: «Самое время коллегам в США 
задуматься о логичности их санкций против 

Роскосмоса. В космосе политиканству нет ме-
ста», — написал он в своем Твиттере, видимо, на-
мекая на наше некое преимущество. Хотя в чем 
оно заключается, пока непонятно, «Прогресс»-то 
пока не прилетел.

И в заключение об одной шпионской вер-
сии, связанной с кораблем Dragon. К нему дав-
но присматриваются российские инженеры 
и узнают в нем очень много черт советского 
транспортного корабля «Заря», разрабатывав-
шегося в конце 80-х. В частности, они очень 
похожи по сегментально-конической форме, 
по реактивным двигателям для посадки, по 
грузоподъемности. Если бы в свое время «Заре», 
разрабатываемой гениальным проектантом НПО 
«Энергия» Константином Феоктистовым, дали 
ход, то не у Илона Маска, а у нас был бы сегодня 
возвращаемый грузовой корабль.

Впрочем, сегодняшние сотрудники РКК 
«Энергия» не согласны с версией технологи-
ческого шпионажа. «В создании космической 
техники каждая сторона всегда использовала 
какие-то полезные идеи и наработки коллег. Тот 
же Dragon имеет черты не только «Зари», но и 
американского «Меркурия», и кораблей «Союз», в 
частности, в нем помимо реактивных двигателей 
более активно используется парашютная система 
торможения, как в «Союзе». А мы в свое время ско-
пировали у американцев форму их пилотируемого 
шаттла для нашего «Бурана» — и ничего».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

5 интересных фактов  
из жизни Илона Маска
★По словам его брата Кимбала, Илон читал по 
10 часов в день — «много научной фантастики, 
но много и научпопа». Ближе к 4-му классу он 
запоем читал Британскую энциклопедию.
★В 9-летнем возрасте у него появился пер-
вый компьютер Commodore VIC-20 с  пятью 
килобайтами памяти. Илон освоил учебник 
по программированию за три дня. 
★В 12 лет будущий основатель SpaceX написал 
свою первую  видеоигру Blastar, которую в 
1983 году купил один  компьютерный журнал 
за $500.
★Первую крупную сумму от сделки пред-
приниматель Илон Маск получил в 27-летнем 
возрасте — в его кармане оказались 22 мил-
лиона долларов.
★Илон Маск стал прототипом Тони Старка из 
фильма «Железный человек».

Илон Маск  
на фоне своего 

творения.
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 Татьяна РЫБАКОВА

«Кто может быть счастливее чело-
века, купившего квартиру? Только 
человек, продавший квартиру» — 
эту шутку сегодня любят повторять 
риелторы. Правда, с грустью: на 
рынке недвижимости развивается 
нешуточный кризис.

Новостройки бьют 
рекорды
По оценке АЦ «Индикаторы рынка недвижи-

мости», на рынке жилья Москвы и Подмосковья 
сформировался беспрецедентный объем пред-
ложения: в продаже находится почти 6 млн кв. 
м квартир и апартаментов. Безусловно, первую 
скрипку тут играет «Замкадье», где количество 
новостроек за последние 10 лет увеличилось в 
2,5 раза. «В старой Москве официально жилых 
новостроек немного, но их недостаток девело-
перы компенсируют ударным строительством 
апартаментов, на которые приходится уже более 
трети столичного рынка недвижимости», — от-
мечают в ИРН.

Как сообщили в компании, общий объем 
предложения сейчас таков: 165 000 кв. м прода-
ется в районах старой Москвы за МКАД, 315 000 
кв. м — в Новой Москве, 3,7 млн кв. м — в Подмо-
сковье (1,45 млн кв. м — в зоне до 5 км от МКАД; 
1,75 млн кв. м — в 6–30 км, 0,5 млн кв. м — далее 
30 км от МКАД). Плюс почти 600 000 кв. м. мало-
этажных домов, которые в Подмосковье успешно 
конкурируют с традиционными многоэтажными 
домами как по ценам, так и по качеству. Еще 
230 000 кв. м добавляют апартаменты в Москве 
за Третьим кольцом и в Подмосковье, которые 
официально жильем не являются, но в качестве 
такового используются.

Итого, подсчитали аналитики, сегодня на 
первичном рынке московского региона, без учета 
элитного центра столицы, продается пример-
но 5,8 млн кв. м квартир и апартаментов. «Это 
рекордный объем предложения за все 25 лет 
существования отечественного рынка недви-
жимости», — отмечают они.

Опасные планы
И это не все. Еще до кризиса в московском 

регионе стартовал целый ряд мегапроектов, в 
рамках которых планируется построить мил-
лионы квадратных метров жилья. Это, прежде 
всего, редевелопмент столичных промзон (на 
территории только трех из них: ЗИЛа, «Серпа 
и молота» и «Грайвороново», построят более 
3,5 млн кв. м), новые масштабные проекты за 
МКАД (одно только Рублево-Архангельское даст 
2,6 млн. кв. м) и следующие очереди крупных 

проектов в Новой Москве. В целом же, по под-
счетам Est-a-Tet, уже заявленные проекты пред-
полагают реализацию более 5 млн кв. м жилой 
недвижимости до 2020 г. 

Радостно, конечно, что застройщики решили 
избавить москвичей от пресловутого квартирного 
вопроса. Однако переизбыток предложения на 
рынке — тоже плохо. В условиях, когда покупа-
тели не могут платить столько, сколько нужно 
девелоперам (которые клянутся, что уже сейчас 
работают на грани рентабельности), возрастает 
риск банкротства застройщиков и незавершен-
ного строительства. И хотя покупок по договорам 
долевого строительства сейчас немного, а власти 
научились справляться с проблемой обманутых 
дольщиков, все же эксперты все чаще говорят о 
том, что рынок новостроек столичного региона 
находится на пороге полноценного кризиса.

Главный его удар, считают в ИРН, придется 
на зону за 15 км от МКАД: именно здесь в по-
следние годы было построено столько жилья, 
сколько, по словам зампреда подмосковного 
правительства Германа Елянюшкина, не суще-
ствует покупателей во всей России. 

Вторичка в кризисе
Если первичный рынок еще тормозит, то 

вторичный уже, можно сказать, размазан по 
стенке. Потенциальный спрос на вторичном 
рынке столичного жилья в мае снизились почти 
на 30%, утверждают в «ИНКОМ-Недвижимость». 
«Отрицательная динамика стала очевидна уже в 
начале года, однако весной тенденция приняла 
кризисные масштабы: по сравнению с январем 
покупательский интерес сократился в 2,9 раза, 
— сообщили в компании. — Одновременно в мае 
снизился темп наращивания объема предложе-
ния: продавцы не торопятся выходить на рынок 
с новыми объектами в ситуации минимального 
спроса и наступления традиционного летнего 
затишья».

Уникальность сложившейся ситуации в том, 
что ожидания участников тянут его в разные сто-
роны, говорят эксперты. «Покупатели живут пред-
вкушением снижения цен, откладывая решение 
своих жилищных вопросов. А немалая часть про-
давцов, обнадеженная внешними сигналами о 
преодолении экономического кризиса, полагает, 
что стоимость их квартир начнет расти, — и тоже 

не форсирует продажу. С другой стороны, те 
владельцы недвижимости, которые не отлича-
ются избыточным оптимизмом, также не видят 
необходимости торопиться с реализацией своего 
имущества в условиях минимального спроса и 
наступления сезона отпусков. На рынке остаются 
главным образом те, чья жилищная проблема 
требует незамедлительного решения», — гово-
рит директор департамента вторичного рынка 
«ИНКОМ-Недвижимость» Михаил Куликов. Раз-
решится это противостояние вряд ли в пользу про-
давцов: управляющий партнер «M9 development» 
Максим Морозов прогнозирует, что летом спрос 
может потерять еще 5–10%. 

Взбодрить ипотекой
Рецепт лекарства для рынка недвижимости 

известен: спрос можно подстегнуть ипотекой. Од-
нако, по данным ЦБ, объем выдачи рублевой ипо-
теки в России за первые 4 месяца 2015 года упал 
на тоже рекордные 40%. Он составил 297,8 млрд 
руб. против 493,6 млрд на 1 мая прошлого года. 
Одновременно росла просрочка: по портфелю 

рублевых ипотечных кредитов она выросла на 12% 
и составила 32,4 млрд руб. с начала года. 

Впрочем, по подсчетам «Метриум Групп», 
в Москве и Подмосковье с начала года объем 
ипотечных кредитов уменьшился не столь сильно, 
как ожидалось — на 25–30% от объема ипотеки 
в том же периоде 2014 года. «Объясняется это 
несколькими факторами. Во-первых, в начале 
года банки выдавали ранее одобренные кре-
диты по прежним условиям. Во-вторых, запуск 
программы государственного субсидирования 
в феврале 2015 г. значительно простимулировал 
ипотечный рынок. Конечно, данная ситуация не 
касается валютного ипотечного рынка, который 
рухнул вдвое, а возможно и более», — пояснила 
гендиректор компании Мария Литинецкая.

По ее мнению, восстановление ипотечного 
рынка до уровня 2014 года начнется не ранее 
первого квартала 2016 года. «Сегодня немногие 
заемщики готовы оформить ипотечный кредит. 
Основные причины — высокие процентные став-
ки, большая сумма переплаты, неуверенность в 
будущем доходе, сокращения на предприятиях, 
сокращение доходов населения, — говорит Лити-
нецкая. — Кроме того, несмотря на сокращение 
ипотечного кредитования в России в первом и 
втором квартале 2015 года, все еще продолжа-
ется рост объема просроченной задолженности 
по таким кредитам. Это также связанно с резким 
снижением уровня доходов потенциальных за-
емщиков, сокращениями на предприятиях, без-
работицей, инфляцией».

Средневзвешенная ставка по ипотечным кре-
дитам, выданным с начала года, составила 14,4% 
против 12,2% за аналогичный период прошлого 
года, говорится в сообщении ЦБ. Добавим, что 
программа государственного субсидирования 
ставки ипотечного кредита не распространяется 
на вторичное жилье, так что здесь оживления в 
любом случае ждать не стоит.

Счастливые арендаторы
Неудивительно, что в этих условиях те, кто 

не смог или не захотел продать квартиру, решили 
пока сдать ее в аренду. Что, в свою очередь, не-
медленно сказалось на ставках арендной платы. 
«Еще три года назад дешевле 30 000 руб. в Москве 
сложно было что-то подобрать, а сегодня сред-
ний показатель по однокомнатным квартирам 
экономкласса ниже», — сообщил гендиректор 
портала «Мир квартир» Павел Луценко.

Так, аренда однокомнатной квартиры эко-
номкласса теперь стоит в среднем 28 635 руб. в 
месяц. «Двушки» сдаются, в среднем, за 35 557 
руб., а трехкомнатные — за 45 570 руб. в месяц. А 
за 38 069 руб. теперь можно снять уже «однушку» 
в доме комфорт-класса. Двухкомнатная квартира 
в таком доме обойдется в 45 028 руб., «трешка» 
— в 61 002 руб.

При этом стоит отметить, что по результатам 

мая цена аренды в этом сегменте изменялась 
незначительно. «Это свидетельствует о том, что 
цены на аренду недвижимости комфорт-класса 
нашли баланс», — считает Луценко. А значит, рас-
считывать на дальнейшее снижение не стоит.

А вот бизнес-класс может подешеветь еще: в 
мае квартиры здесь подешевели на 0,8%, и теперь 
однокомнатные квартиры этого сегмента можно 
снять в столице в среднем за 52 486 руб. в месяц, 
двухкомнатные — за 67 701 руб., трехкомнатные 
— за 89 605 руб. Дешевеют и элитные квартиры: 
«однушки» за май потеряли 3,3% (106 111 руб. в 
месяц), «двушки» и «трешки» — 0,9% (153 070 и 
203 555 руб. соответственно). 

Это закономерно: при переизбытке пред-
ложения на рынке тяжелее всего продать именно 
квартиры бизнес-класса и «элитку», поэтому их 
доля в сегменте аренды быстро растет. При этом 
желающих снять такую квартиру стало гораздо 
меньше. Экспаты, традиционно игравшие здесь 
главную роль, уехали из-за санкций и закрытия 
российских филиалов международных компаний. 
Крупные российские компании, в том числе го-
скомпании, также сокращают персонал.

Вот и получается, что сегодня на рынке не-
движимости самым счастливым человеком явля-
ется тот, кто имеет стабильную работу и зарплату, 
позволяющую арендовать квартиру. Сегодня у 
него прекрасный выбор: можно улучшить свои 
жилищные условия, а можно, наоборот, вытребо-
вать у хозяев квартиры скидку, а сэкономленные 
деньги перевести в доллары и отложить. Через 
пару лет, глядишь, цены на квартиры упадут еще 
ниже, особенно в долларовом эквиваленте, а 
банки станут более любезны к заемщикам. Тогда и 
пригодятся сбережения — чтобы стать счастливым 
обладателем собственного жилья.
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— В последнюю неделю июня торговая 
активность на российском  рынке существенно 
снизилась. С 22 по 26 июня индекс РТС упал на 
2,8%, а рублевый индекс ММВБ -- на 1,2%. Бы-
стрее всего теряли в цене отраслевые рублевые  
индексы машиностроения и электроэнергети-
ки, которые упали соответственно на 2,3% и 
2,1%. «Лучше рынка» торговался индекс банков 
и финансов, который вырос за неделю на 1,2%. 
Среди эмитентов опережающий рост по ито-
гам недели показали бумаги АФК «Система», 
прибавившие в цене более 10%. Более 9% при-
бавили котировки обыкновенных акций банка 
«Возрождение». На 6% выросли котировки 
акций ТМК и «Разгуляй». Акции «Э.ОН Россия» 
выросли в цене примерно на 5,5%. В аутсайде-
рах оказались обыкновенные акции «М.Видео» 
и «Ленэнерго», котировки которых упали более 
чем на 10%. Котировки акций «Энель Россия» и 
«Роснефти» просели более чем на 8%.

1310
1150

1470

30,0

40,0
50,0
60,0
70,0

1630
1790

1644

55,5240

апрель май июнь

июньмай

март

апрельмарт

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

— За минувшую неделю рубль подешевел 
к доллару на 1,68%. В паре с евро российская 
валюта завершила рабочую пятидневку без 
изменений, в районе уровня 61,33 рубля за 
евро. Национальная валюта так и не смогла 
получить долгожданной поддержки со стороны 

налогового периода, когда традиционно воз-
растает спрос на рублевую ликвидность. Дав-
ление на рубль оказывали динамика цен на 
нефть и бегство из рискованных активов. На 
текущей неделе рубль в паре с долларом и евро 
может продемонстрировать разнонаправлен-
ную динамику. Еврогруппа заявила о том, что 
программа помощи Афинам будет завершена 
в предусмотренный срок — вечером 30 июня. 
Этот фактор может оказать наиболее силь-
ное влияние на динамику пар USD/RUB и EUR/
RUB. При этом в паре с долларом рубль может 
ослабнуть, поскольку на рынке, скорее всего, 
сохранится нежелание рисковать. Ближе к концу 
недели США опубликуют данные по занятости 
в несельскохозяйственном секторе. Сильные 
цифры могут создать предпосылки для более 
раннего начала повышения ставки ФРС США, 
что будет поддерживать доллар. На этом фоне 
пара USD/RUB может подняться до уровня 57,00. 
А вот евро/рубль будет умеренно снижаться. 
Греция 30 июня, скорее всего, не сможет осу-
ществить транш МВФ в размере 1,6 млрд евро. 
А это значит, что страна может объявить дефолт. 
Усилятся и риски выхода Греции из еврозоны. 
EUR/RUB может закрепиться ниже уровня 60,00, 
нацеливаясь на падение к 58,40.

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club:

1310
1150

1470

30,0

40,0
50,0
60,0
70,0

1630
1790

1644

55,5240

апрель май июнь

июньмай

март

апрельмарт

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Дмитрий БЕДЕНКОВ, 
начальник аналитического 
отдела ИК «Русс-Инвест»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК   Подготовила Ольга КВАСОВА  
и Ирина БАДМАЕВА

НОВОСТИ РЫНКОВ

Ставки аренды  
на московские квартиры 

Тип жилья Ср. цена аренды,  Прирост
 руб. в мес. за месяц

Экономкласс
1-комн. 28 635 -0,2%
2-комн. 35 557 1,4%
3-комн. 45 570 0,4%
Комфорт-класс
1-комн. 38 069 0,3%
2-комн. 45 028 -0,6%
3-комн. 61 002 0,4%
Бизнес-класс
1-комн. 52 486 -0,8%
2-комн. 67 701 -0,8%
3-комн. 89 605 -0,8%

Источник: mirkvartir.ru

Торг уместен

На рынке недвижимости наступила 
диктатура покупателя

«Газпром нефть»: 
дефицита бензина  
в Москве не будет 
«Газпром нефть» опровергла возможный 

дефицит топлива из-за аварии на Московском 
НПЗ. Ранее СМИ сообщили, что в конце прошлой 
недели на МНПЗ из-за аварии остановилась уста-
новка риформинга, с помощью которой произ-
водится высококачественный бензин. По оценке 
некоторых экспертов, авария может привести к 
дефициту топлива в Московском регионе. Однако 
собственники завода заверили, что установка 
будет запущена в ближайшие дни. Напомним, 
МНПЗ обеспечивает около 40% потребностей 
Москвы и области в нефтепродуктах.

«КРОСТ» ломает 
стереотипы рынка
В московском развлекательном комплек-

се Golden Palace прошла торжественная це-
ремония награждения лауреатов ежегодной 
международной премии «Рекорды рынка не-
движимости». В одной из самых престижных 
номинаций «Объект 5 звезд» победил жилой 
комплекс «Новая Звезда» компании «КРОСТ». 
Как пояснила заместитель генерального ди-
ректора концерна Марина Резвова: «Проект 
имеет высокую социальную направленность, 
здесь будут построены детские сады и школа, 
профессиональные спортивные сооружения и 

парки. Мне приятно констатировать факт, что 
очень много идей, которые мы создавали 10–15 
лет назад, активно поддерживаются рынком, 
например «дворы без машин», «малогабарит-
ные квартиры» и многое другое. Мы стараемся 
ломать стереотипы и доказываем реальными 
проектами, что доступная стоимость квартир 
может быть в домах премиального класса. И 
мы рады, что наша деятельность не осталась 
без внимания экспертов рынка.

Амнистия капиталов 
закончится в 2016 году 
Россиянам следует легализовать свой за-

рубежный капитал до 1 января 2016 года. Такой 
совет дал уполномоченный при Президенте РФ 
по правам предпринимателей Борис Титов. По 
его словам, таким образом можно обеспечить 
себя гарантией от «возможных потенциальных 
претензий» в будущем. Как напомнил Титов, 
с 1 июля по 31 декабря 2015 года граждане 
смогут добровольно подать декларацию о сво-
их активах за пределами РФ (недвижимость, 
ценные бумаги, акции в капитале зарубеж-
ных компаний и т.д.) и счетах в иностранных 
банках. Все декларанты освобождаются от 
уголовной, административной и налоговой 
ответственности. Правда, лишь в том случае, 
если нарушения были совершены до 1 января 
2015 года и связаны только с декларируемым 
имуществом. 

КАДР ДНЯ

С 1 июля российских водителей, 
повторно задержанных за рулем в 
состоянии алкогольного опьянения, 
ожидает уголовное преследование. В 
этот день вступят в силу изменения в 
законодательные акты РФ, принятые 
в декабре 2013 года. Максимальная 
санкция новой статьи УК РФ «Нару-
шение ПДД лицом, подвергнутым ад-
министративному наказанию» — два 
года лишения свободы с лишением 
водительских прав на три года. 

Пьяных водителей на два 
года посадят в колонию 
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 Татьяна РЫБАКОВА

После того как Центробанк недавно 
лишил «Росгосстрах» права прода-
вать полисы ОСАГО, на рынке авто-
страхования началась легкая паника: 
не начал ли ЦБ «зачистку» наподобие 
той, что уже год идет на банковском 
рынке?

В апреле страховщики лоббировали повы-
шение тарифов ОСАГО на 40–60% аргументами 
об убыточности услуги. Они даже подсчитали по 
собственной методике итоги деятельности за 11 
лет существования автогражданки. В результате 
оказалось, что, получив за эти годы 1029,2 млрд 
руб., выплатив по страховым случаям 578,2 млрд 
руб. и вернув автовладельцам 22,4 млрд руб., 
страховщики работали не с 40%-ной прибылью, а 
чуть ли не в убыток. Теперь, пойдя на рост тарифов, 
государство, похоже, решило посмотреть, на что 
страховщики вытребовали деньги. 

Кто виноват?
Рост тарифов вызван ростом лимитов по 

жизни и здоровью, изменением порядка выплат 
и увеличением их объема в связи с удорожанием 
запчастей и т.п., поясняет руководитель управления 
методологии обязательных видов «АльфаСтрахо-
вания» Денис Макаров. «Но есть и другой фактор 
— активность так называемых автоюристов, ко-
торые сегодня определяют высокую убыточность 
ОСАГО в большинстве регионов России, получая 
от страховых компаний выплаты, предназначенные 
автовладельцам», — говорит он. В случае если 
страховой отрасли удастся решить «проблему 
автоюристов», последующие изменения размеров 
базовых тарифов в нижнюю сторону, резкий рост 
качества обслуживания будут более чем реальны, 
уверяет страховщик.

Страховщики сами вынуждают клиентов 
обращаться в суд, возражает главный эксперт 
правового сервиса 48Prav.ru Александр Трифонов. 
«Позиция страховщиков всегда неконструктивная: 
не возмещать, а если возмещать, то по минимуму, 
— говорит он. — В результате страховщики толкают 
клиентов в суд, а суды идут по нормам закона о 
защите прав потребителей, поэтому взыскивают 
еще и штрафы. Да, в некоторых регионах такая 

страховая категория дел поставлена на поток, 
юристы работают под т.н. гонорар успеха, и, воз-
можно, даже имеется некоторая заинтересован-
ность судейского корпуса. Но, повторюсь, источник 
проблемы в неадекватности позиции страхового 
сообщества в вопросе выплаты компенсаций. 
Именно на решение этого вопроса нужно тратить 
время, а не отменять нормы закона о защите прав 
потребителей. Никто не пойдет в суды, если будет 
получать то, что должен получить по закону». 

«В настоящее время ОСАГО вызывает огром-
ное количество нареканий со стороны всех участ-
ников рынка, но больше всего от несовершенства 
ОСАГО страдают участники ДТП, сталкивающиеся 
с проблемами получения возмещения в размере, 
необходимом для ремонта своего транспортного 
средства», — говорит гендиректор дивизиона 
«химки» ГК «АвтоСпецЦентр» Алексей Гуляев. 

Скандалы на страховом рынке идут уже не-
сколько лет, напоминает зам. гендиректора Рус-
ского автомотоклуба Андрей Барсуков. «Один за 
другим исчезают игроки рынка ОСАГО, успевая 
собрать по нескольку миллиардов рублей страхо-
вых сборов и бросая пострадавших с выплатами 
на плечи РСА», — говорит он. Сейчас на поверх-
ность вышла еще одна проблема страховщиков 
— фиктивность страховых резервов, отмечает 
эксперт. Попросту говоря, средства на выплаты 
есть только на бумаге. «Можно даже говорить о том, 
что часть страховщиков по своей сути являются 
«пирамидами», когда выплаты одним клиентам 
осуществляются за счет свежих поступлений от 
новых клиентов, и как только этот финансовый 
поток замедляется или исчезает, страховщик по-
кидает рынок, зачастую неожиданно», — говорит 
Барсуков.

«С момента введения в РФ ОСАГО как безого-
ворочной обязанности прошло более 10 лет. Изна-
чальные посылы от руководства страны и законо-
дателей предполагали сближение автомобилистов 
и страховщиков, накопление опыта в этой сфере и 
некую социальную ответственность бизнеса. Но 
ничто из этих планов не свершилось», — сожалеет 
директор общества защиты прав потребителей 
«Аурис» Сергей Кравченко. Насильно навязанное 
ОСАГО автомобилисты так и не приняли как есте-
ственную необходимость, считает он, т.к. правила 
игры никак не отражали ничьих интересов, кроме 
страховщиков. Страховые компании, пользуясь 

обязательностью ОСАГО, не сделали ничего для 
улучшения системы, а только раскручивали миф 
об «убыточности» и делали все возможное для 
повышения конечной стоимости ОСАГО. «Надо 
сказать, что государственные органы тоже пу-
стили все на самотек в этой сфере, — отмечает 
правозащитник. — Методологические подходы 
для урегулирования убытков, профессиональные 
требования к специалистам, необходимые подза-
конные акты не были разработаны и внедрены в 
эту сферу должным образом соответствующими 
ведомствами».

Рука ЦБ
Теперь, похоже, государство решило навер-

стать упущенное. В автогражданке грядет масса 
новшеств, часть из которых вступает в силу уже в 
июле, а часть только разрабатывается. Так, усилить 
конкуренцию на рынке ОСАГО должна возможность 
покупки страхового полиса через Интернет. С 
1 июля этого года у автовладельцев появится воз-
можность продлить полис ОСАГО в электронном 
виде, а с 1 октября — и купить новый. 

Правда, совсем обойтись без выхода из дому 
не получится: правительство решило исключить 
СНИЛС (пенсионный индивидуальный номер) из 
заключаемого со страховщиком договора. Доста-
точно будет только электронной подписи. Однако 
для тех, кто еще не имеет такой подписи, придется 
в ходе ее оформления лично явиться в офис Росте-
лекома или другой уполномоченный орган. 

Одновременно ГИБДД разрешили пользо-
ваться электронной базой данных страховщиков, 
благодаря чему автоинспектор сможет оперативно 
проверить страховой полис водителя. 

ЦБ сейчас разрабатывает еще 18 нововведе-
ний. В РСА уверяют, что работы идут совместно. 
«Российский союз автостраховщиков находится в 
постоянном диалоге с Банком России по вопросу 
совершенствования предоставления услуг по ОСА-
ГО. В настоящее время ведется подготовка ком-
плексных изменений в правила профессиональной 
деятельности, которые позволят усилить контроль 
профобъединения за качеством предоставления 
этих услуг», — говорится в пресс-релизе РСА. В 
основном новые правила касаются информирова-
ния граждан при продаже полисов ОСАГО: от воз-
можности получить скидку за безаварийную езду 
до права делать аудио- и видеозапись процесса 

заключения договора. 
Одновременно ЦБ усиливает надзор за стра-

ховщиками. По словам зампреда ЦБ Владимира 
Чистюхина, территориальные отделения ЦБ будут 
совместно с защитниками прав потребителей 
мониторить деятельность всех страховщиков в 
еженедельном порядке. «Вполне возможно, что 
сейчас ЦБ начнет проверку компаний», — говорит 
Гуляев.

Что делать?
«Рынку ОСАГО в России не нужны кардиналь-

ные изменения — достаточно просто соблюдать 
баланс интересов страхователей и страховщи-
ков, при этом, естественно, умерив финансовые 
аппетиты последних. Думаю, что установление 
минимального порога в 80% направления собран-
ных средств по ОСАГО на выплаты будет дей-
ственной мерой по нормализации этого рынка», 
— говорит Барсуков. Нужно решить, является ли 
ОСАГО бизнесом или социальным инструментом, 
считает Кравченко. Если это бизнес, как утверж-
дают страховщики, — нужно исключить принцип 
обязательности, это заставит бизнес бороться 
за клиента на основе здоровой конкуренции. Во 
втором случае государство обязано очень четко 
регулировать ОСАГО на каждом этапе: создавать 
правила заключения договоров, регулировать ито-
говую стоимость ОСАГО, вырабатывать требования 
к специалистам в этой сфере, создавать правила 
возмещения ущерба, создавать механизмы кон-
троля и наказания нарушителей этих правил.

«Проблемы в ОСАГО решает либерализация 
тарифов — по аналогии с тем, как это сделано в 
Европе. В этом случае каждый потребитель ОСАГО 
получит справедливый тариф и качественное уре-
гулирование убытков», — уверен Макаров.

В Европе действительно нет государственной 
тарификации ОСАГО, но там на первое место ста-
вятся интересы страхователя, а не страховщика, 
как это делается в России, напоминает Барсуков. 
И если ОСАГО в среднем стоит 1000 евро, то и 
выплаты доходят до 800 тыс. евро за имущество 
(при этом износ, как правило, не учитывается), а 
выплаты за ущерб здоровью вообще безлимитны и 
при инвалидности могут быть пожизненными. При 
этом на выплаты в среднем направляется 90% от 
собранных страховых премий. «Доход страховщи-
ка, помимо 10%, идущих на расходы на ведение 
дела (РВД), формируют прежде всего проценты 
от временного размещения собранной премии и 
страховых резервов на финансовых рынках, — по-
ясняет эксперт. — Кроме того, в Европе у страховых 
компаний почти отсутствуют расходы на агентское 
вознаграждение — подавляющее большинство 
страховых полисов продается через Интернет, без 
участия посредников, без визита к страховщику 
происходит и урегулирование убытков».

Страсти по ОСАГО
Куда «едет» рынок автострахования?
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Российские тюрьмы живут по законам 
и порядкам, сформировавшимся еще 

во времена СССР. Формально там 
все по уставу — не подкопаешься, но 

внутренняя жизнь этих учреждений 
по-прежнему крайне жесткая и 

очень закрытая. Можно сказать, что 
преступники сами виноваты в своей 

судьбе. Все так, но человеку, каким бы 
он ни был, все равно нужна какая-то 

отдушина. Особенно это касается тех, 
кто осужден безвинно. Таких у нас тоже 
немало. И тюремный священник порой 

становится единственным лучиком в 
кромешной тьме несвободы. 

Протоиерей Иоанн Каледа вот уже 
двадцать лет несет тюремное служение 

в Краснопресненской тюрьме.
Девятый час вечера. В храме Троицы Жи-

воначальной на Грязех у Покровских ворот, где 
о. Иоанн служит настоятелем, закончился моле-
бен, но прихожане не спешат расходиться. К свя-
щеннику выстраивается очередь. Отец Иоанн 
терпеливо и вдумчиво выслушивает всех. Дает 
советы, наставления, благословляет. Я наблюдаю 
за ним и думаю: точно так же он исповедует свою 
тюремную паству.

Он подводит меня к иконе: «Знаете, кто этот 
святой?». Вглядываюсь в церковнославянскую 
вязь и сдаюсь: «Не знаю». «Это наш дедушка, ныне 
прославленный в лике святых священномученик 
Владимир. Он закончил свою жизнь на Бутовском 
полигоне в 37-м году». 

Приговор «тройки» — «десять лет без права 
переписки». О том, что это означало высшую меру, 
родные узнали спустя многие годы. 

Отец настоятеля храма — протоиерей Глеб 
Каледа, легендарный московский священник, 
человек неординарной судьбы. Он прошел всю 
Великую Отечественную войну, был известным 
ученым-геологом, доктором наук, восемнадцать 
лет служил тайно священником. Последние годы 
нес тюремное служение. О нем снят фильм «Ко-
ридор номер шесть».

— Отец Глеб был тюремным священни-
ком в Бутырской тюрьме. О нем говорили: 
«Однажды войдя в тюрьму, он не смог из нее 
выйти».

— Он сам сказал так о себе. У меня сложи-
лось впечатление, что отец Глеб попал в Бутыр-
скую тюрьму, когда один осужденный из камеры 
смертников стал проситься принять крещение. 
Так в этом СИЗО впервые появился священник. 
Но я не могу сказать, что отец Глеб был первым 
священником в Москве, который переступил порог 
тюрьмы. Отец Федор Соколов в Краснопреснен-
скую пересыльную тюрьму (сегодня СИЗО №3) 
впервые зашел в 89-м году. Он исполнил требы: 
окрестил, исповедовал, причастил — и все. А отец 
Глеб стал регулярно, по нескольку раз в неделю, 
исповедовать, окормлять. Именно это он и имел 
в виду, сказав, что, однажды попав в тюрьму, уже 
не смог оттуда выйти. 

— Почему-то ему совсем не страшно было 
заходить в камеры смертников и беседовать с 
людьми, которым нечего было терять, один на 
один. Священника могли и в заложники взять! 
А отец Глеб писал: «Среди уголовников тюрь-
мы я чувствую себя в полной безопасности; 
скорее могут убить в городском переулке, во 
дворе, в подъезде собственного дома».

 — В первый раз, когда он вошел в камеру 
смертников, дверь оставили открытой. В коридоре 
стояло несколько сотрудников СИЗО, готовых в 
любой момент ворваться в камеру и спасать отца 
Глеба. А впоследствии, когда он приходил туда, его 
запирали в камере со смертниками, и он только 
говорил, через какое время за ним прийти. Могло 
пройти и два, и три часа. 

— А как началось ваше тюремное 
служение?

— Я свое служение начинал в храме Пре-
ображения Господня в Тушине у отца Федора 
Соколова. Им был учрежден 6 ноября 1992 года 
первый в московских учреждениях лишения сво-
боды тюремный храм, на два года раньше, чем в 
Бутырке. После освящения церковь в честь иконы 
Богоматери «Споручница грешных» приписали к 
тушинскому приходу. В те времена я был алтарни-
ком в Тушине, в 1994 году стал диаконом. А после 
кончины отца Глеба в 1995 году меня рукоположили 
в священники. 

Когда отец Федор подавал владыке Арсе-
нию документы на мое рукоположение, владыка 
заявил: «По нему давно тюрьма плачет!». Так что 
тюремного служения я не выбирал. Уже двадцать 
лет прошло. 

— Отец Иоанн, вы старший тюремный свя-
щенник. За что вы несете ответственность?

— Старший тюремный священник отвечает 
за организацию службы. Должны быть просфоры, 
свечи, вино, ладан, хор. Служба у нас проходит 
каждую среду.

— Следственный изолятор — режимное 
учреждение, там очень строгая пропуск-
ная система. Вас проверяют при входе, как 
остальных посетителей, или из уважения 
к священническому сану обходится без 
формальностей?

— Существует общий порядок, обязательный 
для всех. Но все-таки есть какие-то нюансы. К при-
меру, с сумками проходить не разрешено. Но мы 
проносим сумки, потому что нужны просфоры, 
литература, вино.

— Ну вот церковный кагор — запрещенный 
предмет!

— Вино для совершения евхаристии, соглас-
но инструкции, относится к спиртным напиткам, 
которые запрещено приносить в СИЗО. Но в согла-
шении между Федеральной службой исполнения 
наказаний и Русской Православной Церковью за-
писано, что мы имеем право приносить вещество 
для совершения богослужения. И просфоры, и 
кагор. Очень редко, но все-таки бывает, что, не-
смотря на это соглашение, на КПП нам говорят: 
пожалуйста, положите в камеру хранения! У них 
инструкция, которой они обязаны следовать. Я не 
вижу здесь ничего страшного, мы просто передаем 
ключ от камеры хранения кому-то из руководящих 
работников, и он решает вопрос. Как правило, 
через 10–15 минут ожидания мы всегда получаем 
разрешение. 

— Отец Иоанн, вы ведь исповедуете в 
тюрьме подследственных. Конечно, суще-
ствует тайна исповеди, и священник, прини-
мающий исповедь, не может быть привлечен 
к следствию. Но человек, который делится с 
вами и, возможно, признается в чем-то, сильно 
рискует. Ведь у стен есть уши...

— Я вам поясню. Допустим, мы забыли про 
тайну исповеди, и мне какой-то подопечный 
признался в убийстве. Я пошел и донес, что он 
убийца. Что из этого можно пришить к делу? 
А ничего, потому что я не знаю, ни где это было, 
ни с кем, ни когда. И проверить это невозможно. 
Даже если кто-то из сотрудников подслушал 
исповедь.

— Но из человека потом вытрясут, где, 
с кем и как.

— Я не помню ни одного случая, когда тайна 
исповеди нарушалась из-за подслушивания, а ведь 
за 20 лет моего служения сменилось не меньше 
шести начальников и замов. Люди каются, как 
правило, в том, что не имеет отношения к делу, 
по которому они проходят. Тюремные работники к 
этому никакого интереса не проявляют. Есть след-
ственные органы, которые ведут дознание. Вот им 
что-то, наверное, и было бы интересно, но им нужна 
конкретика. Я читал в 60-е годы «Записки Серого 
Волка» — вора в законе, человека сложной судьбы, 
который, пережив личную трагедию, сдался и 
сделал множество признаний. Это были десятки 
эпизодов, каждый нужно проверить, завести дело, 
оформить. Сыщики сами не рады были. 

Ну говорит мне кто-то на исповеди, что нар-
котики покупал или употреблял... 

— В камере?
— Стоп! Это уже конкретика. А я никог-

да не спрашиваю о подробностях. Меня это не 
касается.

— Перед причастием положено соблю-
дать пост. Но это далеко не всегда возмож-
но в СИЗО. Делается ли сидельцам какое-то 
послабление? 

— В тюрьме трудно соблюдать пост. Там еду не 
выбирают. Поэтому приходится учитывать особые 
обстоятельства и проявлять снисхождение. Порой 
бывает так, что им только утром сказали, что они 
сегодня пойдут в храм. Им не то что попоститься 
несколько дней не удалось, но и правило к прича-
стию прочитать не получилось. Но когда человек 
мне признается: «Я утром попил воды», — я задаю 
вопрос: «Ты знал, что будешь на службе?» — «Знал». 
Раз знал, должен был воздержаться. Я его не могу 
допустить к причастию. А если не знал, тогда и от-
ношение другое, потому что непонятно, когда он 
в следующий раз сможет прийти и будет ли у него 
впоследствии возможность причаститься.

— Сколько народу бывает на службе?
— На службе обычно бывает человек 

двадцать–тридцать, иногда десять, но в послед-
нюю среду присутствовало 75 человек — можно 
записать в Книгу рекордов Гиннесса! Не все при-
ходят одновременно, людей собирают по камерам. 
Одну партию подготовили, идут за следующей. 
В колониях в этом смысле проще, там больше 
свободы перемещения. 

Тюремная церковь — это две бывшие камеры. 
Места не так уж много, но не все готовы отстоять 
службу от начала до конца. Кто-то пришел свечки 
поставить или записки подать. 

 До начала 2000 года Краснопресненская 
тюрьма была пересылкой. Сейчас это такой же 
СИЗО, как и другие. Основная часть — подслед-
ственные, и есть еще отряд хозобслуги. В нем 
числятся те, кто уже осужден и получил неболь-
шой срок. Вместо колонии они отбывают нака-
зание в СИЗО и заняты на разных хозяйственных 
работах от кухни до прачечной. В отряде есть 
дворники, сантехники, электрики. У хозобслуги 
нет таких сложностей в посещении храма, как у 
подследственных. 

— Понятно, что подследственные, ко-
торые проходят по одному делу, не должны 
встречаться друг с другом, и богослужение не 
является исключением из правила.

— В тюрьме есть оперативная служба, ко-
торая составляет график, чтобы подельники не 
пересекались. Надо заранее подать заявление, 
после этого они ждут своей очереди. Подслед-
ственных выводят из камеры только по специ-
альному разрешению, и они идут в храм только в 
сопровождении сотрудников. 

Бывает, родственники обращаются в па-
триархию с просьбой кого-то исповедовать, 

причастить, с кем-то побеседовать. Я связыва-
юсь с начальством СИЗО и прошу, чтобы этого 
человека привели. Мою просьбу, конечно, учи-
тывают, но это не значит, что все произойдет в 
ближайшую службу. 

— Бывает, что родственники приходят 
к вам в храм на Покровке с просьбой что-то 
передать близкому человеку?

— Никаких записок от родственников, как 
и от тех, кто находится в СИЗО, я не принимаю. 
Когда просят передать молитвослов или Еван-
гелие, мы передаем, но не тот экземпляр, кото-
рый они принесли, потому что там можно что-то 
написать. 

— А если кто-то хочет побеседовать 
именно со своим духовником? Его пустят в 
тюрьму?

— Если мы хотим исповедаться и причастить-
ся, то такая возможность есть. А свой духовник — 
это уже личное свидание, разрешение на которое 
дает следователь или суд. 

Вот я — священник, у меня все документы 
для прохода в СИЗО №3 оформлены. Но если я 
приду в Бутырку, где меня начальство знает в 
лицо, и скажу, что хочу такого-то посетить, получу 
отказ. Меня спросят: кто такой, откуда взялся, и 
скажут, что у них есть те, которые благословлены 
священноначалием. Да, в Евангелии написано: 
«Я был в темнице, а вы Меня не посетили». Эту 
заповедь исполнить не так-то и просто. Но каж-
дый может принять участие через храм в пере-
писке с заключенными, в отправке им посылок 
с предметами гигиены, духовной литературой, 
разрешенными продуктами питания и др.

На Красной Пресне был один начальник, ко-
торый даже к нам предъявлял подобные требо-
вания, и встреча с осужденными и подследствен-
ными оформлялась как свидание, что, конечно, 
противозаконно. 

— Отец Иоанн, наверное, к вам обраща-
ются с просьбами, когда совсем невмоготу. 
Помогаете?

— Несколько раз было, когда по моей просьбе 
человека переводили в другую камеру. 

— Бывает, что люди после отбывания на-
казания ищут встречи с вами?

— У нас один такой человек работает в храме. 
Он был еще в пересылке, затем отбывал наказание 
в колонии в Брянской области, где стал старостой 
храма. Теперь у нас трудится.

Я не раз посещал женские колонии в Мордо-
вии. Там их чуть ли не три десятка. Идет дорога, 
а справа и слева сплошные зоны. В начале и в 
конце дороги установлены КПП. Останавливают: 
«Куда едете? Зачем?» Женщины, с которыми я 
беседовал в колониях, заходят в наш храм, когда 
бывают в Москве. 

— А приходилось ли вам исповедовать 
тех, кто приговорен к пожизненному сроку?

— В Бутырке есть камеры — коридор №6, 
где раньше содержались смертники, а после 
моратория на смертную казнь там ждут отправки 
в колонию преступники, которым назначено 
пожизненное лишение свободы. Их окормляет 
отец Константин. Мне приходилось бывать в 
колониях, где отбывает срок этот контингент. В 
2004 году, когда снимался фильм про отца Глеба, 
мы ездили в колонию №5 в Вологодской области, 
на жаргоне — «Пятак», которая расположена в 
бывшем Кирилло-Новоезерском монастыре. 
Если помните фильм «Калина красная», Шукшин 
выходит из ворот именно этой колонии. Тогда 
это была колония строгого режима. Сейчас там 
отбывают пожизненное наказание. Я встречался 
с тремя осужденными в камере. 

Идешь по коридору, в камерах по двое, на 
каждой двери табличка со всеми данными. Меньше 
двух трупов ни у кого за спиной не было. Причем 
если «только» два убийства, то непременно с отяг-
чающими обстоятельствами. 

— Как таких исповедовать?
— Отец Глеб как раз таких исповедовал. 

Накладывал епитимью: покаянные каноны с по-
клонами, молитвенное правило. Самое главное 
— не просто признаться в своих грехах. Исповедь 
— это не отчет о грехах, это покаяние. В такие 
моменты люди испытывают глубокое волнение. 
Случается, каются и в преступлениях, которые не 
имеют отношения к их уголовному делу, порой в 
более тяжких, чем те, за которые их привлекли. 
Недавно я исповедовал одного подследственно-
го. Он каялся во многих грехах. Я его спросил: «А 
здесь ты за что?» Он ответил: «А это мне просто 
шьют!» Экономические преступления, сами по-
нимаете, как они делаются! Порой это просто 
конкурентная борьба. 

— Батюшка, а «понятия» знаете?
— Не шибко. Мы в основном работаем с под-

следственными, у которых нет этого тюремного 
опыта. Рецидивисты содержатся в особом спец-
блоке, их вместе с другими не выводят в храм, толь-
ко после всех. Чаще просят нас, чтобы мы зашли 
в камеры, окропили святой водой, благословили. 
Туда даже священнику попасть непросто. Если по 
остальным корпусам сотрудники спокойно ходят 
со своими ключами, то, чтобы войти в спецблок, 
нужно связаться с оперативной службой. Кругом 
камеры слежения. Фиксируется каждый шаг. В 
камерах по 6–8 человек. 

— Как в тюрьме отмечают большие цер-
ковные праздники? Получают ли заключенные 
подарки? 

— На Рождество, Пасху и праздник Покрова 
церковь централизованно готовит подарки для 
раздачи всем заключенным. Вне зависимости от 
вероисповедания. Сейчас тюремное начальство 
утверждает, что значительно больше половины 
подопечных — мусульмане. Одно время для них 
была оформлена молитвенная комната. 

По большому счету статус тюремного священ-
ника необходимо закрепить законодательно: его 
положение, права и обязанности, чтобы он не за-
висел от воли начальника тюрьмы, который сегодня 
в любой момент может сказать «не положено». 

В некоторых епархиях сегодня в качестве 
эксперимента вводится послушание, когда свя-

щенники служат только в тюрьмах.
— Интересно, а как выглядит тюремное 

служение на Западе?
— В 95-м году я побывал на конференции по 

тюремному служению в Вашингтоне и Оттаве, и мы 
там посещали тюрьмы. В Оттаве в тюрьме даже 
устроили пикник вместе с заключенными. 

Канада — двуязычная страна. Французы — 
католики, а англоязычные принадлежат к англи-
канской церкви. У них положение такое: при преоб-
ладании католиков штатный капеллан — католик, и 
наоборот. И этот священнослужитель отвечает за 
духовное окормление всех. В том числе язычников. 
Если возникает необходимость, он договаривается 
о приходе священника нужной конфессии или ша-
мана для индейцев. Капеллан не только причащает, 
он встречает все партии заключенных, беседует с 
каждым, выясняет проблемы и т.д. Заключенные 
заполняют анкеты, где есть вопрос о религиозном 
статусе. Эта практика нужна и нам. 

— В тюрьме всегда присутствует особый 
запах, замешенный, мне кажется, не только 
на скученности, но и на страхе, отчаянии, 
несвободе. 

— Мне трудно дать характеристику этому 
запаху. Когда я начинал свое служение двадцать 
лет назад, тюрьмы были переполнены. Тогда при 
штатной численности в полторы тысячи мест в 
пересылке на Красной Пресне содержалось 4200 
человек, которые спали в три смены по очереди. 
Так было везде. Хочу отметить, что даже штатная 
численность во времена СССР в 2 раза превышала 
штатную численность при царском режиме, когда 
были построены тюрьмы. Но и в Вашингтоне, и в 
Оттаве, где заключенные находятся в комфортных 
условиях, я чувствовал все тот же запах. Выветрить 
его невозможно. 

 Елена СВЕТЛОВА.

НУ ГОВОРИТ МНЕ КТО-ТО  
НА ИСПОВЕДИ, ЧТО НАРКОТИКИ 
ПОКУПАЛ ИЛИ УПОТРЕБЛЯЛ...

“Московский коМсоМолец”    
30 июня 2015 года 
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КРИМИНАЛ
Мой знакомый Виктор Степанович — ти-

пичный герой нашего времени. С помощью 
мобильного телефона он заказывает такси 

и делает покупки в магазинах. Но однаж-
ды он запросил баланс и, к своему ужасу, 

узнал, что с карты исчезло 50 тысяч ру-
блей. Прошло немало времени, прежде чем 
Виктор Степанович понял, что стал жертвой 

мошенников-хакеров, использующих так на-
зываемые мобильные вредоносы. И, к сожа-

лению, жертв этих вредоносов становится 
все больше. 

Еще бы! Мы проводим все меньше платеж-
ных операций с использованием наличных 
денег. Различные электронные кошельки, 

программы для проведения платежей заме-
нили привычные формы расчетов. Управле-
ние финансами на расстоянии стало для нас 

привычным делом. Однако риск потерять 
свои деньги растет вместе с прогрессом. 

Мошенники не стоят на месте. И сегодня лю-
бой человек, оплативший со своего смарт-
фона покупку в онлайн-магазине, не может 

быть уверен, что через минуту с помощью 
мобильной вредоносной программы его не 

обчистят. Корреспондент «МК» выяснил, что 
такое мобильные вредоносы и как от них 

защититься.

Сегодня почти каждый житель нашей страны имеет 
два обязательных атрибута эпохи: банковскую карту 
и смартфон. Мы стали такими ленивыми, что уже не 
хотим брать карту и идти с ней в банкомат, чтобы про-
водить те или иные платежи. И уж тем более нам лень 
снимать наличность и идти платить по квитанции в 
банк, отстояв очередь с бабушками, которых пугают 
плоды прогресса. 

Якобы для удобства и экономии времени, а на деле 
из-за банальной лени все больше клиентов банков 
устанавливают в свои телефоны программы электрон-
ного банкинга. Надо заплатить за квартиру? Поводили 
пальцем по экрану — и часть средств с вашей карты 
ушла на нужный счет. Нужно заказать жене подарок на 
день рождения? Все оплачивается при помощи системы 
электронного банкинга. 

Но вот незадача. Оплатили счета, потратили пять 
тысяч рублей, а спустя месяц недосчитались 50 ты-
сяч на своей карте. Неужто кара господня за лень-
матушку? 

Дело в мобильном вредоносе — маленькой гадень-
кой программке, которую изобрели мошенники. Эта про-
грамма лежит в вашем смартфоне — и вы о ее наличии 

даже не знаете. Между тем с ее помощью злодеи имеют 
доступ ко всей информации в вашем телефоне. В первую 
очередь к банковским картам. Мобильный вредонос 
втайне от вас может перевести часть денег с вашей карты 
на подконтрольный мошенникам счет или приобрести 
товар для злоумышленника за ваши деньги. 

Кто-то подумает, что это напрасные страхи, 
ведь каждая операция с вашей картой требует код 

подтверждения. А код этот мы получаем с помощью 
СМС от банка. Но мобильные вредоносы давно научи-
лись перехватывать эти сообщения и переправлять их 
мошенникам, которые нас обчищают. В итоге жертва мо-
шенника, потерявшая миллион рублей, приходит в гневе 
в банк и узнает, что с банковской карты было сделано 
10 финансовых операций — и все они подтверждались 
с привязанного к карте телефона. Тут, правда, обычно 

выясняется, что номер телефона, к ко-
торому привязана карта, некоторое 
время назад поменяли. 

Мошенники ежедневно за-
ражают сотни телефонов по 
всему миру. Их задача поразить 
как можно большее количество 
смартфонов, при этом действо-
вать они могут через год или два. 
Они могут отправить вредонос 
на телефон, где нет мобильного 
банка, и вирус будет ждать того 
часа, когда вы его подключите. 
После этого он отправит соответ-
ствующее сообщение хакерам. И они 
начнут с вами «работать». 

Наши мобильные давно уже пред-
ставляют собой компьютеры, управляе-
мые операционной системой, которую лег-
ко взломать. Кстати, что интересно, почти все 
электронные черви, засылаемые на наши телефоны, 
предназначены для системы «Андроид».

— То, что эти трояны в основном нацелены на 
«Андроид», обусловлено тем, что эта операционная 
система стоит в 80 процентах всех смартфонов в мире. 
А разработка вредоносной программы стоит довольно 
дорого. Так что это вопрос рентабельности. Впрочем, 
мы сталкивались с мобильными вредоносами и в 
других операционных системах, — рассказал «МК» 
официальный представитель управления К МВД РФ 
Александр Вураско. — Мошенники регулярно при-
думывают все новые вредоносные программы. При 
этом не нужно думать, что создатели — какие-то су-
перпрограммисты. Это часто молодые люди 20–25 лет, 
учащиеся технических вузов, хотя есть и самоучки. 
Недавно, к примеру, в Челябинске задержали молодого 
человека, который никакого образования не имел, 
кроме девяти классов, но вредоносы делал на раз-два. 
К сожалению, чтобы привлечь каждого такого деятеля 
к ответственности, требуется сложная и кропотливая 
работа. Порой по полгода приходится разрабатывать 
подозреваемых. 

Найти злоумышленника довольно трудно. Необ-
ходимо заразить свой смартфон вредоносом, чтобы 
иметь возможность отследить место, откуда злодеи 
пытаются получить контроль над программой мо-
бильного банкинга. Порой удается поймать злодеев 
и благодаря интернет-ресурсам, на которых злодеи 
оставляют зараженный вредоносом продукт. Хозяева 
таких ресурсов боятся дурной репутации и помогают 
найти ай-пи, с которого загружается вирус. 

Владимир СЕДОВ.

« ТЮРЬМА
ПО МНЕ 
ПЛАКАЛА...»

ПРОТОИЕРЕЙ 
ИОАНН КАЛЕДА: 

Известный московский 
священник о тайне 
исповеди, покаянии 
рецидивистов  
и заповеди, которую 
трудно исполнить

Как защититься? 
Если вам показалось, что вредоносы 

повсюду и спасения вашим электронным 
деньгам нет, то это не так. Конечно, сто-
процентной защиты в наше время не 
дает ничто. Но соблюдение простых 
правил безопасности поможет вам из-
бежать потери денег. 

n  1. Купите простой телефон 
без операционной системы 
и привяжите к нему ваш мо-
бильный банк.

Помните старые добрые телефоны, 
с которых в начале 2000-х мы звонили, пи-

сали СМС и на которых играли в «змейку» и 
тетрис? Не пожалейте 500 рублей — купите себе 

эту простую трубку, на нее никакой вредонос не 
установится. И к этому номеру подключите вашу карту 

или банковский счет. Пусть все СМС с подтверждениями и о 
денежных операциях приходят на этот мобильник. Такой способ почти 
полностью обезопасит вас. 

n  2. Внимательно читайте, к каким функциям вашего телефона 
требует доступ приложение, которое вы хотите скачать.

Если видите, что, к примеру, «живые обои» или любое другое украше-
ние для рабочего стола просят дать доступ к внутренней памяти, отправке 
СМС или страницам в социальной сети, стоит как минимум задуматься. 
С чего бы это вы должны давать конфиденциальную информацию о себе 
приложению, которому все это для работы не требуется?

n   3. Обязательно устанавливайте антивирус.
Борцы с компьютерными мошенниками удивляются странной без-

ответственности наших граждан. Если на компьютер или ноутбук все мы 
ставим антивирус в обязательном порядке, то на смартфонах почему-то 
этого не делаем. Экономим память смартфона. Предпочитаем вместо за-
щитной программы закинуть в телефон побольше музыки или игр. Между 
тем сегодня стандартные антивирусы пресекают почти все мобильные 
вредоносы, которые выпускались за последние пять лет.

И напоследок еще один совет для тех, кто все же стал жертвой 
мобильного вредоноса. Если вы вдруг сейчас запросили баланс и по-
няли, что вас обчистили, не нужно бежать в ближайший отдел полиции и 
объяснять проблему. При всем уважении к полицейским, нужно понимать: 
им довольно сложно понять все тонкости кибермошенничества и того, 
как у вас украли деньги с помощью мобильного вредоноса. В итоге, 
прежде чем ваше дело попадет в нужный отдел, пройдут драгоценные 
дни и недели, а может, и месяцы. Сотрудники управления К рекомендуют 
обращаться с заявкой через специальную форму на сайте «Петровка, 38». 
Ваша заявка быстро попадает в нужный отдел. Не исключено, что вы 
стали жертвой целой мошеннической сети, которую как раз отслеживают 
агенты полиции. Чем быстрее ваша заявка через Интернет поступит в 
отдел, тем больше шансов на счастливый исход вашей истории. 

КАК НЕ ОСТАТЬСЯ С ВРЕДОНОСОМ
Полицейские советуют: для связи с банками 

лучшего всего покупать самые дешевые 
мобильные телефоны
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От большого количества венков в колонном зале Дома 
союзов устойчиво пахло хвоей. Прощание началось в 8 
утра, и практически сразу к гробу пошли люди. Евгений 
Примаков был человеком нескольких эпох — брежневской, 
горбачевской, ельцинской, путинской, и представите-
ли каждой из них пришли попрощаться с соратником и 
другом. Одним из первых в Дом союзов прибыл министр 
иностранных дел Сергей Лавров. Видно было, что он подо-
шел к проводам наставника неформально и сам выбирал 
цветы. Вместо традиционных для большинства политиков 
бордовых роз он принес Примакову белые ромашки. 

Михаил Горбачев долго, пожалуй, даже слишком 
долго, стоял у гроба. По истечении пяти минут родствен-
ники занервничали. К экс-президенту, поддерживаемому 
под руки двумя помощниками, подошли сначала внук, 
потом жена усопшего, показали на свободный стул. Но 
Горбачев упрямо качнул головой: мол, ничего, я так постою, 
попрощаюсь. В 1991 году Примаков отказался примкнуть 
к ГКЧП и вместе с Александром Руцким (который вчера 
тоже пришел в Дом союзов) летал к Горбачеву в Форос 
«поговорить». Это дорогого стоит. 

О следующем периоде жизни покойного на панихиде 
рассказал глава Администрации Президента Сергей Ива-
нов: «Я был живым свидетелем того, как Примаков спас 
разведку от развала и бездумных реформ». По словам 
Иванова, последний раз он видел Примакова полтора 
месяца назад. «Подарил мне свою автобиографическую 
книжку и, как всегда, с юмором сделал надпись: «Буду рад 
любым замечаниям». Евгений Максимович, у меня заме-
чаний нет. Пусть земля вам будет пухом», — отрапортовал 
бывший разведчик. Хотя Примаков в новейшей истории 
России занимал высокие должности — был директором 
Службы внешней разведки, министром иностранных дел, 
председателем правительства, главой фракции «Отечество 
— Вся Россия» в Госдуме, на похоронах многие сожалели, 
что самого высокого поста он так и не занял.

«Евгений Максимович должен был решать проблемы 
страны в должности президента, но судьба решила по-
иному, — заявил журналистам Юрий Лужков, который 
вместе с Примаковым шел на выборы в 1999 году. — Мы 
ошибаемся, когда считаем, что великие люди жили в про-
шлом, они живут среди нас». «Шанс был, но он не стал 
ради этого все крушить на своем пути», — согласился с 
бывшим мэром лидер ЛДПР Владимир Жириновский. И 
отметил одно из главных качеств Примакова-политика 
— не вызывал отторжения, был объединяющей фигурой 
и моральным авторитетом для всех. 

К 11 часам народу в Доме союзов явно прибавилось. 
Мимо гроба прошла практически вся фракция КПРФ, де-
легация Белоруссии, посол США Джон Теффт, космонавты 
Валентина Терешкова и Алексей Леонов, режиссер Станис-
лав Говорухин, актер Геннадий Хазанов, скульптор Зураб 

Церетели, бывший глава Центробанка Виктор Геращенко. 
В огромную кучу цветов легли скромные васильки и поле-
вые колокольчики от академиков и востоковедов РАН. «Он 
никогда не забывал своих одноклассников и сокурсников. 
Всегда помогал им чем мог», — скажет позже близкий 
друг Примакова экс-глава Северной Осетии Александр 
Дзасохов. Попрощаться с покойным пришла жена первого 
Президента России Наина Ельцина (с ее мужем Примаков 
так и не сумел наладить доверительные отношения) и 
бывшие премьеры — Николай Рыжков, Михаил Фрадков 
и Сергей Кириенко. Многие, положив цветы к гробу, воз-
вращались, чтобы несколько минут постоять в почетном 
карауле. И даже потом не уходили, оставались в соседнем 
помещении и вспоминали, каким он «парнем был» (именно 
так выразился Дзасохов). Как умел дружить с «заклятыми 
врагами» Ясиром Арафатом и Генри Киссинджером, как 
пел дуэтом и ел пельмени с Мадлен Олбрайт, как получил 
на последний день рождения от Путина примус. «Это не 
нагревательный прибор. А признание: «примус», «примо», 
значит «первый», — сказал кто-то. 

Владимир Путин в своем выступлении подтвердил, 
что Евгений Примаков являлся для него неоспоримым 
авторитетом. «Он всегда был центром притяжения для 
многих людей, с ним общались, советовались, сверяли 
свои действия и планы. В полной мере это касается и 
меня», — признался президент. Он подчеркнул, что При-
маков «мыслил глобально, открыто и смело», «добивался 
максимальных результатов на всех своих постах», «умел 
эффективно решать самые сложные задачи». «Будем пом-
нить вас, дорогой Евгений Максимович, почитать, любить 
и благодарить. Прощайте», — сказал ВВП. По завершении 
церемонии он вернулся в закуток, где сидели родственни-
ки, и долго о чем-то шептался с вдовой усопшего Ириной. 
У женщины, проведшей больше 5 часов под прицелами 
фото- и кинокамер, явно не было сил выступать. От семьи 
слово взял внук Примакова Евгений Сандро: его речь была 
очень личной и вызвала бурю эмоций не только у родных, но 
и у многих присутствующих в зале (было видно, как кусает 
губы, чтобы не заплакать, Валентина Матвиенко). Евгений, 
чья настоящая фамилия Примаков, а Сандро — творческий 
псевдоним, сказал, что быть тезкой знаменитого деда — 
очень непросто. «Ты (он обращался напрямую к покойному. 
— «МК») говорил, что твоя роль в нашей судьбе снижается. 
Я не соглашусь, а ты мне не сможешь возразить... Сейчас 
нам не очень понятно, как жить дальше, поскольку базаль-
товая скала, которой ты был, рассыпалась, и мир вокруг 
разрушается. Мы не отпускаем тебя, дед», — совсем как 
маленький мальчик сказал Сандро. И тут же как взрослый 
мужчина и новый глава семьи (его отец, сын Примакова, 
погиб, когда Евгению было 5 лет) пообещал никогда не 
бросать наедине с горем Ирину. Он попросил всех при-
сутствующих, несмотря на тяжесть момента, проводить 
деда в последний путь аплодисментами. И бурные овации 
огласили гулкие своды траурного зала ...

Елена ЕГОРОВА.

В моей памяти он останется премьером правитель-
ства друзей, президентом которого был великий хирург 
Владимир Бураковский, академик Академии медицин-
ских наук. Наше правительство было компактное и вполне 
вольготно размещалось в квартире моего племянника 
Давида (Датули) Иоселиани, где стены были сплошь уве-
шаны картинами тогда еще никому не известного худож-
ника Зверева. Владимир (Вова) был учеником академика 
Иоселиани, деда Датули, и учителем Датули, ставшим 
профессором и главным кардиологом Москвы. 

В правительство входили также два ответственных 
сотрудника ЦК КПСС перестроечной закваски — Николай 
(Коля) Шишлин и Леон (Лёва) Оников. Судьба последнего 
потрясает. Он, можно сказать, начинал как тбилисский 
уголовник со стажем! Кстати, наше правительство тоже 
было с тбилисским уклоном. И Вова, и Женя, и Лёва, и 
Датуля, и я были в прошлом «тбилисскими ребятами». 
Прорабы перестройки Коля и Лёва спорили до хрипоты 
о том, кто «первое перо» российской журналистики — 
Станислав Кондрашов (Стасик) или я. Коля был болель-
щиком Стасика, Лёва — моим. Их ожесточенные схватки 
прерывал Женя, предоставляя пальму первенства мне 
как тбилисскому парню. 

Вот такое было у нас правительство. Время вело 
по нам прицельный огонь. Один за другим уходили в 
небытие товарищи, и вот на днях ушел и Женя. 

Его часто сравнивали с Генри Киссинджером. Но 
их мало что объединяло — возраст, быть может, и не-
которая размеренность, даже замедленность речи. И 
тот, и другой входили в ареопаг мудрецов, решавший 
более сложные вопросы, чем кто первый — Стасик или 
я. Киссинджер никогда не мог бы стать премьером или 
президентом Соединенных Штатов. Премьером — по-
тому, что в Америке эту должность занимает президент, 
а президентом — потому, что Генри родился в Германии. 
(По Конституции США человек, родившийся не на земле 
Америки, не может быть ее президентом.) 

Женя был премьер-министром России и мог стать 
ее президентом, если бы умел бороться с грязью «се-
мибанкирщины», с ее телеклевретами. Помню, приехал 
я в Москву в самый разгар предвыборной борьбы. Женя, 
зная мою страсть к футболу, пригласил меня на какой-то 
международный матч и на прием после него. 

Никогда не забуду такую сцену. Женя и мэр Москвы 
Юрий Лужков в длинных пальто шествуют из правитель-
ственной ложи в банкетный зал. Полы их пальто разве-
ваются, а публика — весь политический свет Москвы и 
России — расступается перед ними. 

В те дни большинство губернаторов страны уже 
успели присягнуть избирательному блоку Примакова—
Лужкова. В его победе мало кто сомневался. И вдруг 
все обрушилось. Привыкшие к масштабному противо-
стоянию, Женя и Лужков растерялись перед несусветной 
клеветой — и оставили поле боя. 

Однажды мы все ужинали в ресторане Дома писа-
телей на улице Герцена. Я просто глазам своим не верил. 
Предвыборный штаб советников Жени, а именно он со-
ставлял большинство участников трапезы, выглядел как 
Тайная вечеря, где все двенадцать апостолов сплошные 
Иуды, не думающие о том, чтобы повеситься. Я был по-
трясен слепотой Примакова и несколько позже сказал 
об этом Лужкову. Но и он мне не поверил. 

И вот пока богатыри разбирались с теленасекомыми, 
банкиры купили страну и преподнесли ее на блюдечке с 
голубой каемочкой «царю Борису»…

Женя никогда не был прорабом перестройки. Слово 
«прораб» к нему просто не подходило. Но дело было не 
только в этом. Его экономические взгляды были более 
обширными и совсем не сиюминутными. Тем не менее 
именно его взял Горбачев в Лондон в качестве советника. 
Женя попал в очень сложное положение. Ему надо было 
контролировать нас, журналистов, среди которых были его 
ближайшие друзья, например, Томас Колесниченко (Том) 
и я, которых он считал выше себя как профессионалов. 

Именно в Лондоне произошла наша первая и един-
ственная размолвка. Би-би-си устроила «круглый стол», 
на котором я требовал от Горбачева чуть ли не отказа 
от коммунизма. (Кстати, я всегда доставал Михаила 
Сергеевича вопросом о том, когда он перестал быть 

коммунистом.) Женя вызвал меня, как говорится, на 
ковер. Но ковер оказался не борцовским, а в худшем 
случае бухарским. Признаюсь, больно было наблюдать 
за тем, как он бил по своим, выполняя волю генерального 
корректировщика огня. 

Кто не помнит, как Женя тащил матушку-Россию за 
спутанные волосы из болота дефолта. Как-то звонит он 
мне из Москвы в Америку и предлагает поехать вместе с 
ним в Малайзию, где он должен был заменять ставшего 
нетранспортабельным «царя Бориса». От таких пред-
ложений не отказываются. И я полетел. 

Под конец саммита Женя дал мне обширное ин-
тервью. Но я сейчас о том, что осталось за бортом. 
Речь зашла о дефолте, который поразил Малайзию не 
меньше, если не больше, чем Россию. «Посмотри, что 
здесь происходит, — говорил Женя. — Почти все, что 
взяла в долг Малайзия, было ею освоено. Небоскребы 
в Куала-Лумпуре, новые шоссейные дороги, казармы 
для вооруженных сил… Это, я бы сказал, был позитив-
ный дефолт. А теперь посмотри на Россию. Мы тоже 
набрали долги, но…» «Разворовали?» — вставил я. «Ну, 
не разворовали, а разбазарили», — Женя не любил ка-
тегоричности в словах. 

Сейчас я иногда думаю, а знал ли он, что эти долги 
как раз и сыграли главную роль в его отставке с поста 
премьера? Наворовав сколько влезет, «семья» стала 
подумывать о том, как сохранить награбленное после 
ухода «родоначальника». Вряд ли премьер и бывший 
глава внешней разведки не знал фактов и хотя бы 
основных цифр. Но он не мог, не хотел поверить в 
то, что бабло стало идеологией руководителя стра-
ны. Он витал в других эмпиреях, размышлял иными 
категориями. Марксизм в России не привился. Это 
понятно. Перестройка захлебнулась. Это тоже по-
нятно. Но философия бабла и того, как не оказаться 
за решеткой, в качестве высшей национальной идеи? 
Нет, позвольте, это сверх моих представлений, сверх 
моих подозрений. 

Он понимал «семью», но не принимал ее за обык-
новенную шайку грабителей… квартиры, дома, а тем 
более целого государства! Он не мог представить себе 
идеологию, философию, смысл государства, не только 
России, как уворованное добро, которое надо спрятать. 
Сталин, конечно, был тиран. Но у него было всего два 
френча — ежедневный и парадный. Брежнев был сиба-
ритом коммунистического труда. Его дочь покупала в 

специальной секции ГУМа по дешевке шубы и сбывала 
их с помощью перекупщиков спекулянтам. За трехкило-
граммовую банку икры можно было схлопотать вышку. 
И вряд ли Брежневу и его семье (без кавычек) снились 
виллы на Лазурном Берегу или в Майами, миллиарды 
на сверхсекретных счетах каких-то несуществующих 
островов или свои внуки в Оксфорде и Кембридже. 
Квартира Брежнева на Кутузовском проспекте, а затем 
поближе к Кунцеву, сейчас вряд ли устроит даже средней 
руки миллионера. О миллиардерах не говорю. Все они 
в Лондоне и Нью-Йорке. Но даже Леонид Ильич верил в 
трудно произносимое слово «коммунизм», как свергнутый 
им Хрущев в «социализьм». А эти… 

Женя не хотел быть хранителем ключей от общака 
пещеры сорока разбойников. «Семья» это быстро поняла 
и избавилась от ненадежного ключника. 

Но в этом были и свои, то есть наши, преимущества. 
Чем больше он отдалялся от источника кремлевской 
власти, тем ближе он становился датулиной квартире с 
картинами непризнанного Зверева. Как премьер он был 
почти неподъемным и являлся к Датуле или к кому-нибудь 
из нас как нелегал на явочную квартиру. Став председа-
телем торгово-промышленно-синекурной палаты, Женя 
как бы обрел крылья. Стали выходить его новые книги. 
Стали ходить к нему его старые друзья.  

Человеку, наблюдавшему за жизнью Примакова со 
стороны, могло показаться, что она горит ровным огнем, 
что в этой жизни был лишь один протуберанец — поворот 
над Атлантикой, уже вошедший в историю международ-
ных отношений. Премьер-министр России решил, что 
он не может вести переговоры с президентом Америки, 
отдавшим приказ беспощадно бомбить Косово. Меня 
в том самолете не было. Я несколько раз пытался вос-
создать в мыслях лицо разгневанного Жени, но мне это 
не удавалось. Я как-то рассказал ему о моих неудачных 
попытках. Он криво усмехнулся и ответил: 

— Покажи мне второе Косово, а я покажу тебе лицо 
мое во гневе… 

Нет, отнюдь не ровным огнем горела жизнь этого 
человека. И лишь огромная сила воли сдерживала его 
протуберанцы. Смерть первой супруги. Смерть сына 
Саши… Саша был талантливым журналистом. Он шел 
по стопам отца, работая на Среднем Востоке журна-
листом. Подписывался Саша псевдонимом. О смерти 
сына Женя сказал мне: 

— Тебе как отцу двоих сыновей должно быть по-
нятно, что не отцы должны хоронить своих сыновей, а 
сыновья — отцов. 

Смерть Саши была его незаживающей раной. 
Ровный огонь? Вспоминается история одного круп-

ного партийного работника Грузии. Не буду называть 
его фамилии. На него пал гнев Эдуарда Амвросиевича 
Шеварднадзе, в то время всесильного министра ино-
странных дел Советского Союза. Примаков и Бураков-
ский буквально выкрали его из-под носа грузинских 
правоохранительных органов в Тбилиси, а затем долго 
прятали по московским больницам. Когда об этом раз-
нюхал Шеварднадзе, он пришел в неописуемую ярость. 
Академики еле унесли ноги, вернее, спасли головы. 

А вы говорите: горела ровным огнем… 
На всех днях моего рождения Женя становился 

тамадой. В последний раз это произошло в апреле 
прошлого года. Мы собрались в ресторане. Женя был 
весел и единственный среди нас пил водку. Глядя на 
моего правнука Никиту, который с нескрываемым ужа-
сом взирал на стены ресторана, украшенные головами 
могучих диких зверей, Женя со свойственной ему легкой 
усмешкой сказал: 

— Это еще что. А ты представь себе, что произойдет, 
если все эти звери ворвутся сюда. 

— Я не боюсь этих зверей, — ответил мой правнук. 
— Но украшать стены их головами нельзя. 

Мы обомлели, а Женя сказал: 
— Правильно говоришь, Никита. 
В отличие от Брежнева и Ельцина Примаков не любил 

охотиться, тем более на двуногого зверя с человеческим 
лицом. 

Мэлор СТУРУА,  
Миннеаполис.
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УТРАТА6 ИЗНАНКА МУЗЫКИ

Казалось бы, у нас такая богатая 
на музыкальные традиции 

страна, но есть жанры, в 
которых мы в силу исторических 

особенностей несильны. 
Потрясающая певица-сопрано 

Урсула Лангмайер, будучи 
вполне себе оперной звездой, 

специализируется на австро-
немецкой камерной вокальной 

лирике (на моцартовском 
репертуаре в частности), ибо в 

Европе есть четкое понимание, 
что именно камерная музыка 

есть основа основ.
Ведь не с опер, не с симфоний 
зарождается истинный вкус и 

осознание природы музыки. 
Только камерное, по сути 

родственное, музицирование 
дает меломану ключ — в чем 

мы и убедились, слушая 
невероятный по красоте цикл 
«Венская классика в России: 
Моцарт, Бетховен, Шуберт» 

сначала в Шереметевском 
дворце Санкт-Петербурга, а 

затем во Врубелевском зале 
Третьяковки: Урсула выступала 

вместе с известным Трио им. 
Рахманинова, основатель 

которого Виктор Ямпольский 
и придумал весь этот проект 

(кстати, спасибо ему за помощь 
при переводе).

...Голос Урсулы мощный, но «укла-
дывает» она его столь тонко, дозиро-
ванно, одухотворенно, что вместе с нею 
буквально с головой окунаешься в глубь 
гётевских стихотворений «Волшебник» 
или «Фиалка», успевая насладиться не 
только бессмертными мелодиями Мо-
царта, но и необыкновенной поэтической 
свежестью — когда последний раз на 
концертах иных наших «див» вы слышали 
Слово, а не только жаркое желание всех 
обаять и перекричать? Пианист Ямполь-
ский позволяет себе короткую ремарку: 
«Фиалка на немецком — мужского рода, 
поэтому нет ничего удивительного, что 
цветок обращается к пастушке словно 
возлюбленный: как счастлив я, что смерть 
испил у ног, у ног, у милых ног ее».

«Что удивительного, 
что современная 
музыка понятна 
именно молодым?»
— Урсула, к нам в Россию сейчас 

приезжал известный камерный ан-
самбль «Вена — Берлин», состоящий 
из солистов Берлинского и Венского 
филармонических оркестров… Так 
музыкантов крайне поразило — какая 
у нас молодая публика, а не «седовла-
сые головы, как в Европе». Вы лично 
ощущаете «старение» зрителя?

— Увы, это правда. И с этим очень 
сложно бороться, потому что билеты на 
концерты доступны по стоимости только 
среднему классу. У молодежи таких денег 
нет. А средний класс, понятно, в возрас-
те. Конечно, у нас в Вене и для молодых 
есть разные музыкальные циклы, но их 
недостаточно.

— Так это «старение» в тради-
циях Европы или раньше все было 
по-другому? 

— Мои родители, которым уже под 
80, ходили в концерты с самой юности, 
и, кстати, ходят до сих пор. Нынче же 
получается такой парадокс: молодежь 
активно привлекается в хоры, в люби-
тельские оркестры, а публика состоит 
из пожилых…

— Просто если детей не привле-
кать, не воспитывать, то однажды 
публика возьмет и закончится. Пре-
цеденты были в разных российских 
городах.

— Все это верно, но тут еще один 
парадокс: как раз молодая публика идет 
слушать современных композиторов 
— некоторые из них, например, вовсю 
пишут детские оперы. Это очень вос-
требовано. Видимо, новое поколение 
нуждается в новом языке.

— У нас детских опер вообще 
никто не пишет. Сидим на прежнем 
репертуаре. Но для вас важно, для 
какого адресата вы поете?

— Все зависит от конкретного про-
екта. Я много пою для детей, участвую в 
многочисленных австрийских фестива-
лях современной музыки. Важно, чтобы 
были охвачены все возрастные группы 
через разные жанры.

— К вопросу о жанрах: как по-
лучилось, что вас захватила именно 
камерная, ораториальная музыка, а 
не оперная в чистом виде?

— Что ж, хотела этого изначально, 
недаром я училась у таких суперпро-
фессионалов, как Ингрид Янсер-Майер 
и Вольфганг Хольцмайер. Камерный ре-
пертуар дает невероятную свободу. Я 
сама решаю, что, с кем и как мне петь. А не 
то что в опере: маски, костюмы, строгое 
амплуа… Нет, я люблю оперу, но быть на 
постоянной работе в театре — это не для 
меня. Если есть выбор, где петь, я всегда 
выбираю концерты.

— Для нашей страны ваша 

профессия — редкость, потому что 
мы знаем традиционных оперных 
див, постепенно начинающих тяго-
теть к эстраде, но нет никого, кто был 
бы суперасом именно в камерном, 
поэтическом репертуаре.

— Ну, «див» в камерной музыке про-
сто не бывает, но ваш комплимент мне 
приятен. Я, конечно, не дива. Вообще не 
люблю каких-то рамок, стереотипов. Как 
раз камерная лирика позволяет всего 
этого избежать.

— Рамок? А с кем работать 
сложнее — с режиссером или 
дирижером?

— С режиссером, конечно. И вдвой-
не сложно, если режиссер и дирижер 
при постановке оперы друг друга не по-
нимают. А это частенько бывает.

— Миритесь ли вы с тем, что ино-
гда режиссерское видение начинает 
забивать музыку?

— Извините за тавтологию, но во 
всех видах музыкального искусства му-
зыка должна быть на первом месте. Это 
аксиома. Режиссура всегда вторична. 
Но я не против, когда современные ре-
жиссеры, м-м-м, желают устроить нечто 
неожиданное на сцене; главное, чтобы 
это «не заслоняло» музыку…

— Ну да, как иначе опере разви-
ваться, если не прибегать к новым 
формам?

— Повторяю, я не против, но есть 
классические арии, которые настолько 
сложно петь, что если тебя еще и за-
ставляют при этом висеть на какой-то 
веревке — это просто невозможно, есть 
границы.

«Аутентичная или нет 
— все это колбаса»
— Можно ли сказать, что камер-

ное пение — это феномен именно 
австро-немецкой культуры? 

— Понятно, что самая серьезная 
традиция идет из немецкой классики, 
хотя и другие этносы имеют этот жанр в 
каких-то формах. Важно, что у нас он раз-
вивается, потому что современные ком-
позиторы с удовольствием пишут камер-
ную музыку; с другой стороны, постоянно 
обнаруживаются старые произведения, 
причем тут же входят в репертуар; ранее 
подзабытые перекладываются на разные 
составы исполнителей…

— А к аутентичным увлечениям 
как относитесь?

— Музыка должна трогать. Доходить 
до сердца. Аутентичная она при этом или 
нет — это все уже колбаса…

— Что за колбаса?
— «Колбаса» значит «все равно». 

Так в Австрии говорят. Чем аутентичное 
исполнение и без души, лучше совре-
менное, но с душой. Форма не должна 
становиться самоцелью.

— Когда берешь интервью у на-
ших див — Нетребко, Герзмава etc., 
— все ссылаются на Марию Калласс 
как на абсолютный авторитет, говорят 
о трагедии в ее жизни и так далее. Это 
стало общим местом…

— Я ее не люблю. Сорри. Меня 
она совершенно не трогает. Слиш-
ком много пафоса. Все это слишком 
преувеличено.

— Да, но миру нужны кумиры. Вот 
они и раскручиваются до состояния 
небожителей.

— Я согласна, пусть раскручивают-
ся. Но все-таки каждый из нас… должен 

находить своих звезд и кумиров, не зара-
жаясь общими стереотипами. У каждого 
должны быть свои идолы. Каллас — вели-
кая артистка, но это не мой герой.

— А три тенора: Доминго, Карре-
рас, Паваротти?

— Если им было хорошо вместе, 
если они несли что-то новое — почему 
нет? Понятно, что для большинства глав-
ным идолом из них троих был Паваротти, 
хотя мне больше нравится Доминго.

— Но можно ли до сердца слуша-
теля достучаться через стадион?

— Скорее всего, нет. Конечно, всег-
да найдутся несколько человек, которые 
поплачут от умиления. Но по большому 
счету формат стадиона — не для сер-
дечной музыки. Нет, в принципе идея не-
плохая: есть же разделение в обществе: 
одни люди ходят на концерты, другие на 
стадионы смотреть футбол. А здесь их 
как бы совмещают, после чего некоторые 
начинают ходить и туда и сюда, как мой 
брат, например. Каждое время требует 
своих технологий…

«Даже в ораториях 
много эротики»
— Опять же, часто наши певицы 

любят говорить о наличии сильного 
эротического начала в профессии… 
так что первично — женское начало 
или музыкальное?

— Одно другому не мешает. В музы-
ке заложено множество разных чувств и 
эмоций, окраска большого значения не 
имеет — эротическое это начало, сер-
дечное или духовное. Но что-то из трех 
непременно должно присутствовать. 
Иначе чем трогать слушателя?

— Одно дело — оперная роль, 
играемая годами одинаково, другое 
— камерное исполнение, где нужно, 
наверное, «прибрать» свою женскую 
энергетику?

— Отчего же, можно и не «приби-
рать». Даже в ораториальном жанре, в 
основе которого лежат библейские тек-
сты, много эротики. Никуда ее не спря-
чешь. Женщины везде — куда без нас?

— А насколько жанр оратории 
востребован в Европе?

— Очень сильно, ведь на праздники 
идет множество концертов в церквях. 
Опять же, нынешние композиторы пишут 
всё новые «Страсти…».

— Сколь важно для немецко-
австрийской камерной традиции быть 
по национальности немецкоговоря-
щим певцом?

— Язык очень многое значит. Вы пое-
те, казалось бы, простенькую песенку, но, 
будучи немцем, вы ощущаете подтексты. 
А они-то как раз главное. Впрочем, если 
изучать это скрупулезно, можно добиться 
результатов и представителям других 
национальностей. Не все же итальянцы 
поют итальянскую оперу, и не все рус-
ские поют русские романсы. Но… все 
же лучше, когда это родной язык. Тогда, 
понимая подтексты, ты добавляешь еще 
сердца… и песня летит естественно и 
искренне.

— Мы постоянно слышим, что в 
Европе закрываются оркестры, фи-
нансовый кризис, — сколь все это 
угрожает культуре?

— Увы, кризис действительно чув-
ствуется. И это веяние последних двух-
трех лет. Отменяются гастроли, сокра-
щаются оркестры, урезается программа 
фестивалей. Конечно, завтра кризис не 
кончится, это продлится еще несколько 
лет, но люди по природе своей нужда-
ются в культуре, и все рано или поздно 
вернется на круги своя. По-другому и 
быть не может. Ибо это, повторяю, в при-
роде человека.

— В чем вы лично черпаете вдох-
новение, полет, свободу? А то иные 
наши говорят: пока в Метрополитен 
с Ковент-Гарденом не спою — жизнь 
не удалась.

— Нет-нет, свобода — это не столько 
ступени личной карьеры, сколько неувя-
дающая способность трогать публику за 
живое. Если это получается — тогда ты 
получаешь и удовольствие, и вдохнове-
ние, и состояние полета… важно обаять 
хотя бы одного человека в зале, вот тогда 
наступает magie, magie, понимаете? Толь-
ко с ощущением волшебства можно петь 
песни Моцарта или тот же шотландский 
цикл Бетховена…

Ян СМИРНИЦКИЙ, 
 Санкт-Петербург.

Отчего песни на стихи Гёте не поют на стадионах

УРСУЛА ЛАНГМАЙЕР:
« А ПОЧЕМУ МАРИЯ КАЛЛАС ДОЛЖНА 

БЫТЬ ОБРАЗЦОМ ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ?»
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ЖЕНЯ,
Это скорее о Жене, чем о Евгении 
Максимовиче. Для меня он был Женей 
даже в роли премьер-министра.  
Так повелось. Мы дружили на равных.  
В подлинной дружбе нет табели  
о рангах. Но как более красноречивого 
тамаду Женя пропускал меня вперед...

ЕВГЕНИЙ 
МАКСИМОВИЧ
Обозреватель «МК» 
вспоминает об ушедшем 
товарище

Урсула выступает в России только  
с прекрасным Трио им. Рахманинова.

Урсула Лангмайер  
в Санкт-Петербурге.

Пианист Виктор Ямпольский переводит 
с немецкого содержание песен.

c 1-й стр.
« МЫ НЕ ОТПУСКАЕМ  

ТЕБЯ, ДЕД»
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Проститься с Примаковым пришли Юрий 
Лужков и вдова Александра Солженицына.

Горбачев долго 
стоял у гроба 
товарища.

ap
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КРОССВОРД

ГОСТИ

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Блюститель чистоты 
около дома. 4. Гимнастика перед завтраком. 10. 
Рабочий, занимающийся простой обработкой 
дерева, постройкой деревянных изделий. 11. 
Кустарник, по-другому называемый лещиной. 
13. Бабочка, которую опасается хозяйка мага-
зина с норковыми шубами. 14. «Элементарная» 
частица киноленты. 15. Дефицит денег в кассе, 
обнаруженный при проверке. 16. Пастбище 
северных оленей. 18. Веерный инвентарь для 
уборки листьев. 20. Немецкий танк из семей-
ства кошачьих. 22. Грабитель, совершивший 
нападение на банк. 23. Торговец в лавке древ-
ностей. 24. Талантливая амазонка, оседлавшая 
Пегаса. 27. Состояние крайней безысходности. 
30. Закулисная игра актрис, борющихся за ме-
сто под солнцем. 32. Жанр журнала «Крокодил». 
34. Лестничные «поручни». 35. Высокомерное 
стремление к почитанию. 36. Ветер, обдуваю-
щий тела пляжников. 38. «Огнетушительница» в 
огнетушителе. 39. Свинья, которую разбивают. 
40. Учитель, рассказывающий о восстании 
декабристов. 41. Солдатская опочивальня. 42. 
Видеопамять о свадьбе, которая была двадцать 
лет назад.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Проверка чемоданов на 
таможне. 2. Штирлиц в карьере Вячеслава Ти-
хонова. 3. Правда, рождающаяся в споре. 5. 
Объявление о том, что все билет на спектакль 
проданы. 6. Мини-парник с рассадой на окне. 
7. Мать порядка, по мнению батьки Махно. 8. 
Мастер дрязг в коллективе. 9. Тяжелая зана-
веска на двери или окне. 10. Венера или Не-
птун в Солнечной системе. 12. «Раскатанная» 
морская рыба с глазами на одной стороне. 17. 
Песенный «багаж» гастролирующей певицы. 19. 
Самобичевание человека, осознавшего свою 
вину. 20. Дань уважения к заслугам ветерана. 
21. Коробка «скорой помощи» в автомобиле. 
25. Мифический Орион по роду деятельно-
сти. 26. Свидетельство об окончании средней 
школы. 27. Томление пассажиров в специаль-
ном зале вокзала. 28. Сдача, выданная при 
расчете. 29. Хоромы Матильды Кшесинской в 
Санкт-Петербурге. 31. Наблюдательная башня 
при пожарной части. 33. Кредо безбожника. 
34. Войско, на которое кирзовых сапог не на-
пасешься. 37. Древесный «зубной порошок» 
наших предков. 38. Двусторонний причал для 
стоянки и швартовки судов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фортуна. 4. Усадьба. 10. Ящерица. 11. Лунатик. 13. Тяга. 14. Поле. 15. 
Храбрость. 16. Сценка. 18. Яранга. 20. Керлинг. 22. Скакалка. 23. Мемориал. 24. Отсрочка. 
27. Классика. 30. Абонент. 32. Ракета. 34. Зяблик. 35. Похищение. 36. Стаж. 38. Утка. 39. 
Течение. 40. Испанка. 41. Поверье. 42. Пансион.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фантаст. 2. Теща. 3. Неряха. 5. Скамья. 6. Джип. 7. Агрегат. 8. Разборка. 
9. Алгоритм. 10. Ягненок. 12. Конница. 17. Конкурент. 19. Репрессия. 20. Колючка. 21. Гимнаст. 
25. Трактат. 26. Абориген. 27. Крещение. 28. Котлета. 29. Приступ. 31. Экзамен. 33. Апрель. 
34. Зевака. 37. Желе. 38. Укус.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ юристы — недорого 

т. 8-495-407-05-28

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-968-719-42-44

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю

2 года, 57 см. 
Стерилизована, привита.

Не в вольер.

ЛАСКОВАЯ  НОРОЧКА

8-909-686-43-72

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

продаю

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

❑ АНТИСТРЕСС
по Москве 
т. 8-985-696-63-17

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-967-025-21-56

❑ РЕЛАКС по Москве 
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Юго-Восток! 
т. 8-985-204-77-03

❑ расслабление 
т. 8-916-191-53-53

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ гражданин Республики 

Афганистан  Гуламрасул 
Абдулшукр, 15.07.1992 г. р. 
сообщает об утере своего 
гражданского паспорта

❑ отдых в г. Балашихе! 
т. 8-985-387-28-42

❑ отдых в Москве 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Тушинская" 
т. 8-965-221-69-71 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Аэропорт" 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "ВДНХ", 
м. "Дмитровская" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

1 июля, cреда, с 12.00 по 13.00 в пресс-центре «МК» состоится онлайн-конференция 
генерального директора ГБУ «Московское городское бюро технической инвентаризации» 
Дениса Суслова. 

Что изменилось за три года на территории Новой Москвы? Почему жители нового округа не 
всегда могут найти свой дом в базе Адресного реестра? Чем грозит отсутствие информации о 
недвижимости в Адресном реестре?

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Денису Валерьевичу уже сейчас на 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

■ ОРУЖИЕ
Мурашки по коже — использование натуральной кожи в отделке 
оружейной ложи.
Патрон из Африки — Южно-Африканская Республика представ-
ляет Pretoria Metal Pressings 

■ ПРИРОДА
Сурки Казахстана — очерк об одном из самых крупных пред-
ставителей семейства беличьих.

■ ТРОФЕИ
Шутки лешего — случаи на охоте.
С пигмеями за лесным слоном — приключения в джунглях 
Камеруна.
Друзья по риску — рассказ о четвероногих помощниках.

■ РЫБАЛКА
Как я провел лето — в поисках хищной рыбы по карельским 
рекам и озерам.

МОСГОРБТИ В ГОСТЯХ У «МК»

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

Скандальная эпопея Театра 
на Таганке: хронология

■ 2011-й, 24 июня. Недоразумение в Че-
хии, положившее начало новейшей скандальной 
истории Таганки, когда один конфликт сменял 
другой практически до сего момента все эти пять 
лет. На гастролях в Праге труппа потребовала от 
Любимова выплаты гонораров за спектакль, сы-
гранный ранее в Градце Краловом. Под угрозой 
срыва репетиций и пражского спектакля (давали 
«Доброго человека из Сезуана») деньги арти-
стам были выплачены ($16 тысяч). Однако сразу 
после этого 93-летний на тот момент Любимов 
заявил, что «ушел из своего театра»: «Я могу ра-
ботать в любом полушарии; предложений ставить 
спектакли у меня достаточно. Захочу — наберу 
антрепризную труппу. Я свободный человек. А 
Таганка закончена».

Справедливости ради отметим, что в де-
кабре 2010-го Любимов уже заявлял о своем 
намерении покинуть Таганку в связи с тем, что 
власти «его лично вынуждают вести хозяйствен-
ные дела»: «Почему я должен пописывать бумажки, 
причем по 300 в день, доказывая чиновникам, 
сколько и чего мне нужно?». Тогда культурное 
начальство Москвы конфликт замяло, пообещав 
Таганке автономный статус.

■ 2011-й, 18 октября. Недавно назначен-
ный на пост главы столичной культуры г-н Капков 

официально продлевает временные полномочия 
Валерия Золотухина на посту кризисного дирек-
тора Театра на Таганке: «по просьбе коллектива 
Золотухин назначается директором с функциями 
худрука сроком на год до 15 октября 2012-го».

■ 2011-й, 20 декабря. Часть труппы театра 
вступает в новый конфликт, теперь уже с Золоту-
хиным, будучи недовольна тем, что он снимает 
с репертуара любимовские спектакли. Капков, 
которому скандалезность Таганки стала подна-
доедать, пытается сглаживать углы.

■ 2013-й, 5 марта. Валерий Золотухин по 
состоянию здоровья просит освободить его с 
поста директора. Попадает в больницу. Власти 
удовлетворяют его просьбу. К этому моменту 
в театре разброд и шатания, письма и жалобы. 
Директором назначается Владимир Флейшер.

■ 2013-й, 26 марта. Часть труппы, которая 
еще два года назад выступала против Любимова, 
созывает пресс-конференцию и просит мэтра 
вернуться, сказав, что «эксперимент без Юрия 
Петровича закончился крахом».

■ 2013-й, 29 марта. Несмотря на уговоры 
властей и артистов, Любимов отказался возвра-
щаться на Таганку «в каком-либо качестве». Туда 
он больше и не вернулся.

■ 2013-й, 30 марта. Умирает Валерий Зо-
лотухин. Многие комментаторы отметили, что 
одной из причин, ускоривших его конец, стало 
желание директорствовать на Таганке, не по-
нимая, что этот скандальный груз ему просто 
не донести.

■ 2013-й, 25 ноября. Артисты Таганки, как 
они о себе говорят, «не пальцем деланные», вновь 
устроили стихийную акцию протеста: на этот раз 
им не понравилась выставка «Попытка альтер-
нативы», размещенная в фойе в честь 90-лет-
него юбилея Таганки (старые афиши и портреты 
актеров поменяли на тексты-размышления). «У 
Таганки есть будущее, а надписи нас оскорбляют!» 
— кричали артисты, уверенные, что их театр хотят 
закрыть. «Никто нас закрывать не собирается», — 
успокаивал всех Флейшер.

■ 2014-й, 5 октября. Умер Любимов. Про-
щание с ним прошло на сцене Театра им. Вахтанго-
ва. Близкие не желали видеть на панихиде никого 
из действующих артистов Таганки.

■ 2015-й, 4 марта. Решением г-на Капкова 
Ирина Апексимова сменила Владимира Флейшера 
на посту директора театра. Новый глава культур-
ного департамента г-н Кибовский подтвердил пол-
номочия Ирины Викторовны. В основном здании 
театра спектакли не играются. Предполагается 
масштабный ремонт. В среде деятелей культуры 
все чаще раздаются мнения либо о закрытии, либо 
о переформатировании Таганки.

■ 2015-й, июнь. Часть труппы недовольна 
как политикой г-жи Апексимовой (закрытие театра 
на ремонт, непродление контракта со «срочника-
ми» etc.), так и ею лично. Артисты пишут письмо 
Собянину, мечтая, чтобы люди вроде Флейшера 
или Апексимовой ушли наконец на «второй план», 
а им нужен настоящий, полноценный худрук.

Ян СМИРНИЦКИЙ.16
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«Головоломка» — новый мультфильм Пи-
тера Доктера (премия «Оскар» за фильм 
«Вверх»), главные герои которого — 
эмоции, живущие в голове 11-летней 
девочки Райли. Вместе с родителями 
она переезжает из Миннесоты в Сан-
Франциско. Перемены во внешнем мире 
накладываются на серьезный слом в 
мире внутреннем. Райли замыкается в 
себе. С точки зрения родителей — со-
вершенно беспричинно. Но в это время 
в голове подростка происходит настоя-
щая катастрофа. «Головоломка» — это 
не только увлекательный детский муль-
тфильм, но и подробное пособие по дет-
ской психике. В картинках. «МК» встре-
тился с Питом Доктером, чтобы узнать, 
кто же кем управляет на самом деле: 
человек эмоциями или эмоции — чело-
веком.

— Идея фильма пришла ко мне из наблю-
дений за тем, как взрослеет моя дочь Элли, — 
говорит режиссер. — Сначала она была очень 
энергичным, взрывным ребенком, но с годами 
становилась все тише и застенчивей. Заметив в 
ней настолько серьезную перемену, я задумался: 
что изменилось? что происходит в данный момент 
у нее в голове? Следом я так же пристально при-
смотрелся к себе. Тогда-то я и пришел к выводу, 
что эмоции — это то, что мы не выбираем. Мы не 
можем решить: о’кей, сейчас я начну злиться. Это 
просто происходит с нами, и все! А уже в том, как 
мы реагируем на те или иные эмоции, и заключа-
ется суть взросления. Если вы ребенок, которому 
не купили мороженое, от вас можно ожидать, что 
вы упадете на пол и начнете кричать что есть мочи 
на весь магазин. А вот взрослые, как правило, 
так не поступают. Тогда я понял, что главными 
героями надо делать не людей, а их эмоции. А уже 
следом появилась пятерка основных персонажей: 
Радость, Грусть, Страх, Гнев и Брезгливость. Каж-
дый из них по сути — самостоятельная личность 
и имеет свой характер.

— Райли с детства увлекается хоккеем. 
Это ее отличительная черта от сверстниц или 
в Миннесоте подобное хобби среди девочек 
в порядке вещей?

— И то, и другое. В Миннесоте, откуда я 
родом, действительно хватает девчонок, кото-
рые ловко обращаются с клюшкой и шайбой. 
У нас есть как полностью женские команды, так 

и смешанные — когда девушки тренируются с 
парнями на равных. Но причина, почему мы вы-
брали такое хобби для Райли, действительно 
заключалась в необходимости подчеркнуть раз-
ницу между ней и ее новыми одноклассниками. 
В Миннесоте хоккей — самый популярный вид 
спорта, а в Калифорнии кое-кто даже не подозре-
вает о его существовании. Поэтому когда Райли 
впервые приходит в новый класс и рассказывает, 
что увлекается хоккеем, остальные дети смотрят 
на нее как на инопланетянина.

— Разрабатывая характеры персонажей-
эмоций, вы опирались на личный опыт или 
обращались еще и к детским психологам?

— Я начал писать сценарий, отталкиваясь от 
собственных ощущений, но в процессе работы мы 

общались как с психологами, так и, пожалуй, со 
всеми женщинами, которые работают в Pixar, чтобы 
выяснить, как выглядела их жизнь в 11–12 лет. То 
есть в тот период, когда девочки отвлекаются от 
игры в куклы и попадают в переплетение слож-
нейших социальных связей. Все эти разговоры во 
многом подтвердили мои собственные догадки, но 
помогли сделать нашу историю глубже и достовер-
нее. Нам оставалось только понять, как изобразить 
на экране эмоции. То есть то, что невозможно 
увидеть в обыкновенной жизни. Что-то мы брали 
из языка — либо из устойчивых оборотов, либо из 
образов, которые лучше всего раскрывают суть 
эмоций. Мы легко можем покраснеть от злости. 
В такой момент не будет преувеличением сказать, 
что мы «горим от возмущения». Тем же самым, но 

уже буквально в фильме занимается Гнев. И, наобо-
рот, когда мы хотим показать, как нам грустно, мы 
часто произносим что-то вроде: I’m feeling blue. 
Так что неудивительно, что Грусть в фильме имеет 
голубой цвет. В целом процесс работы над внеш-
ним видом героев потребовал от нас примерно 
полгода — и больше сотни эскизов.

— Мой любимый эпизод в фильме — тот, 
где вы рассказываете, что такое абстрактное 
мышление. Попутно проводя краткий экскурс 
в историю живописи двадцатого века.

— Это и один из моих любимых моментов. Мы 
подошли к нему примерно так: хорошо, раз мы уже 
забрались внутрь человеческого мозга, неужели 
мы откажем себе в удовольствии заглянуть в один 
из его укромных уголков? И потом, абстракция, как 
и эмоция, — это то, что подвластно изобразить 
только анимации.

— Когда-то в «Корпорации монстров» вы 
рассказали о том, что смех действует куда 
эффективнее страха. На этот раз вы, наобо-
рот, даете понять, что чуть ли не самая важная 
человеческая эмоция не радость, а грусть. 
Получается, весь ваш фильм — прощание с 
детскими иллюзиями?

— Интересный поворот! На самом деле, раз 
уж ты берешься за исследование такого понятия, 
как грусть, ты должен как следует разобраться: 
что это такое? в чем ее природа? зачем она нам 
дана? Это с одной стороны. А с другой — когда вы 
работаете над историей, вы все время пытаетесь 
погрузиться в нее как можно глубже, как следует 
обогатить ее деталями. И, конечно, максимальным 
количеством правдивых, но неочевидных ходов. 
Чтобы, как только зритель почувствовал, что он 
точно знает, что будет дальше, подкинуть ему 
очередной сюрприз. Что-то, что бы его удивило 
или рассмешило. Но я бы не стал относиться к 
нашей истории настолько серьезно. Все вместе 
это не более чем шутка.

— В реальности младенцу, чтобы сделать 
первый вдох, нужно сначала закричать. Но 
первая эмоция, которая появляется в голове 
Райли, — именно радость. По-вашему, люди 
рождаются счастливыми? 

— Так мы хотели показать, насколько радость 
преобладает в характере нашей героини. Не знаю 
насчет остальных людей. Думаю, вы правы, и 
большинство детей, появляясь на свет, первым 
делом думают: «Что за черт! Это и есть ваш мир?». 
(Смеется.)

Никита КАРЦЕВ.

КАК СОБРАТЬ «ГОЛОВОЛОМКУ»
Пит ДОКТЕР: «Эмоции — это то, что мы не выбираем»

Список «съеденных» год от года 
растет, и Апексимова (нынешний 
директор), если нервы ее не выдер-
жат, станет ЧЕТВЕРТЫМ в череде 

бравых «подвигов» рыцарей с Таганки, поставив-
ших себе целью не столько играть в наскучившем 
репертуаре, сколько бороться за некое правое 
дело «настоящей Таганки». Впрочем, что это та-
кое, уже никто не понимает, ибо театр СЛИШКОМ 
сильно себя дискредитировал, и кредит доверия 
к нему практически исчерпан. Потому что творче-
ских удач уже никаких. И не предвидится.

Маразм разрастается: уже появилось обще-
ство «Живая память», уже «светлый образ Юрия 
Петровича» поднимают на хоругви. Но дело не в 
этих замечательных людях, чья фантазия про-
фессионально и причудливо скандалить поистине 
неисчерпаема. Причем тут не хочется вставать 
на сторону какой-то конкретной группы лиц: ведь 
люди время от времени тасуются, и пересказывать 
потоки грязи, которые таганковцы выливают друг 
на друга в соцсетях, совершенно не хочется. По-
добный прецедент (но все же в меньшем масшта-
бе) уже был в драмтеатре Станиславского, когда 
труппа планомерно сжирала одного худрука за 
другим. Слава богу, что с приходом Юхананова 
удалось их заткнуть.

Поражает другое. Складывается полное ощу-
щение, что Театр на Таганке, словно Город Зеро, 
существует сам по себе в некоей параллельной 
реальности и никто не в силах это брожение умов 
умерить. Нет никого ни из властных коридоров, 
ни из директорско-режиссерского корпуса, кто 
проявил бы себя по-мужски, пришел бы и навел 
порядок. А артисты — тонкие психологи — чув-
ствуют слабину, вот и бравируют тем, что по за-
кону и уволить их нельзя, и «саму Таганку закрыть 
невозможно».

Симптоматично, что на минувшей пресс-
конференции, которую на этот раз собрали сто-
ронники Ирины Апексимовой, трезвее прочих 
прозвучали слова красавицы Ирины Линдт: «Про-
блема глубже. Она кроется не в конфликте двух 
сторон. Лично у меня в голове возникает один 
вопрос: нужен ли нашему руководству (в смысле — 
власти) Театр на Таганке? Потому что разрешить 
скандальную ситуацию может только наш рабо-
тодатель — Департамент культуры Москвы. Пусть 
он скажет: да, репертуарный театр не умер, мы 

не закрываем Таганку, мы присылаем вам разных 
директоров, чтобы вы начали новую жизнь! Или 
пусть скажет: нет, мы постепенно вас закрываем. 
Придите в любой коллектив. Эти разговоры о 
закрытии репертуарного театра присутствуют 
везде, бесконечно. И неизвестно, кто на очереди. 
У нас на Таганке сейчас очень благоприятная для 
этого ситуация. Поэтому хочется услышать на-
конец четкое мнение. Если это общая политика 
на то, чтобы оставить в Москве три репертуарных 
театра, а остальные закрыть, — тогда при чем 
тут мы или Рената Сотириади (теневой страст-
ный лидер бунтующего крыла Таганки. — Я.С.)? 
Тогда, получается, все мы пешки — и ни их, ни 
наши письма ни к чему не приведут. Это главный 
вопрос. Вы хотите нас закрыть и делаете вид, что 
все хорошо?».

Итак, Таганка — это замечательный повод 
новому культурному начальнику мудро проявить 
себя. Проявить как личность. Люди устали от 
бесхребетности, отсиживания в кустах и оглядок 
на взрослого дядю. Неужели непонятно, что вся 
эта многолетняя возня, этот бесконечный период 
полураспада — это диагноз не только раздро-
бленному обществу и размазанной культуре, но 
и власти, боящейся быть авторитетом?

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КОМУ ТАГАНКА ПО ЗУБАМ?

Кадр из фильма «Головоломка».

c 1-й стр.

Что теперь прикрываться 
именем Любимова...
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Вечные бунтари.



28 июня они наконец-то 
завершились — первые в истории 
Европейские игры. Россия 
выиграла на них больше всех 
медалей: 164 (79 золотых, 40 
серебряных и 45 бронзовых). 
Хозяева — азербайджанцы — 
завоевали 56 наград (21–15–20), 
британцы — 47 (18–10–19). При 
этом по общему числу медалей 
(66) их опередили немцы, хотя 
и уступили и тем, и другим по 
«золоту».

Победную точку (или восклицательный знак, 
что вернее) поставила наша… футбольная сбор-
ная, обыгравшая в драматичном финале Италию 
— 3:2. Не удивляйтесь — речь о пляжном футболе, 
с которого, впрочем, ребятам, играющим на траве, 
стоило бы брать пример.

Тем более что некоторые параллели 
вполне можно провести, в том числе и в этом 
репортаже.

— …К нам сегодня боксеры с утра подхо-
дили, — улыбается Михаил Лихачев, главный 
тренер нашей сборной по пляжному футболу. — С 
напутствием, чтобы мы обязательно победили: 
иначе, говорят, можем ведь и передумать улетать 
в последний момент!

И мы все — рядом еще вратарь Андрей 
Бухлицкий, настоящий герой финала, — друж-
но смеемся: понятно же, что эти ребята и без 
всяких наказов готовы были сражаться за победу 
в решающем матче Европейских игр с Италией 
до последней капли крови.

Пафосно? Если бы вы были на игре, даже 
мысли бы такой не допустили: эти парни дейс-
твительно бойцы!

— Сам понимаешь, дело не в том, что ита-
льянцы нас на групповом турнире обыграли, 
— поясняет Бухлицкий, на перчатках которого 
красуется гордое и вместе с тем милое слово 
«Буха», — а в том, что это финал; настрой был 
просто сумасшедший!

— Тем более, — это уже снова Лихачев, — 
первые в истории Европейские игры — они для 
нас как Олимпийские. На чемпионате-то мира 
(который наши «пляжники», кто не в курсе, тоже 
выигрывали. — А.Л.) ответственность чувствуешь 
за страну о-го-го, а тут еще круче!

…Пора уже ФИФА призадуматься — сразу 
вспоминаю давнюю свою идею! — и просто заме-
нить в олимпийской программе обычный футбол, 
никому, положа руку на сердце, там не нужный, 
на пляжный: это ведь куда проще, насколько 

понимаю, — не надо пробиваться сквозь сито 
других видов спорта, тоже претендующих на 
место под солнцем.

Чик — и поменял волею Международной 
федерации один вид на другой, число-то наград, 
которые разыгрываются, останется же неизмен-
ным. Меняют же, допустим, фехтовальщики ко-
мандные соревнования по шпаге на сабельные, 
а борцы, например, количество комплектов ме-
далей у мужчин в пользу женщин — или я чего-то 
не понимаю?

— Ох, не верю, что от большого футбола в 
пользу нашего откажутся, — вздыхает Бухлицкий, 
— там все же такие деньги крутятся…

— Ну, будем надеяться, — Лихачев поопти-
мистичнее, — по крайней мере мы-то для этого 
делаем все, что можем. Уровень игры в пляжном 
футболе растет, зрители и журналисты (правда 
же, «Московский комсомолец»?) в восторге — и 
турнир этот на Европейских играх получился, 
может, даже поинтереснее, чем на чемпионате 
мира.

— Да, все игры напряженные были, победа 
никому ни в одной встрече легко не далась, — 
снова вспоминает наш чудо-вратарь.

— А если что и расстроило, то судейство… 
— подливаю ложку дегтя.

— Ну, по сравнению с полуфинальным, — 
улыбается Лихачев, — финальное было очень 
даже неплохим, хотя несколько спорных, мягко 
говоря, решений добавили нервов. А вот накану-
не — это же ужас был, даже не знаю, что плохого 
мы этому поляку сделали!

— А меня поведение итальянцев не порадо-
вало, — опять подключается Бухлицкий, — все 
эти симуляции и в большом футболе достали 
уже, и тут…

— Но вы молодцы, — реагирую на пас Бух-
лицкого, точно Егор Шайков (это он красиво так 
головой переправил мяч в ворота, открыв счет 
с передачи голкипера), — вели себя достойно, 
и когда итальянский футболист отвесил поще-
чину, кажется, Кириллу Романову, тот не стал 
валяться, изображать вселенские муки. А ведь 
соперники, как заметил сидевший рядом со 
мной на трибуне Николай Писарев, наверняка 

именно так бы поступили.
— А мы не такие, — подытоживает Бухлиц-

кий, — мы симулировать не привыкли, да и во-
обще — хамством нас из колеи не выбьешь: как 
играли, так и продолжили играть.

…Поэтому и выиграли. И я с удовольствием 
поздравил с победой не только Писарева, кото-
рый некогда эту сборную тренировал и не мог 
не приехать ее поддержать, но и руководителя 
комитета по пляжному футболу РФС Сергея 
Анохина.

— Когда, — говорю, — Сергей Вячеславович, 
и наша «основная» (без кавычек не обойтись) 
футбольная сборная так побеждать начнет?

— Когда правильные люди ими руково-
дить станут, — отвечает. И многозначительно 
улыбается.

Тут-то я и понимаю окончательно, что дни 
Фабио Капелло в России сочтены…

ЭВРИКА СПОРТ

ВНЕ ИГРЫ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Заставить себя качать пресс очень 
просто: нужно только лечь на диван 
и поставить конфеты рядом с 
ногами.

В деревне родители всегда знают, 
во сколько пришла домой дочь, 
потому что на тракторе тихо к дому 
не подъедешь... 

Мама пишет записку учителю своего 
сына:
«Иван Иванович, не смейте так сурово 
ругать нашего Вовочку! Он нежный и 
слабый ребенок. Мы с мужем никогда 
его не били, разве что в порядке 
самозащиты...»

Чтобы наглядно доказать, что его 
предмет в будущем пригодится, 
учитель геометрии порезал колбасу 
транспортиром.

Вчера постирал джинсы. Теперь у меня 
есть чистые джинсы, чистый телефон и 
небольшой опыт в отмывании денег.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 30.06.2015):
1 USD — 55,5240; 1 EURO — 61,5206.
По курсу ММВБ (на 29.06.2015):
1 USD: спрос — 55,03;
предложение — 55,87.
1 EURO: спрос — 61,07;
предложение — 62,22.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Дабужский Вадим (1940), поэт, артист эстрады, 
пародист, куплетист
Задерий Святослав (1960–2011), рок-музыкант, 
основатель группы «Алиса»
Кондрашова (Леванди) Анна (1965), фигурис-
тка, тренер
Павлов Сергей (1935), писатель-фантаст («Лунная 
радуга»), палеолингвист
Панов Сергей (1970), баскетболист 
Уайтинг Леонард (1950), киноактер («Ромео и 
Джульетта», «Иосиф и его удивительный, разно-
цветный плащ снов», «Камень сновидений»)
Фелпс Майкл (1985), пловец, единственный 
в истории спорта 18-кратный олимпийский 
чемпион
Шумахер Ральф (1975), автогонщик «Формулы-1», 
младший брат Михаэля Шумахера

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность, 
местами небольшой кратковременный дождь. 
Температура ночью в Москве 12...14°, по области 
9...14°, днем в Москве 21...23°, по области 18...23°. 
Ветер северной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.49, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК
1905 г. — Альберт Эйнштейн в статье «К элект-
родинамике движущихся тел», направленной в 
журнал «Анналы физики», изложил основы спе-
циальной теории относительности.
1995 г. — отставки из-за Буденновска: директо-
ра ФСБ Сергея Степашина, главы МВД Виктора 
Ерина, вице-премьера, министра по делам на-
циональностей Николая Егорова, губернатора 
Ставропольского края Евгения Кузнецова.
1995 г. — умер космонавт Георгий Береговой.
1995 г. — умер писатель Гавриил Троепольский.
2014 г. — в Донбассе погиб телеоператор Первого 
канала Анатолий Клян.
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

На церемонии открытия чемпионата Ев-
ропы в Париже на стадионе «Стад де Франс» 
с официальным гимном турнира выступит из-
вестный диджей Дэвид Гетта. Родившийся во 
Франции Гетта запишет не только песню, но и 
всю музыкальную тему Евро-2016, которая будет 
звучать на стадионах и в телетрансляциях. По 
словам Мишеля Платини, выбор пал на Дэвида 
Гетту, «потому что он умеет создавать музыку, 
способную вдохновлять людей, заряжать их 
энергией, а его произведения подчеркнут ат-
мосферу всего турнира».

Сам же Дэвид очень взволнован: «Быть 
частью столь крупного футбольного турнира у 
себя на родине волнительно. Музыка и футбол 
становятся единым целым, и я хочу помочь сде-
лать этот чемпионат самым громким и запоми-
нающимся в истории».

Получится ли у Дэвида, успешного про-
дюсера, работавшего с такими звездами, как 
Рианна, Мадонна, группа Black Eyed Peas, и чья 
песня When Love Takes Over при участии Келли 
Роланд была названа лучшим миксом танцеваль-
ной и поп-музыки всех времен, воплотить свои 
планы в жизнь? Узнаем уже меньше чем через 
год. А пока же вспомним удачные и неудачные 
гимны чемпионатов Европы.

Евро-2012  
в Польше и Украине
О том, что официальным гимном ста-

нет песня немецкой певицы Осеаны Endless 

Summer, мир узнал на жеребьевке турнира. 
Там темнокожая певица исполнила его для ши-
рокой общественности в первый раз. Почему 
исполнительницей главной песни Евро стала 
не украинка или полька? Многие задавались 
этим вопросом, но ларчик просто открывался. 
В УЕФА, оказывается, изучили чарты Польши и 
Украины, и оказалось, что в момент выбора в 
хит-парадах этих стран лидировала Осеана со 
своей песней Cry Cry.

Первоначальный клип, представленный 
командой певицы, организаторам турнира из 
Польши и Украины не понравился. В нем не были 
представлены города, принимающие матчи. 
В итоге необходимые изменения были внесены. 
А в ролике также засветились игроки сборной 
Украины Анатолий Тимощук и сборной Польши 

Роберт Левандовски.
Осеане, видимо, так понравилось записы-

вать футбольные песни, что через два года к 
чемпионату мира в Бразилии она выпустила клип 
Everybody. Но песня осталась незамеченной 
болельщиками. Из всех утюгов в 2014-м неслись 
Питбуль с Дженнифер Лопес.

Между тем многие сборные имеют свои 
гимны для каждого турнира. У нашей нацио-
нальной команды, например, в 2012 году это был 
хит группы «Дискотека Авария» — «Россия побе-
дит!». Правда, после провального выступления 
сборной России на Евро песня быстро исчезла 
из радиотрансляций. А для сборной Украины 
песню написала дочь тогдашнего тренера на-
циональной команды Олега Блохина, Ириша. 
Она называлась Our Time To Shine.

Голландцы приехали на турнир под звуки 
песни страстного футбольного болельщика 
Армина ван Бюрена We Are Here To Make Some 
Noise.

Евро-2008 в Австрии  
и Швейцарии
Принимающие Евро-2008 страны тоже, 

видимо, не нашли среди своих сынов того, кто 
достоин был бы петь официальную песню, и 
обратили свой взор на Энрике Иглесиаса. «Он 
для нас идеальная кандидатура, — объяснили 
свой выбор в УЕФА. — Суперзвезда мировой 
музыкальной сцены, обожающий футбол и име-
ющий европейские корни». Европейских корней 
и папы — бывшего футболиста (Хулио Иглесиас 
на заре туманной юности был вратарем моло-
дежной команды мадридского «Реала», но авто-
мобильная катастрофа перечеркнула надежды 
испанца на блестящее футбольное будущее) 
оказалось достаточно. И Энрике представил 

миру песню Can You Hear Me, которая доволь-
но неплохо показала себя в европейских хит-
парадах.

Официальная же мелодия Евро-2008 была 
написана Ролло Армстронгом, участником бри-
танской электронной группы Faithless, которая 
распалась спустя три года. Режиссером клипа 
Иглесиаса стал Пол Майнор. Поучаствовал в 
создании музыкального антуража чемпионата 
Европы и регги-исполнитель Шегги. Он записал 
две песни — Like A Superstar и Feel The Rush с 
официальными талисманами турнира Триксом 
и Фликсом. Гимном Евро они так и не стали, но 
в официальный альбом вошли.

Ну и не забываем про традицию сборных 
привозить свои собственные песни. Для ко-
манды Германии хит Helden 2008 («Герои-2008») 
написали Revolverheld. Вокалист коллектива 
Йоханнес Штрате был настолько доволен творе-
нием, что заявил: «Эта мелодия должна привя-
зываться с первого прослушивания, и каждый, 
кто находится на стадионе, будь он даже в доску 
пьян, должен петь вместе с нами».

Евро-2004 в Португалии
Португальцы нашли исполнителя для свое-

го гимна в Канаде. У певицы Нелли Фуртадо на-
шлись португальские корни. Сама она родилась 
в Стране кленового листа, но ее родители пере-
ехали туда с Азорских островов. И она записала 
для Евро песню Forca («Вперед»), которая вошла 
в список самых успешных синглов Нелли.

Знала ли до этого Фуртадо, что такое фут-
бол, неизвестно. Но как только она была выбрана 
в качестве исполнительницы официальной пес-
ни, все сразу заговорили о том, что она страстная 
поклонница сборной Португалии. Сама же Нелли 
скромно замечала: «Когда я писала эту песню, 
я думала о том, как в Португалии любят футбол. 
И надеюсь, она всем понравится».

Евро-2000 в Бельгии  
и Голландии
Песня шведского музыканта E-Type 

Campione 2000 стала настоящим прорывом. 
Она имела сумасшедший успех, многие болель-
щики до сих пор с удовольствием ее напевают, 
да и организаторы спортивных мероприятий не 
чураются включать ее на стадионах.

Голландцы были в восторге от гимна, потому 
что его припев перекликается с национальной 
песней «Оранж Бовен», что переводится как 
«оранжевый наверху», или, точнее, «Оранский 
взял верх». Это был боевой клич голландских 
борцов с испанскими захватчиками, а Вильгельм 
Оранский эту борьбу возглавлял.

Евро-1996 в Англии
Спустя тридцать лет крупный турнир вер-

нулся на родину футбола. И написание гимна 
тогда доверили британской группе Simply Red. 
Песня называлась We’re In This Together. И судя 
по всему, это был четко продуманный выбор.

У лидера группы Мика Хакнелла в день от-
крытия чемпионата — 8 июня — был день рож-
дения. Хотя, конечно, это стало просто приятным 
бонусом. На самом деле Мик, уроженец Манчес-
тера, сумасшедший фанат «МЮ» и каждый год 
покупает абонементы на «Олд Траффорд». А од-
нажды Алекс Фергюсон, бывший тогда главным 
тренером «красных дьяволов», даже разрешил 
Хакнеллу потренироваться вместе с командой. 
То есть кому, как не ему и его ребятам, испол-
нять футбольный гимн у себя на родине? Ну не 
Дайане же Росс! А ведь сначала говорили, что 
именно она споет на турнире. Но оказалось, что 
американская соул-певица совсем не дружит с 
соккером. Еще на ЧМ-1994 ее попросили перед 
выступлением забить мяч в ворота с 11-метро-
вой отметки. И она промахнулась... О ужас!

Официальным гимном Евро-96 часто назы-
вают песню Three Lions («три льва» — эмблема 
и прозвище сборной Англии), записанную при 
участии ливерпульской группы Lightning Seeds. 
Но на самом деле песня была лишь гимном 
самой сборной Англии.

Евро-1992 в Швеции
В этот год у чемпионатов Европы впервые 

появился официальный гимн, хотя на чемпионатах 
мира таковой присутствовал аж с 1962 года! Тогда 
турнир принимали в Чили, и первым официаль-
ным гимном футбольного турнира стала песня 
El Rock Del Mundial местной группы Los Ramblers. 
А в 1998 году ФИФА предложили выпускать поми-
мо гимна еще и официальную песню. Например, 
все прекрасно знают знаменитый хит Рики Мар-
тина Cup Of Life (La Copa De La Vida) и ошибочно 
называют его гимном. Но нет, это официальная 
песня. Гимном же чемпионата мира во Франции 
стала песня «La Cour Des Grands» («Путь великих») 
Юссу Н’Дура и Акселя Реда. С тех пор офици-
альные песни обретают мировую популярность, 
а официальные гимны обычно известны лишь 
искушенным футбольным меломанам. УЕФА же 
по-прежнему ограничивается одним треком.

Но вернемся к Швеции. Первый в истории 
гимн Евро назывался More Than A Game («Боль-
ше, чем игра»), а исполнили его Туве Ярнек и 
Петер Йобек. И скорее всего эти имена вам 
ничего не скажут.

Ульяна УРБАН.

СЛЕПЫЕ ПОЛУЧАТ  
ВОЗМОЖНОСТЬ ВИДЕТЬ ЯЗЫКОМ
«Видеть» предметы при помощи... 
языка получат возможность слепые и 
слабовидящие люди. Специалисты Уп-
равления по контролю за продуктами и 
лекарствами из США создали устройс-
тво, которое будет размещаться во рту 
человека и при помощи вибрации опо-
вещать его о преграде.

Помимо пластины, которая содержит набор 
электродов, в состав устройства входит крохот-
ная видеокамера. Она закрепляется на солнеч-
ных очках и взаимодействует с находящейся 
во рту пластиной через беспроводную связь. 
Программное обеспечение, получая видеоизоб-
ражение, фиксирует его и посылает на пластину 
электрические импульсы. Пластина начинает 
вибрировать. Каждый предмет, который встре-
чается на пути слабовидящего, воспринимается 
устройством по-разному и выдает определенное 
количество вибраций. Например, если камера 
зафиксирует дерево, то пластина провибрирует 
два раза, а если движущегося человека — то 
пять. Кроме этого значение будут иметь частота 
и продолжительность вибросигналов, что даст 
человеку возможность восприятия как можно 
большего количества визуальных предметов. 
Однако перед тем, как применять изобретение 
в жизни, человек должен будет выучить, какая 
из вариаций вибросигналов «олицетворяет» тот 
или иной предмет. 

Комментарий офтальмолога Елены ЗОЛО-
ТАРЕВОЙ: «Занятное, на мой взгляд, изобре-
тение, подкупающее своей простотой. Хотя не 
совсем понятно, для чего пластина помещает-
ся именно под язык, а не крепится, например, 
к руке или ноге. Наверняка слабовидящий 
человек будет испытывать некий дискомфорт 
от нахождения в ротовой полости инородного 
предмета. На теле все же много очень чувс-
твительных зон, которые будут воспринимать 
вибросигналы немногим хуже языка». 

УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ МЫШЬ, 
КОТОРАЯ НИКОГДА НЕ УСТАЕТ

Сверхвыносливую мышь, которая пре-
одолевает расстояние до шести кило-
метров с приличной скоростью, удалось 
вывести исследователям из американ-
ского Case Western Reserve University.

В среднем модифицированный грызун спо-
собен пробежать шесть часов без остановки 
по специальной «мышиной» беговой дорожке с 
наклоном в 25 градусов. Это абсолютный рекорд, 
учитывая, что обычный грызун не может двигаться 
без перерыва более 19 минут. Разгадка уни-
кальности сверхвыносливой мыши кроется в ее 
быстром обмене веществ. Кроме этого грызун не 
испытывает боли в мышцах: функция выработки 
приносящей дискомфорт молочной кислоты у них 
была значительно заторможена. Такого эффекта 
удалось достичь благодаря тому, что у генно-мо-
дифицированных мышей активизировали про-
цесс преобразования одного из генов в белок. 
К слову, исследователи подчеркивают, что целью 
эксперимента было не создание супермыши, а 
необходимость исследовать различные функции 
фермента метаболизма в скелетных мышцах и 
жировой ткани. Супермыши потребляют еды на 
60% больше, чем их обычные собратья, но при 
этом лишний вес не набирают. Приятным бонусом 
исследователи считают и то, что эксперимен-
тальные мыши живут и размножаются дольше 
(например, репродуктивный период обычного 
грызуна длится до года, а подопытные экземп-
ляры давали потомство до 2,5 года). 

Комментарий старшего научного сотруд-
ника Института теоретической и экспе-
риментальной биофизики РАН Роберта 
ХРАМОВА: «Создавая такую мышь, ученые, 
конечно, не ставили перед собой задачу полу-
чения в будущем сверхвыносливого человека. 
Точь-в-точь повторять подобные опыты над 
людьми опасно — они могут отрицательно 
отразиться на умственной деятельности. Что 
же тогда может дать исследование? Изучение 
указанного фермента — раз, возможность 
понять, что происходит с биохимической де-
ятельностью организма при длительной фи-
зической нагрузке, — два, подойти в будущем 
к аккуратной активизации каких-либо генов 
при помощи препаратов или определенных 
тренировок — три».

ВЫПЬЮ РЮМОЧКУ —  
ПОЛЕЧУ ПЕЧЕНЬ!

Пить алкоголь с пользой для печени, по 
словам китайских ученых, станет воз-
можным в скором будущем. Исследо-
ватели обещают заставить организм в 
большом количестве вырабатывать ген, 
который будет превращать этиловый 
спирт в полезный для нас гликоген.

Свое «детище» китайский специалист Чин 
Ян называет не иначе как великим достижением 
в науке — он нашел способ борьбы с «ожире-
нием» печени, которое развивается в резуль-
тате длительного употребления алкоголя. На 
начальной стадии алкогольное ожирение пече-
ни проявляется в форме появления синдрома 
хронической усталости, сонливого состояния и 
снижения работоспособности. Если на этом этапе 
прекратить употребление спиртных напитков, то 
печень имеет шанс вернуться в первоначальное 
состояние. А вот если человек будет продол-
жать «прикладываться к рюмке», то ему грозит 
алкогольный гепатоз или даже цирроз. Ученый 
приводит данные об экспериментах с мышами: в 
организме грызунов удалось обнаружить особый 
ген PPP1r3G. Он, по словам ученых, отвечает за 
превращение спирта, который способствует 
«ожирению» печени, в полезный гликоген. Бла-
годаря опытам исследователям удалось про-
наблюдать всю цепочку расщепления алкоголя 
в организме мыши и оценить действие гена. 
Выяснилось, что именно PPP1r3G способствует 
расщеплению жира, находящегося в печени, и 
высвобождает большое количество энергии. 

Комментарий генетика Института общей 
генетики РАН Валерия ИЛЬИНСКОГО: «Из 
исследований китайских ученых не совсем 
понятно, был ли обнаружен ген или все же бел-
ковый продукт? А если ген, то также неясно, 
есть ли он в человеческом геноме или его надо 
туда искусственно внедрять. Также следует 
понимать, что гены невозможно стимулиро-
вать на размножение, можно лишь добавить 
в геном их копии. Еще один момент: процесс 
расщепления алкоголя довольно сложный. 
И не жирами он опасен. Первым этапом ме-
таболизма этилового спирта является его 
превращение в промежуточное токсическое 
соединение. Вот оно и несет вред организму. 
Каким образом китайские ученые будут ней-
трализовать вот это токсичное соединение, 
непонятно». 

Подготовила Ирина БЛИННИК.

26,75 млн фунтов стерлин-
гов — призовой фонд 
Уимблдона-2015. 

Он увеличился на 7%. Победители в 
одиночном разряде получат по 1,88 
млн фунтов стерлингов. Еще совсем 
недавно мужчины получали гораздо 
большие суммы, чем женщины. 
Однако в 2007 году равноправие 
восторжествовало: суммы призовых 
уравняли.

54 250 теннисных 
мячей будет 
использовано во 

время турнира. Сначала мячики на 
Уимблдоне были белого цвета. Но с 
расцветом телевидения организато-
ры пошли на уступки: разрешили ис-
пользовать желтые. А вот изменений 

в одежду не внесли: по-прежнему 
теннисисты могут выступать только 
в белом.

6 тысяч человек персонала будут за-
действованы во время турнира. 
Из них 250 «болбоев», 1800 чело-

век — обслуживающий персонал.

0 Гб — именно столько инфор-
мации смогут закачать на свои 
смартфоны зрители турнира. 

Никаких фото и видео! Пользоваться 
гаджетами на кортах Уимблдона в 
этом году запрещено, хотя проно-
сить их можно. Новые технологии, по 
словам организаторов, шагнули так 
далеко, что кто угодно может вести 
несанкционированную трансляцию с 
соревнований.

30 градусов тепла будет в первую 
неделю Уимблдона в Лондо-
не, обещают синоптики. Но 

неудивительно, если жара внезапно 
сменится дождями. Прерывание 
матчей из-за дождя — такая же 
традиция Уимблдона, как белая 
форма. Лишь на Центральном корте 
с этой проблемой справились — там 
раздвижная крыша.

2,5 фунта за порцию традици-
онной клубники со слив-
ками заплатит каждый 

желающий полакомиться. Тради-
ция кормить зрителей клубникой 
существует с самого начала истории 
турнира. Просто в конце июня как 
раз созревает эта ягода. Сейчас ее 
выращивают на фермах графства 

Кент, утром собирают, а днем уже 
продают. Кстати, цена за порцию не 
менялась с 2011 года.

28 тонн клубники и 7 тонн сливок 
съедают зрители за две 
недели. В каждой порции 

должно быть не менее 10 ягод.

Уимблдонский турнир продлится до 12 
июля. Из россиян на нем сыграют: в 
мужском одиночном разряде — Тей-
мураз Габашвили и Михаил Южный, 
в женском — Виталия Дьяченко, 
Маргарита Гаспарян, Елизавета 
Куличкова, Светлана Кузнецова, Ека-
терина Макарова, Мария Шарапова, 
Анастасия Павлюченкова, Евгения 
Родина, Елена Веснина.

Ульяна УРБАН.

Организаторы Уимблдонского теннисного турнира Большого 
шлема, стартовавшего в понедельник, придерживаются 
традиций уже долгих 138 лет: только белая одежда для 
спортсменов и тонны клубники со сливками. «МК» составил 
«цифровую картину» нынешнего Уимблдона.ЦИФРЫ УИМБЛДОНА-2015

КАЗАЛОСЬ БЫ, ПРИ ЧЕМ ТУТ КАПЕЛЛО?
Наш спецкор Алексей 

ЛЕБЕДЕВ передает из Баку  
с I Европейских игр

Россиянка Маргарита 
Гаспарян  в первый 

день турнира 
проиграла Серене 

Уильямс.

Дэвид 
Гетта.

Осеана.

Официальную песню Евро-2016 напишет и исполнит известный диджей 
Дэвид Гетта. Причем он станет автором и песни, и всей музыкальной 
темы турнира, стартующего во Франции 10 июня 2016 года. В связи с 
этим «МК» вспомнил, как начиналась история официальных гимнов 
чемпионатов Европы и какие из них стали самыми популярными.

Гимны чемпионатов Европы по футболу: 
от Ярнека с Йобеком до Дэвида Гетта

«МК» вспомнил всех, кто 
когда-либо пел на Евро
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